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с бойцами добровольческого 
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прошел XVI саммит БРИКС

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ САММИТ БРИКС: 
РАЗВИТИЕ, БЕЗОПАСНОСТЬ, СОТРУДНИЧЕСТВО

06

ВЛАДИМИР 
ПУТИН: «РОССИЯ 
СТАЛА ГОРАЗДО 
СИЛЬНЕЕ»
Прямая линия с президентом 
Российской Федерации, совмещенная 
с большой пресс-конференцией, 
прошла 19 декабря 2024 года.



ВЛАДИМИР ПУТИН: «РОССИЯ 
СТАЛА ГОРАЗДО СИЛЬНЕЕ»

Прямая линия 
с президентом Российской 
Федерации 
Владимиром 
Владимировичем 
Путиным, совмещенная 
с большой пресс-
конференцией, прошла 
19 декабря 2024 года.

Россия стала гораздо сильнее за предыдущие два года. Мы 
становимся по-настоящему суверенной страной. Укрепляем 
свою обороноспособность. То же самое касается оборонной 
промышленности: наращиваем. Делаем уверенно, быстрыми 
темпами, чего не скажешь о противниках».

Политика и есть искусство компромисса. Мы всегда 
готовы к переговорам и компромиссам. Противная сторона 
отказалась от переговоров. А результатом переговоров 
всегда является компромисс».

Россия стала гораздо сильнее 
за предыдущие два года. Мы 
становимся по-настоящему 
суверенной страной. Укрепляем 
свою обороноспособность. 
То же самое касается 
оборонной промышленности: 
наращиваем...»



То, что происходит с РПЦ [на Украине], — уникальная 
вещь. Грубейшая вещь, нарушение прав верующих. 
Идет растерзание церкви, это как расстрел на глазах 
у всего мира. И во всем мире предпочитают этого не 
замечать. Тем, кто это делает, я думаю, это еще аукнется. 
Они ведь даже не атеисты, те-то во что-то верят, что 
бога нет. А это не атеисты, а люди вообще без всякой 
веры, безбожники. Этнические евреи, а кто их видел 
в синагоге? Их там никто не видел. Они вроде как не 
православные, потому что в церквях тоже не бывают. 
Они не приверженцы ислама, потому что и в мечети они 
вряд ли появляются. Люди без рода, без племени, им 
ничего не дорого, что дорого нам и подавляющей части 
украинского народа. Удерут когда-то и будут ходить не 
в церковь, а на пляж».

Я на Россию смотрю, как на семью», — ответил 
президент. В первую очередь это люди, сказал он, добавив, 
что радуется успехам россиян как достижениям своих 
близких.

Я, когда встречаюсь с представителями конфессий, 
я их часто спрашиваю: вам люди, когда общаются на 
таком бытовом уровне, чаще всего о чем говорят? О чем 
сожалеют? И речь идет не о тайне исповеди, конечно. 
Вы знаете, что отвечают, о чем сожалеют, — слишком 
мало уделяют внимания детям. В преддверии Нового 
года — это семейный праздник — и тем более Рождества 
хотел бы пожелать, чтобы больше уделяли внимания 
своим близким». 

Бумажная журналистика — взять 
в руки те же «Известия» или 
«Комсомолку», покопаться. В этом 
есть кайф какой-то. Надеюсь, те, 
кто занимаются бумажной 
журналистикой, будут этот интерес 
у публики сохранять».



ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, ДРУЗЬЯ, КОЛЛЕГИ!

От всей души поздравляю вас с замечательными праздниками ―  
наступающим Новым 2025 годом и Рождеством Христовым!

Всех нас объединяют сейчас надежды на предстоящие добрые пе-
ремены. Но мы понимаем, что их невозможно оторвать, отделить от 
событий уходящего года.

Мы столкнулись с колоссальными вызовами, но научились жить в та-
ких жестких условиях, решать сложные задачи — и смогли это сделать 
благодаря нашей солидарности. В короткие сроки восстановили эко-
номику и по многим позициям выходим сейчас на реализацию стра-
тегических задач развития.

Новый год — это всегда новые надежды, новые планы и уверенность 
в том, что завтрашний день будет лучше. Из номера в номер наш жур-
нал старался затрагивать самые актуальные вопросы, и все наши уси-
лия были направлены на то, чтобы «Союз национальностей» оставался 
для вас интересным и полезным, для чего мы постоянно размещаем 
в нем обзоры, аналитику, интервью, очерки, комментарии, новости. 
Мы рады, что вы были с нами в 2024 году, и надеемся, останетесь на-
шими читателями и в наступающем году!

Сейчас как раз тот самый сложный момент, в котором честь и спо-
койствие нашего государства доблестно отстаивают солдаты, находя-
щиеся в зоне СВО на Украине. Для них каждая весточка из дома очень 
дорога и воспринимается близко к сердцу. Поздравляем наших вои-
нов, которые даже в новогоднюю ночь, несмотря на праздничные су-
ету и настроение в тылу, со всей мужественностью продолжают забо-
титься о нашей безопасности и покое нашей Родины.

Дорогие наши военные! Желаем вам в новом году мира и добра. Пусть 
все вражеские пули пролетают стороной, и никакие боевые действия 
никогда не нарушат тишины ваших душ. Пусть страна всегда гордит-
ся вами и знает, что вы — те герои, за чьими спинами мы мирно спим.

Новый год — самый сказочный и таинственный праздник. Празд-
ник детства, мечты, подарков. Праздник, пахнущий елкой и мандари-
нами. И еще — бой курантов, пузырьки шампанского и ожидание чуда 
с первыми секундами наступающего года.

Я желаю всем вам, наши читатели, чтобы чудо стало действитель-
ным, чтобы все самые заветные мечты обязательно исполнились.

Пусть у вас все, что задумано и еще немножко из того, о чем вы да-
же не смели мечтать, сбылось.

Пусть в каждом доме будет как можно больше радостных событий.
Пусть появляются новые семьи, рождаются дети.
Пусть они вырастут здоровыми и умными, честными и свободными.
Пусть любовь будет в каждом сердце и вдохновляет всех нас на до-

стижение поставленных целей и покорение самых больших высот.
Ради своих любимых и ради нашей единственной, великой Родины!
Желаю всем мира, добра и счастья!
С Новым 2025 годом и Рождеством Христовым!

С искренним уважением,

Марина Яношко,
главный редактор журнала «Союз национальностей»

СЛОВО РЕДАКТОРА
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ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ САММИТ БРИКС: 
РАЗВИТИЕ, БЕЗОПАСНОСТЬ, 
СОТРУДНИЧЕСТВО

В Казани с 22 по 24 октября 2024 года под девизом «Укрепление 
многосторонности для справедливого глобального развития  
и безопасности» прошел XVI саммит БРИКС. Ключевыми моментами 
саммита стали участие новых стран, сессия в расширенном формате, 
присутствие лидеров развивающихся стран и международных 
организаций —  всего 41 делегация.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

С

Саммит БРИКС 
в Казани явился 
уникальным событием, 
объединившим 
множество 
профессионалов. 
Благодаря 
согласованным 
усилиям и опыту 
участников была 
создана комфортная 
рабочая обстановка.

аммит БРИКС в Казани 
явился уникальным собы-
тием, объединившим мно-
жество профессионалов. 

Благодаря согласованным усили-
ям и опыту участников была созда-
на комфортная рабочая обстановка.

В рамках программы XVI самми-
та БРИКС прошли заседания в уз-
ком и расширенном составах, состо-
ялось пленарное заседание и встречи 
президента России с главами стран-
партнеров России и международных 
организаций. Главным событием фо-
рума стала пресс-конференция и при-
нятие Казанской декларации.

Оператором XVI саммита БРИКС 
в России был Фонд Росконгресс, 
который провел встречу 2024 года 
с уникальной возможностью рас-
ширить меры гостеприимства и со-
блюсти международные протоколы. 
Организация форума была высоко 
оценена участниками.

Команда журнала «Союз нацио-
нальностей» работала на саммите, 
мы пообщались с журналистами, при-
ехавшими из разных стран.

Бадшах Мухаммад, журналист 
из Карачи, Пакистан: «Это мой пер-
вый приезд в Россию. Первый раз 

в Казани. Очень хорошая атмосфе-
ра, интересные журналисты со все-
го мира, хорошее окружение. Саммит 
очень важен для будущей глобальной 
политики. Я и народ Пакистана наде-
емся, что БРИКС станет лучшим пар-
тнером мира».

Patient Parfait Ndom, Камерун, Аф-
рика: «Мы панафриканцы. Мы ста-
раемся объединить африканские 
страны, это наша главная цель. Кон-
федерация государств должна стать 
сильнее, чтобы иметь хороший эко-
номический рынок внутри континен-
та, хороший потенциал для развития, 
приобретения знаний, преобразова-
ния нашей окружающей среды бла-
годаря огромным возможностям, 
природным ресурсам, которыми мы 
располагаем. Это главная проблема, 
с которой мы сталкиваемся. И мы 
ожидаем, что Россия поможет нам 
обучить молодежь, дать ей возмож-
ность изменить нашу среду обита-
ния в том основном секторе, который 
представляет собой технику, техно-
логии и науку, что очень важно. Нам 

этого не хватает. Поддерживая прези-
дента Путина, мы видим смысл этой 
войны в том, чтобы влияние запад-
ных стран не проникло в центр Рос-
сии и не раскололо единство России. 
Мы понимаем стратегию президен-
та Путина. Президент Путин помо-
жет нам освободиться от зависимо-
сти в отношении западных стран. Он 
очень мудрый и мужественный. Он 
следует в правильном направлении».

«Наша команда только что верну-
лась с Донбасса, мы готовим фильм, 
чтобы показать, что там происходит 
и рассказать, что это означает для 
Африки. Африканские страны сей-
час являются жертвами терроризма 
и других действий, направленных на 
дестабилизацию ситуации на конти-
ненте. Мы видим, что Россия помогает 
странам Сахеля. Только после прихо-
да России удалось добиться стабили-
зации обстановки во многих из этих 
стран», —  рассказала журналистка из 
Конго Диана Мануэла, когда задава-
ла вопрос президенту Владимиру Пу-
тину на пресс-конференции.

«Казань —  самый лучший город 
на земле!» —  сказал Энри Бвише, IT-
специалист из Конго, который по-
следние восемь лет живет и работа-
ет в Казани. На саммите он встречал 
важных гостей из стран БРИКС.

Наталья Громова,
заместитель 

главного редактора 
журнала «Союз 

национальностей» по СЗФО

Марина Яношко, главный редактор журнала «Союз национальнстей» 
(Россия) и Бадшах Мухаммад, журналист из Карачи (Пакистан)

Patient Parfait Ndom, 
Камерун (Африка)
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Марко Альпеджиани, генеральный 
директор Consalp, специализирую-
щийся на корпоративном культур-
ном посредничестве, журналистике 
и благополучии, проявляет большой 
интерес к международному культур-
ному развитию и интеграции: «Я ита-
льянец, но последние 30 лет живу за 
границей: сначала в Лондоне, затем 
в Индии, а теперь в Швейцарии, когда 
основал свою компанию 10 лет на-
зад. В настоящий момент пытаюсь 
интегрировать свой опыт со страна-
ми БРИКС и особенно с Центральной 
и Восточной Азией, где, я считаю, за-
рождается и будет консолидировать-
ся в ближайшие 10 лет новый рынок, 
ориентированный на глобальную эко-
номику. Я твердо верю в культурное 
и личное взаимодействие как осно-
ву долгосрочного и успешного веде-
ния бизнеса и сотрудничества меж-
ду странами».

Атмосфера на саммите была ис-
ключительно дружелюбной, теплой 
и объединяющей, основанной на 
взаимопонимании. Ключевым до-
кументом, принятым на форуме, ста-
ла Казанская декларация, в которой 
заложены следующие принципы:

• страны БРИКС выступают за 
поддержание безопасности 
в космосе и призывают к укре-
плению контроля за распростра-
нением ядерного оружия;

• они осуждают напряженную об-
становку на Ближнем Востоке, 
поддерживают ядерное согла-
шение с Ираном и обсуждают 
ситуацию на Украине;

• председательство России 
в БРИКС было высоко оценено;

• страны БРИКС работают над 
упрощением торговых процедур;

• лидеры выступают за принятие 
конвенции о борьбе с террориз-
мом и подчеркивают важность 
этого шага.

• отмечается прогресс в проектах 
по биомедицине, зеленой энер-
гии, космическим исследовани-
ям, а также исследованиям в по-
лярных регионах;

• государства БРИКС призывают 
к необходимости реформирова-
ния Бреттон-Вудских институтов;

• лидеры стран БРИКС обме-
нялись опытом в области за-
щиты прав интеллектуальной 
собственности и выразили обе-
спокоенность негативным воз-
действием санкций на мировую 
экономику. Они поддерживают 
мирное урегулирование кон-
фликтов, сотрудничество в борь-
бе с терроризмом и предложе-
ния по урегулированию ситуации 
на Украине.

Страны БРИКС поддерживают соз-
дание новой инвестиционной плат-
формы и расширение круга акцио-
неров Нового банка развития. Они 

признают важность обеспечения 
безопасности государств и поддер-
живают многостороннюю торговлю 
с участием Всемирной торговой ор-
ганизации в центральной роли. Вме-
сте они выступают против введения 
протекционистских мер, противоре-
чащих принципам ВТО.

Также они содействуют увеличе-
нию объемов драгоценных метал-
лов в соответствии с требованиями 
Кимберлийского процесса и проти-
вятся политизации сотрудничества 
в борьбе с транснациональной пре-
ступностью. Страны БРИКС признают 
значимость информационно-комму-
никационных технологий для преодо-
ления цифрового неравенства.

Расширение диалога о контро-
ле экспорта технологий, поддерж-
ка прекращения огня в Секторе Га-
за и освобождение заложников были 
основными темами, которые обсуж-
дал лидерами стран на международ-
ной встрече. Они выразили обеспо-
коенность возможной эскалацией 
конфликта в регионе, осудили на-
сильственные действия Израиля 
в Палестине и рассмотрели вопрос 
создания транспортной платформы 
в рамках БРИКС.

Лидеры также поддержали суве-
ренитет Сирии и договорились о рас-
ширении сотрудничества в области 
спутникового зондирования. Кро-
ме того, страны БРИКС укрепля-
ют сотрудничество в области кон-
курентного права, борются против 

Атмосфера на саммите была исключительно 
дружелюбной, теплой и объединяющей, основанной 
на взаимопонимании. Ключевым документом, 
принятым на форуме, стала Казанская декларация.

Наталья Громова (Россия), Энри Бвише, Диана Мануэла Сике Доумбе (Конго), 
Марина Яношко (Россия)

дискриминации в спорте и поддер-
живают различные инициативы, 
включая участие Палестины в ра-
боте ООН.

Планируется продолжение раз-
вития межпарламентского взаимо-
действия и диалога между полити-
ческими партиями для укрепления 
взаимопонимания и сотрудничества 
между странами.

Страны БРИКС активно преобра-
зуют Новый банк развития и усили-
вают финансовое взаимодействие, 
обращая внимание на риски, что-
бы укрепить роль Глобального Юга 

в рамках G20. Они также совмест-
но развивают проекты в сферах 
туризма и гуманитарной помощи, 
способствуют торговле сельско-
хозяйственной продукцией. При 
этом страны БРИКС поддерживают 

важное положение ООН в управле-
нии искусственным интеллектом 
и проводят реформы в международ-
ной финансовой сфере. В планах так-
же создание инфраструктуры BRICS 
Clear и принятие конвенции по борь-
бе с киберпреступностью на Гене-
ральной Ассамблее ООН. Страны 
выступают за использование аль-
тернативных валют в составе ва-
лютных резервов.

Страны БРИКС подчеркивают не-
обходимость сохранения целостно-
сти информации, свободного обме-
на данными и обеспечения доступа 
к достоверным фактам. Они осуж-
дают акты терроризма, совершен-
ные против объектов энергетиче-
ской инфраструктуры, и призывают 
к объективному расследованию ин-
цидентов. Лидеры стран БРИКС вы-
ступают за реформирование ООН 
с целью увеличения демократично-
сти, представительности и эффек-
тивности организации. Государства 
БРИКС поддерживают инициативу 
«Чистые реки БРИКС» и выступа-
ют против применения дискрими-
национных и протекционистских 
мер в области охраны окружающей 
среды.

Страны БРИКС поддерживают 
концепцию многополярного миро-
устройства, укрепляют сотрудниче-
ство в области медицины и ядерной 
энергетики. Они также подчеркива-
ют важное значение участия жен-
щин в процессе развития и призы-
вают оказывать помощь странам, 
находящимся в затруднительном по-
ложении.Марко Альпеджиани (Италия), Гаджи Алимусаев (Россия)

Страны БРИКС поддерживают концепцию 
многополярного мироустройства, укрепляют 
сотрудничество в области медицины и ядерной 
энергетики. Они также подчеркивают важное 
значение участия женщин в процессе развития 
и призывают оказывать помощь странам, 
находящимся в затруднительном положении.
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Участники БРИКС обратились 
к развитым странам с призывом 
оказать поддержку развивающим-
ся странам в сохранении биоразно-
образия и разумном использовании 
природных ресурсов.

Речь президента Владимира Пу-
тина запомнилась своей смелостью 
и решимостью. Он подчеркнул, что 
БРИКС не является замкнутым фор-
матом, и объединение открыто всем, 
кто разделяет его ценности. «Мы 
подтвердили, что БРИКС —  не зам-
кнутый сам по себе формат, он от-
крыт для всех, кто разделяет цен-
ности БРИКС. И его члены готовы 
работать над поиском совместных 
решений без диктата извне или по-
пыток навязать кому бы то ни было 
только узкие подходы», —  сказал пре-
зидент России.

«Это была великая речь. И я ду-
маю, что БРИКС даст большую воз-
можность для всех стран», —  ска-
зал о выступлении президента 
Владимира Путина в своем интер-
вью китайским журналистам Гад-
жи Алимусаев, член редакционного 
совета и собкор журнала «СН», док-
тор экономических наук. Он расска-
зал о преимуществах, которые дает 
БРИКС странам-участницам этого 
объединения в экономическом, по-
литическом, культурном росте и пер-
спективах вступления других госу-
дарств, желающих стать членами 
организации, принципах интегра-
ционных процессов внутри БРИКС 
и возможности адаптации и участия 
других стран в глобальной интегра-
ции внутри организации.

Сегодня все больше стран в ми-
ре осознают, что участие в БРИКС 
приносит конкретные практические 

Гаджи Алимусаев (Россия) дает интервью китайским журналистам

результаты, выгодные для экономики 
и безопасности национальных инте-
ресов. Именно поэтому возникает та-
кой ажиотаж вокруг членства в этом 
союзе. На данный момент в БРИКС 
входят 9 стран, 13 государств полу-
чили новый статус государства-пар-
тнера альянса.

Одним из ключевых политических 
выводов саммита БРИКС в Казани 
стало то, что политика изоляции Рос-
сии, проводимая Западом, не принес-
ла желаемого результата. «Саммит 
БРИКС показал, что у Запада боль-
ше нет монополии в мире», —  заявил 
Бенжамен Аддад, министр-делегат 
Франции по вопросам Европы.

Президент ЮАР назвал нынешний 
саммит самым успешным, лидер Ве-
несуэлы —  историческим, также вы-
сокую оценку дал казанскому форуму 
президент Боливии. Страны мирово-
го сообщества более чем когда-либо 
открыты для сотрудничества с Рос-
сией, и наша страна отвечает им вза-
имностью.

Страны БРИКС подтвердили свою 
приверженность созданию более 
демократичного и многополярно-
го мирового порядка. Объединение 
БРИКС —  это уникальная платфор-
ма, которая будет продолжать свое 
развитие. 

Сегодня все больше 
стран в мире 
осознают, что участие 
в БРИКС приносит 
конкретные 
практические 
результаты, выгодные 
для экономики 
и безопасности 
национальных 
интересов. Именно 
поэтому возникает 
такой ажиотаж вокруг 
членства в этом 
союзе. На данный 
момент в БРИКС 
входят 9 стран, 
13 государств 
получили новый 
статус государства-
партнера альянса.

ТОМАС ЭДВАРД ЛОУРЕНС: 
МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

Накануне 80-летия Победы в Великой Отечественной войне 
в российских СМИ часто появляются имена Джеймса Бонда, 
Штирлица, князя А. И. Чернышева, «красного графа» А. А. Игнатьева, 
Лоуренса Аравийского и даже «советского Лоуренса». Можно сказать, 
что «разведка пишет, говорит, действует и не молчит, рассказывая 
о себе и прославляя своих героев».

РОССИЯ И МИРОТВОРЧЕСТВО

Анатолий Исаенко,
ветеран-миротворец 

с 1973 года, 
подполковник 

в отставке, военный эксперт 
по миротворческим 

операциям, ветеран боевых 
действий

В мае 2025 года исполняется 90 лет со дня гибели 
Томаса Эдварда Лоуренса, известного как Лоуренс 
Аравийский. В одном предложении его деятельность 
можно выразить так: «Британский археолог, 
путешественник, переводчик, военный герой, шпион, 
писатель, дипломат и гений». Гиперболизация 
просматривается по всем контентам.

ПО СЛЕДАМ Т. Э. ЛОУРЕНСА НА БЛИЖНЕМ 
ВОСТОКЕ ОТ НИЛА ДО ЕВФРАТА

мае 2025 года исполняется 
90 лет со дня гибели Тома-
са Эдварда Лоуренса, из-
вестного как Лоуренс Ара-

вийский. В одном предложении его 
деятельность можно выразить так: 
«Британский археолог, путешествен-
ник, переводчик, военный герой, шпи-
он, писатель, дипломат и гений». Ги-
перболизация просматривается по 
всем контентам.16 августа 2024 г. 
отметили 136-ю годовщину со дня 
его рождения, «подчеркивая его ге-
роизм и значимость в противостоя-
нии Китаю, России и Ирану. Его жизнь 
должна по-прежнему оставаться для 
Запада примером для подражания». 
Известно, что «вокруг жизни Лоурен-
са возникло бесчисленное множе-
ство вымыслов». К 1918 году за его 
голову была назначена цена в 20 000 
фунтов стерлингов.

КРАТКАЯ ЛИНИЯ ЖИЗНИ

Постараемся дать краткую хроно-
логию жизненного пути Т. Э. Лоуренса 
(1888–1935), хотя почти все дни его 
жизни описаны подробно.

Томас Эдвард Лоуренс родился 
16 августа 1888 г. в Тремадоге (Се-
верный Уэльс). Он был вторым из 
пяти сыновей Томаса Роберта Тай-
га Чепмена, представителя англо-
ирландского землевладельческого 
класса, и Сары Джуннер.

В 1907–1910 годах Лоуренс изучал 
историю в колледже Иисуса в Ок-
сфорде, который окончил с отличием. 

Летом 1909 года он предпринял труд-
ный пеший поход протяженностью 
1000 миль по Сирии, чтобы изучить 
замки крестоносцев для своей дис-
сертации «Влияние крестовых похо-
дов на европейскую военную архи-
тектуру до конца XII века».

После начала Первой мировой вой-
ны он недолгое время работал в Лон-
доне в географическом отделе Воен-
ного министерства. Получил звание 
лейтенанта и был направлен в Каир, 
где работал в отделе военной раз-
ведки.

В 1915 году Лоуренс узнал о гибе-
ли своих братьев Фрэнка, погибше-
го в бою во Франции, и Уилла, про-
павшего без вести во время полета 
на разведывательном самолете над 
Францией.

В апреле 1916 года Лоуренс отпра-
вился в Басру в Месопотамии, чтобы 
принять участие в переговорах об ос-
вобождении солдат союзников, осаж-
денных в Куте.

С октября 1916 года он служил офи-
цером связи при эмире Фейсале, чьи 
арабские нерегулярные войска уча-
ствовали в серии партизанских опе-
раций против вооруженных сил Ос-
манской империи.

Участие Лоуренса в Арабском 
восстании закончилось с падени-
ем Дамаска в октябре 1918 года. Он 
вернулся в Англию и начал лоббиро-
вать среди политиков выполнение 

В
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обещаний независимости, данных 
арабам.

Вместе с эмиром Фейсалом Лоу-
ренс в 1919 году присутствовал на 
Парижской мирной конференции, по 
итогам которой арабам было отказа-
но в свободе на землях, за которые 
они воевали. В это время он написал 
первый черновик книги «Семь стол-
пов мудрости».

ВОЙНА НА СВЯТОЙ ЗЕМЛЕ

Автору данных строк пришлось 
в конце прошлого века в течение де-
сяти лет пройти по местам, следам 
и дорогам Первой мировой войны на 
Ближнем Востоке —  от Суэцкого ка-
нала до Иерусалима, Дамаска, Бей-
рута и Багдада. Воспоминания и раз-
мышления изложены в нескольких 
статьях: «По следам Лоуренса Ара-
вийского», «Наши на Тигре и Евфра-
те», «Памятник защитникам Суэцко-
го канала».

Первая мировая война (1914–
1918) прошлась по Ближнему Вос-
току и Святой Земле —  от Суэцкого 
канала до Тигра и Евфрата. Британ-
ская империя воевала с Турецкой 
империей, которую поддерживала 
Германия. Российская империя ве-
ла бои на Кавказском фронте. Приве-
дем победоносные военные сводки 
ближневосточных кампаний послед-
них лет войны.

6 июля 1917 года арабские повстан-
цы заняли Акабу на Красном море.

31 октября 1917 года британские 
войска в ходе Синайско-Палестин-
ской кампании заняли город Беэр-
Шеву в результате стремительной 
атаки австралийской кавалерийской 
бригады.

9 декабря 1917 года войска бри-
танского генерала Алленби заняли 
священный град Иерусалим. На то, 
чтобы дойти от Суэцкого канала до 
Палестины (Синайско-Палестинская 
кампания), потребовалось три года. Томас Эдвард Лоуренс (Лоуренс Аравийский)

Автору данных строк пришлось в конце прошлого 
века в течение десяти лет пройти по местам, следам 
и дорогам Первой мировой войны на Ближнем 
Востоке —  от Суэцкого канала до Иерусалима, 
Дамаска, Бейрута и Багдада. Воспоминания и 
размышления изложены в нескольких статьях: 
«По следам Лоуренса Аравийского», «Наши на Тигре 
и Евфрате», «Памятник защитникам Суэцкого 
канала».

Лоуренс посетил освобожденный  
Иерусалим в декабре 1917 года.

11 марта 1917 года британцы за-
няли Багдад.

1 октября 1918 года при поддерж-
ке арабских повстанцев из Аравии 
взят Дамаск.

7 октября 1918 из Аравии француз-
ские войска освобождают Бейрут.

24 октября 1918 из Аравии взят 
Киркук в Ираке. 26 октября 1918 из 
Аравии взят город Алеппо в Сирии.

Военные действия на Ближнем Вос-
токе закончились 30 октября 1918 из 
Аравии подписанием между Антан-
той и побежденной Турцией Мудрос-
ского перемирия (о. Лемнос).

Время войне, и время миру.
Первая мировая война длилась 51 

месяц и две недели = 4 года, 3 меся-
ца и 10 дней.

Людские потери: 9,5 млн убитых 
и 20 млн раненых.

В Иерусалиме о тех событиях напо-
минают Британское военное кладби-
ще и Кенотаф.

ЛОУРЕНС:  
ИЗ ПОЛКОВНИКОВ 

В РЯДОВЫЕ

1921–1922 годы. Уинстон Черчилль 
обратился к Лоуренсу, и, несмотря на 
его первоначальное нежелание, тот 
принял назначение на должность со-
ветника по арабским делам в Мини-
стерстве колоний. Лоуренс посетил 
новую мирную конференцию в Каи-
ре, по итогам которой была создана 
карта Ближнего Востока. В августе 
1922 года он вступил в ряды Королев-
ских ВВС под вымышленным именем 
Джон Хьюм Росс. Как говорится, Per 
ardua ad astra (латинская фраза, озна-
чающая «через невзгоды к звездам» 
или «через борьбу к звездам», офи-
циальный девиз Королевских ВВС).

В январе 1923 года Лоуренс был 
уволен из Королевских ВВС после 
того, как его настоящая личность 
была раскрыта в прессе. В марте он 
поступил рядовым на службу в тан-
ковый корпус в Бовингтоне, Дорсет, 
под вымышленным именем Томас 
Эдвард Шоу.

В конце 1926 года направлен в Ка-
рачи, который тогда был частью Ин-
дии, а затем в Мираншах около 
афганской границы. В это время Ло-
уренс закончил книгу «Чеканка» (The 
Mint) —  своего рода «Курс молодого 
бойца для авиации» —  и начал пере-
водить «Одиссею» Гомера.

В январе 1929 года Лоуренс вернул-
ся в Англию после сообщений в прес-
се о его участии в восстании в Афга-
нистане.

В 1931–1935 годах он участвовал 
в работе по созданию скоростных 
спасательных катеров для Королев-
ских ВВС.

В феврале 1935 года вышел в от-
ставку из Королевских ВВС.

Т.Э. Лоуренс – рядовой авиатехник в авиации после Первой мировой войны

Первая мировая 
война (1914–1918) 
прошлась по 
Ближнему Востоку 
и Святой Земле —  
от Суэцкого канала 
до Тигра и Евфрата. 
Британская империя 
воевала с Турецкой 
империей, которую 
поддерживала 
Германия. Российская 
империя вела бои 
на Кавказском 
фронте. 
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13 мая 1935 года Лоуренс упал со 
своего мотоцикла Brough Superior, 
когда столкнулся с двумя маль-
чиками на велосипедах на дороге 
между лагерем Бовингтон и Клаудс-
Хилл. 19 мая Лоуренс, не приходя 
в сознание, скончался в результате 
полученных травм. 21 мая похоро-
нен в Мортоне, Дорсет. На похоро-
нах присутствовало много народа, 
включая Уинстона Черчилля, писа-
телей и художников, а также друзей 
со времен его службы. Мать Лоурен-
са Сара и брат Боб были в это время 
в Китае, брат Арнольд был единствен-
ным членом семьи, присутствовав-
шим на траурной церемонии.

САГА О ЛОУРЕНСЕ 
АРАВИЙСКОМ

Суэцкий канал оставил в моей жиз-
ни глубокий след. Еще в детстве, по-
сле Отечественной войны мы смотре-
ли с титрами английский кинофильм 
«Суэцкий канал». Отдельные эпизо-
ды фильма остались в памяти до 
сих пор.

Затем был Суэцкий кризис 1956 го-
да. В то время я ходил в десятый 
класс. Помню сообщение в газетах: 
«Советское правительство полно ре-
шимости силой обуздать агрессо-
ров и восстановить мир на Ближнем 
Востоке». С тех пор такого сильно-
го заявления я не встречал. Эти же 
слова я снова прочитал через 12 лет 
в музее обороны города Порт-Саид. 
Там же видел и экспонаты из Ста-
линграда.

После четвертой арабо-израиль-
ской войны я снова на Суэцком кана-
ле в качестве военного наблюдателя 
ООН. В 1974 году проводили инспек-
тирование войск на восточном бере-
гу канала под Суэцем.

Известно, что и Первая, и Вторая 
мировые войны коснулись террито-
рии Египта. На берегу Суэцкого ка-
нала возвышается монумент в виде 

камертона. Памятник посвящен за-
щитникам канала, отражавшим на-
ступление турок в Первую мировую 
войну.

Мы проявляли интерес к военной 
истории. Возник вопрос: по какому 
маршруту проходил на верблюде ан-
глийский разведчик Томас Эдвард 
Лоуренс Аравийский из Акабы в Су-
эц в период Первой мировой войны? 
Оказалось, что ни я, ни мои западные 
коллеги не могли похвастаться зна-
нием тех событий, что меня очень 
задело. На легендарном Синае ме-
ня иногда посещала одна из девя-
ти муз —  покровительница истории 
Клио (почти как у Высоцкого: «…по-
сетила, посидела и ушла»). И это не 

случайно, почти десять лет жизни 
связано с Суэцким каналом или со-
бытиями вокруг него.

Служба военного наблюдателя 
ООН не давала возможности заси-
живаться на одном месте, поэтому 
мне представилась возможность по-
бывать во многих «лоуренсовских 
местах» в Сирии, Египте и Палести-
не. Я посмотрел кинофильм «Лоу-
ренс Аравийский» с участием зна-
менитого египетского актера Омара 
Шарифа. А в бейрутском аэропорту 
купил книжку о Томасе Лоуренсе на 
английском языке, со схемами и фо-
тографиями. Вспомнил о ней через 
20 лет при весьма интересных об-
стоятельствах.

Мы проявляли интерес к военной истории. Возник 
вопрос: по какому маршруту проходил на верблюде 
английский разведчик Томас Эдвард Лоуренс 
Аравийский из Акабы в Суэц в период Первой 
мировой войны? Оказалось, что ни я, ни мои 
западные коллеги не могли похвастаться знанием 
тех событий.

Суэцкий канал в годы кризиса

Моя служба в Органе ООН по на-
блюдению за выполнением условий 
перемирия в Палестине продолжа-
лась пять лет. В библиотеке Чрезвы-
чайных вооруженных сил ООН я на-
шел книгу Лоуренса «Семь столпов 
мудрости». В журнале UNTSO News 
появилась аннотация на эту книгу, 
написанная ирландским военным 
наблюдателем, с которым мы долго 
беседовали. В Сирии я посетил сред-
невековые замки, исследованные Ло-
уренсом в его диссертации «Замки 
крестоносцев в Сирии и Палестине».

Далее события переносятся в на-
шу страну. В Государственной истори-
ческой библиотеке я нашел книгу на 
русском языке «Полковник Лоуренс», 
изданную Воениздатом в 1939 году. 
Дотошный книгочей еще в те време-
на исчеркал ее карандашом и порабо-
тал калькой. Я обратил внимание на 
то, что автор перевода не указан, а ре-
дактором был батальонный комис-
сар. Еще раньше, в 1929 году, у нас 
была издана книга Лоуренса «Семь 
столпов мудрости» в сокращенном 
варианте. Сейчас обе книги переиз-
даны. Три издания нашей большой 
энциклопедии описывают деятель-
ность Лоуренса своеобразно.

Мой знакомый коллега попросил 
меня заменить его на работе в ино-
странной авиационной компании 
в городе Гурьеве накануне нового 
1995 года. Вылетая из Москвы, я при-
хватил с собой «бейрутскую» книгу 
о Лоуренсе.

Я проработал неделю, а за два дня 
до нового, 1995 года приехал новый 

менеджер по авиационным перевоз-
кам. Я обратил внимание на то, что 
фамилия интеллигентного англий-
ского менеджера… Лоуренс!

Я невольно открыл книгу —  у раз-
ведчика Лоуренса два старших бра-
та погибли на империалистической 
войне в Европе. Внимательно рас-
смотрел фотографию младшего бра-
та Лоуренса, чертами лица он был 
удивительно похож на нового ме-
неджера. Рискнул спросить, оказа-
лось, что передо мною… племянник 
Лоуренса Аравийского! Мы вместе 

встретили Новый год, под его ру-
ководством я проработал целый 
месяц. Лоуренс-младший говорил, 
что ему много рассказывали о дя-
де Томасе.

В 1995 году исполнилось 60 лет 
со дня гибели знаменитого развед-
чика. Я обратился в одну из газет 
с просьбой коротко напомнить об 
этом. Мне вежливо ответили, что это 
«такая древность». Кстати, о древ-
ностях и мифологии. Недавно ку-
пил «Одиссею» Гомера на русском 
языке в прозаическом пересказе… 
Лоуренса Аравийского! (Упоми-
наю об этом статье о Лоуренсе Ара-
вийском, которую написал в нача-
ле нынешнего века: http://nvo.ng.ru/
notes/2003–08–01/8_oon.htm). Кро-
ме того, вышла его книга «Семь стол-
пов мудрости» (мемуары об арабском 
восстании 1916–1918 годов) в пол-
ном объеме, причем имя перевод-
чика указано.

В 1995 году исполнилось 60 лет со дня гибели 
знаменитого разведчика. Я обратился в одну из 
газет с просьбой коротко напомнить об этом. Мне 
вежливо ответили, что это «такая древность». Кстати, 
о древностях и мифологии. Недавно купил «Одиссею» 
Гомера на русском языке в прозаическом пересказе… 
Лоуренса Аравийского!

Советские офицеры - миротворцы ООН. Египет, 1973 год.
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ВСПОМНИЛИ 101-Й 
КИЛОМЕТР ДОРОГИ КАИР —  

СУЭЦ

Однажды в Москве я встретил из-
вестного писателя и журналиста Ис-
раэля Адама Шамира. Во время бесе-
ды сказал ему о том, что встречался 
с израильскими офицерами во вре-
мя Октябрьской войны 1973 года на 
101-м километре дороги Каир —  Су-
эц, где я находился в составе миро-
творческих сил ООН. Писатель пове-
дал мне, что он тоже был там.

Прочитал в Интернете воспоминания 
И. А. Шамира: «В 1969-м уехал в Изра-
иль и тут же пошел в армию —  в элит-
ные парашютно-десантные войска, 
участвовал и в малых боевых опера-
циях, и в настоящей войне 1973 года. 
Был в составе знаменитого десанта, 
заброшенного в тыл арабам на 101-й 
километр к востоку от Каира. Мы пере-
резали шоссе Каир —  Суэц и несколь-
ко дней держались в окружении, пока 
к нам не прорвались наши танки. Во-
йна как занятие мне понравилась —  
много воздуха и движения».

Перевод с английского книги «Одис-
сея. В прозаическом переложении 
Лоуренса Аравийского», изданной 

в 2000 году, комментарии и прило-
жения к ней выполнены И. Шамиром. 
В предисловии сказано: «На службе 
Ее величества (эвфемизм разведки) 
он отправился в Хиджаз и стал одним 
из лидеров «Арабского восстания» 

против Оттоманской империи в го-
ды Первой мировой войны. Войну он 
описал в несколько ницшеанском ро-
мане «Семь столпов мудрости», напи-
санном пьянящей чеканной прозой».

Я рассказал писателю о том, что 
участвовал в поиске останков погиб-
ших израильских военнослужащих 
в зоне Суэцкого канала совместно 
с египетскими и израильскими офи-
церами. Тогда советские военные на-
блюдатели ООН внесли значительный 
вклад в миротворческий процесс на 
Ближнем Востоке и способствова-
ли преодолению «холодной войны». 
В Органе ООН по наблюдению за вы-
полнением условий перемирия в Па-
лестине (ОНВУП —  UNTSO) находи-
лось тогда 36 советских миротворцев.

Автор данных строк прослужил 
миротворцем в ОНВУП пять лет 
и в 1980 году посетил священный 
град Иерусалим.

Я написал И. Шамиру письмо и по-
лучил ответ:

«27 июня 2011 в 01:27.
Мы там оказались за несколько 

дней до прекращения огня. Мы —  это 
101-й парашютно-десантный бата-
льон под командованием генерала со 
смешным именем Миха Капуста. На-
ша задача была —  перекрыть шоссе 
Каир —  Суэц и не дать египтянам пе-
ребросить основные силы на смыч-
ку с Третьей армией. Сам холм тоже 
был слегка укреплен, там были воен-
ные склады с югославской тушенкой 
и соком манго.

Нас высадили вертолеты, мы око-
пались и стали выполнять задачу —  
бить по шоссе. Египтяне не думали, 
что нас так мало, и стреляли по нам 
из танков в основном бронебойны-
ми снарядами. Атаки их пехоты так 
и не материализовались. Через па-
ру дней к нам пришли танки генера-
ла Брена, и так мы соединились с ос-
новной армией.

Мы были на самом дальнем пятач-
ке фронта и прямо около шоссе, так Израильские танки на восточном берегу Суэцкого канала, 1973 год

Я рассказал писателю 
о том, что участвовал 
в поиске останков 
погибших израильских 
военнослужащих 
в зоне Суэцкого 
канала совместно 
с египетскими 
и израильскими 
офицерами. Тогда 
советские военные 
наблюдатели ООН 
внесли значительный 
вклад в миротворческий 
процесс на 
Ближнем Востоке 
и способствовали 
преодолению «холодной 
войны». 

что выбор места переговоров был 
очевиден. Но в самих переговорах 
мы, понятно, не участвовали, не на-
шего ума это было дело! Позднее нас 
перебросили в пригород Суэца, в Ка-
зино, и там мы были долго, до разво-
да войск, а потом нас перебросили на 
сирийский фронт. Вот так примерно!»

ОБЩЕСТВО Т. Е. ЛОУРЕНСА

Почитатели Лоуренса 29 июня 
1985 года создали «Общество Т. Э. Ло-
уренса». Его основание совпало с 50-
й годовщиной смерти разведчика. 
В настоящее время в обществе на-
считывается около 600 членов, име-
ются и зарубежные отделения. Со-
гласно положениям своего устава, 
общество предназначено: «Для того, 
чтобы содействовать просвещению 
общественности в отношении жизни 
и творчества Т. Э. Лоуренса и содей-
ствовать исследованиям его жизни 
и творчества». Общество выпуска-
ет два 80-страничных журнала и три 
бюллетеня каждый год.

Самым важным мероприятием, ор-
ганизуемым обществом в Великобри-
тании, является симпозиум, который 
проводится каждые два года. Прове-
дено 17 симпозиумов, последний орга-
низован осенью 2024 года, приводят-
ся планы всех симпозиумов, многие 
из них содержат аннотацию. Ознаком-
ление с планами расширяет кругозор. 
Выступающие вникают в мельчайшие 
подробности жизни Лоуренса.

Одна из последних книг появилась 
в начале октября 2024 года: «Уви-
деть Аравию: личные фотографии 

Лоуренса Аравийского». Издание 
включает шесть карт, более 165 фото.

Общество является издателем уни-
кального научного труда «Т. Э. Лоу-
ренс: краткая хронология», в котором 
практически по дням перечисляется 
деятельность Лоуренса на протяже-
нии всей его жизни.

Общество проводит аукционы, на 
которых можно встретить такое объ-
явление: «С 1998 года я являюсь вла-
дельцем предмета, который когда-то 
принадлежал Лоуренсу. Это относи-
тельно небольшая «твердая» рыжева-
то-коричневая кожаная и очень поно-
шенная сумка типа чемодана… такая 
вещь, которую сейчас, вероятно, на-
звали бы «сумкой для ночевки». Ее 
размеры составляют примерно 22″ x 
14″ и 6″ в глубину в закрытом виде». 
Фото прилагается.

Лоуренс был большим любителем 
быстрой езды на мотоцикле. В его 
коллекции, в частности, находилось 
шесть экземпляров Brough Superior 
SS100. Эта элитная модель имела 
мощность 45 л. с. и развивала ско-
рость до 160 км/час.

В честь Т. Э. Лоуренса была на-
звана награда —  Памятная медаль 
Лоуренса Аравийского —  которая 
вручается с 1935 года Британским 
Королевским обществом по делам 
Азии «в знак признания выдающих-
ся заслуг в области разведки, иссле-
дований и литературы».

Лоуренсу посвящен один из самых 
известных биографических фильмов 
в истории кино «Лоуренс Аравий-
ский». Кинофильм Дэвида Лина о То-
масе Эдварде Лоуренсе и событиях 

Арабского восстания 1916–1918 го-
дов удостоен семи премий «Оскар», 
в том числе за лучший фильм. Эта 
3,5-часовая лента 1962 года сделала 
начинающих актеров Питера О’Тула 
(1932–2013) и Омара Шарифа (1932–
2015) мировыми кинозвездами пер-
вой величины.

Т. Э. Лоуренс известен тем, что ис-
пользовал арабский нож джамбия, 
который был изображен в фильме.

Вот одна из интересных рекомен-
даций: «Если вы носите арабские 
вещи, носите лучшее. Одежда име-
ет большое значение среди племен, 
и вы должны носить соответствую-
щее и выглядеть в ней непринужден-
но. Одевайтесь как шериф, если они 
согласятся на это».

Награды и звания Т. Э. Лоуренса: 
кавалер ордена Бани, орден «За вы-
дающиеся заслуги», рыцарь Почетно-
го легиона (Франция), Военный крест 
(Франция).

Лоуренс похоронен в Лондоне, в со-
боре Святого Павла, там же, где ад-
мирал Нельсон и ряд других нацио-
нальных героев.

В начале нынешнего века «Военно-
исторический журнал» напечатал две 
статьи о Лоуренсе. А три года назад 
на телеканале «Звезда» был пред-
ставлен «фильм о советском Лоурен-
се Аравийском» —  документальный 
фильм «Карим Хакимов. Миссия вы-
полнима», герою которого в работе 
в Аравии приходилось соперничать 
с таким известным британским ди-
пломатом и шпионом, как Лоуренс 
Аравийский (Странно, что диктор на-
зывает Лоуренса «морским офице-
ром»).

В заключение, говоря о деятельно-
сти Т. Э. Лоуренса в прошлом веке, 
приведем древнюю фразу: «Кесарю 
кесарево, а богово богу». Как поговор-
ка употребляется в значении «Каж-
дому свое, каждому —  по заслугам». 

Фото из открытых источников

В честь Т. Э. Лоуренса была названа награда —  
Памятная медаль Лоуренса Аравийского —  которая 
вручается с 1935 года Британским Королевским 
обществом по делам Азии «в знак признания 
выдающихся заслуг в области разведки, 
исследований и литературы».
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ЭКОНОМИКА

Гаджи Алимусаев, доктор экономических наук, 
профессор Гуманитарного института (Москва),
член редакционного совета журнала 
«Союз национальностей», собкор, 
ведущий рубрики «Экономика»

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ: РЕАЛИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

В этом номере журнала «Союз национальностей» 
на вопросы ведущего рубрики «Экономика» 
Гаджи Алимусаева отвечает Алеся Анищенко, 
кандидат экономических наук, докторант 
Института проблем рынка РАН, заведующая 
лабораторией стратегического развития 
агропромышленного комплекса ФГБУН 
ИПР РАН, заместитель главного редактора 
международного научно-практического 
журнала «Продовольственная политика  
и безопасность». Награждена золотой медалью  
и нагрудным знаком для молодых ученых 
России за лучшие научные работы 2020 года.

— Алеся Николаевна, в последнее 
время вокруг продовольственной без-
опасности России очень много обсуж-
дений, мнений и прогнозов. Скажите, 
пожалуйста, Доктрина продоволь-
ственной безопасности России — кра-
сивые слова или реальность?

— Вопросы обеспечения продо-
вольственной безопасности страны 
и наполнения российского рынка ка-
чественными продуктами преимуще-
ственно собственного производства 
являются одними из ключевых в си-
стеме национальной безопасности 
страны. С 2010 года по настоящее 
время в России реализуется Доктри-
на продовольственной безопасно-
сти (с 21 января 2020 года — в но-
вой ее редакции), которая является 
комплексным документом, опреде-
ляющим стратегические направле-
ния развития страны в области про-
довольственного обеспечения. В ней 
закреплены такие основные поня-
тия, как: продовольственная безопас-
ность, продовольственная независи-
мость, физическая и экономическая 
доступности, качество продоволь-
ствия и другие. Важнейшей состав-
ляющей доктрины является уровень 

самообеспеченности населения ос-
новными видами продовольствия.

— К вопросу об уровне самообе-
спеченности: с учетом положитель-
ной динамики аграрного производ-
ства, как вы оцениваете ситуацию 
с обеспечением продовольственной 
безопасности в России?

— Агропромышленный комплекс 
России, как основа обеспечения продо-
вольственной безопасности, с 2014 го-
да достаточно успешно отражал фор-
мировавшиеся внешние угрозы, и в его 
развитии были достигнуты значимые 
положительные результаты. Однако 
ряд нерешенных системных проблем 
в области продовольственного обеспе-
чения, устойчивого развития сельского 
хозяйства и сельских территорий про-
должают оказывать отрицательное 

влияние на достижение нормативных 
значений показателей самообеспечен-
ности продовольствием, закреплен-
ных в доктрине.

В 2023 году уровень самообеспе-
ченности практически по все основ-
ным видам продовольствия достигал 
нормативных значений доктрины, за 
исключением таких категорий, как: 
молоко и молокопродукты (86% при 
нормативном значении показателя — 
не ниже 90%), овощи (89,1% и 90%, со-
ответственно) и фрукты/ягоды (44,6% 
при нормативном значении 60%).

При этом, если рассматривать мо-
лочнопродуктовый подкомплекс как 
один из стратегически важных в систе-
ме продовольственного обеспечения 
страны, то среди 82 субъектов Рос-
сийской Федерации только в одном — 
Республике Татарстан — потребление 

Вопросы обеспечения продовольственной 
безопасности страны и наполнения 
российского рынка качественными продуктами 
преимущественно собственного производства 
являются одними из ключевых в системе 
национальной безопасности страны.
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молока и молочных продуктов соот-
ветствовало рекомендуемым нормам 
потребления (превышает на 38 кг/
год), в остальных регионах — недо-
потребление.

— Как вы считаете, является ли 
рынок растительного молока угро-
зой функционированию традицион-
ной молочной отрасли страны?

— Молочнопродуктовый под-
комплекс России является одним 
из важнейших сегментов агропро-
мышленного производства. Его вы-
сокая социально-экономическая 
значимость связана с необходимо-
стью обеспечения населения стра-
ны молоком и молочной продукцией 
собственного высококачественного 
производства, решением проблем 
продовольственного обеспечения 
и импортозамещения, повышением 
эффективности использования тру-
довых ресурсов, решением ряда су-
ществующих системных проблем, 
улучшением социальных условий 
сельского населения и других.

Производство традиционного ко-
ровьего молока в России в насто-
ящее время не удовлетворяет ни 
требованиям обеспечения соответ-
ствующего показателя продоволь-
ственной безопасности, ни рацио-
нальным нормам питания, тогда как 
рынок растительного молока актив-
но развивается и с ростом числа по-
требителей демонстрирует устойчи-
вый рост.

Актуальность потребления рас-
тительного молока, включая со-
евое,  миндальное и овсяное, 

подтверждается и увеличением 
числа потребителей, стремящихся 
сократить потребление животных 
продуктов или перейти на веганские 
альтернативы.

Отмечу, что самым популярным 
растительным молоком на отече-
ственном рынке является овсяное 
(44% от всего объема продаж). На 
втором месте кокосовое молоко (поч-
ти 20%), миндальное (порядка 10%), 
соевое (8,7%) и рисовое (3,7%).

Если говорить о перспективах раз-
вития рынка растительного моло-
ка в России, то он вызывает расту-
щий интерес не только со стороны 
потребителей, но и со стороны про-
изводителей. Многие компании, рабо-
тающие в отрасли пищевой промыш-
ленности, расширяют ассортимент 

своих продуктов, включая альтерна-
тивные варианты молока и молоч-
ных продуктов.

С одной стороны, сокращение спро-
са на коровье молоко может приве-
сти к экономическим потерям, сокра-
щению рабочих мест и углублению 
кризиса в малых сельских населен-
ных пунктах, где молочное производ-
ство является основным источником 
дохода. С другой стороны, рынок рас-
тительного молока может стать ис-
точником новых возможностей для 
сельскохозяйственных производите-
лей, занимающихся выращиванием 
соответствующих культур.

— В связи с усилением санкци-
онного давления, какие остаются 
проблемы для обеспечения продо-
вольственной безопасности России 
и приобретают особую актуальность?

— При наиболее общем рассмо-
трении существующие санкционные 
угрозы и риски в сфере обеспечения 
продовольственной безопасности 
России тесно связаны с уровнем са-
мообеспечения основными продук-
тами питания.

Производство традиционного коровьего молока 
в России в настоящее время не удовлетворяет 
ни требованиям обеспечения соответствующего 
показателя продовольственной безопасности, ни 
рациональным нормам питания, тогда как рынок 
растительного молока активно развивается.

Остановка активных экспортно-
импортных операций из-за закры-
тия границ привела к усложнению 
логистических цепочек и резкому 
росту цен на продовольственные то-
вары (снижение экономической до-
ступности). Кроме того, за последнее 
время удобрения в среднем подо-
рожали примерно на 30%, средства 
биозащиты — 10%, средства биотиче-
ского опыления — 10%, энергоресур-
сы — 9%, семена — 10% и т. д.

Наблюдается значительный рост 
цен на продовольствие. Продоволь-
ственные товары (включая алкоголь) 
подорожали на 14,9% при годовой ин-
фляции в 11,9%. Наибольший рост 
цен отмечен по таким группам про-
довольствия, как: сахар — на 39,4%, 
крупа и бобовые — 25,3%, макарон-
ные изделия — 22,9%, сливочное мас-
ло — 21,45%, молоко и молочные про-
дукты — 18,7%, хлеб и хлебобулочные 
изделия — 15,8%, рыба и морепродук-
ты — 15,7%, подсолнечное масло — 
12,3% и т. д.

Структура и качество питания про-
должают отставать от физиологиче-
ских потребностей человека. В про-
шлом году наблюдалась ситуация, 
когда фактически нет ни одного субъ-
екта РФ, где по всем обозначенным 
категориям норма потребления со-
ответствовала или превышала бы 
норму, установленную Минздравом 
России.

Также не в полной мере решены 
вопросы: качественного улучшения 
и формирования здорового типа пи-
тания населения; повышения физиче-
ской и экономической доступностей 
продовольствия, обеспечения каче-
ства пищевой продукции, в том чис-
ле органической; предотвращения 
выбытия из оборота земель сель-
скохозяйственного назначения; сни-
жения глубокой территориальной 
дифференциации по уровню сель-
хозпроизводства; импортозамеще-
ния семян ряда важнейших видов 

сельскохозяйственных культур, пле-
менной продукции (материала) и др.

— С точки зрения науки, какие пу-
ти выхода из сложившейся ситуации 
вы видите?

— Полагаю, что в решении такой 
сложной и многоаспектной задачи 
необходимо использовать систем-
ный подход, который бы включал 
в себя не только меры по достиже-
нию пороговых значений, заложен-
ных в Доктрину продовольственной 
безопасности и обеспечению населе-
ния продовольствием не ниже раци-
ональных норм потребления, но и по-
вышение эффективности основных 
отраслей агропромышленного ком-
плекса. Также одними из важных про-
блем, требующих безотлагательного 
решения, являются: нехватка кадров; 

Структура и качество 
питания продолжают 
отставать от 
физиологических 
потребностей 
человека. В прошлом 
году наблюдалась 
ситуация, когда 
фактически нет ни 
одного субъекта РФ, где 
по всем обозначенным 
категориям норма 
потребления 
соответствовала 
или превышала бы 
норму, установленную 
Минздравом России.
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экономическое неравенство населе-
ния, качество жизни на сельских тер-
риториях; повышение уровня продо-
вольственных потерь, отходов и др.

— По вашему мнению, в решении 
проблем в продовольственной сфе-
ре цифровизация АПК — миф или ре-
альность?

— Агропромышленный комплекс 
является одним из наиболее слож-
ных с точки зрения управления сфер 
экономики, так как его потенциал во 
многом зависит от природно-клима-
тических и биологических факторов, 
а качественное технологическое раз-
витие обусловлено не только его ин-
вестиционной привлекательностью 
и состоянием инфраструктуры, но го-
товностью самих предприятий к циф-
ровизации и внедрению инноваций.

Сама по себе цифровизация видит-
ся мне универсальным инструмен-
том в области обеспечения продо-
вольственной безопасности России, 
способствуя, в частности, своевре-
менному получению высокоточной 
информации о производстве, пере-
работке, хранении и распределении 
продуктов питания. Например, ис-
пользование цифровых технологий 
в сельском хозяйстве способствует 
оперативности управления произ-
водством, повышению эффективно-
сти использования ресурсов и умень-
шению потерь урожая.

Также цифровые технологии по-
могают совершенствовать систему 
контроля качества продуктов пи-
тания: речь о системе маркировки 

продуктов питания, которая позво-
ляет отслеживать и контролировать 
их качество. Кроме того, цифровые 
технологии, в определенной степени, 
позволяют обеспечить доступность 
продуктов питания для населения, 
особенно в отдаленных и малонасе-
ленных районах. Например, достав-
ка продуктов для людей, которые не 
могут посетить магазины или рынки 
по каким-либо причинам, и др.

— Как современное геополитиче-
ское положение повлияло на АПК 
России?

— Если речь про санкции в отноше-
нии российского агропромышленного 
комплекса, то они варьировались по 
времени и были направлены на раз-
личные сегменты отрасли.

Новый виток санкционной напря-
женности, датированный началом 
2022 года и продолжающийся до 
настоящего времени, сформировал 
беспрецедентные условия ведения 
хозяйственной деятельности в аг-
ропромышленном комплексе, в том 

числе в сфере обеспечения продо-
вольственной безопасности. Часть 
санкций включала ограничения на 
импорт из России некоторых видов 
сельскохозяйственной продукции, 
например мяса и молока. Эти огра-
ничения были направлены на огра-
ничение доступа нашей страны на 
международные рынки и создание 
экономического давления на от-
расль.

Россия обратила внимание на раз-
витие отношений с другими страна-
ми и расширила свое вовлечение 
в международные торговые отно-
шения с Китаем, странами Латин-
ской Америки и других регионов, что 
позволило диверсифицировать ис-
точники поставок продовольствия 
и в определенной степени обезо-
пасить страну от внешних воздей-
ствий.

Вместе с тем, санкции «новой вол-
ны» образуют уникальные условия 
для хозяйственной деятельности 
предприятий АПК.

В целом, по итогам 2023 года сово-
купный экспорт аграрной продукции 
России осуществлялся в 150 стран 
мира и в денежном выражении со-
ставил 43,5 млрд долл. По оценкам 
Минсельхоза, в прошлом году экс-
портировано 66 млн тонн зерна, в том 
числе 51 млн тонн пшеницы (сохра-
нен статус главного ее экспортера). 
Наша страна останется крупнейшим 
экспортером пшеницы в мире.

Россия обратила внимание на развитие отношений 
с другими странами и расширила свое вовлечение 
в международные торговые отношения с Китаем, 
странами Латинской Америки и других регионов, 
что позволило диверсифицировать источники 
поставок продовольствия и в определенной степени 
обезопасить страну от внешних воздействий.

По решению Президента РФ Владимира Путина в нашей стране реали-
зуются несколько приоритетных, национальных проектов, среди которых 
важное место занимает стартующий в 2025 году проект «Технологиче-
ское обеспечение продовольственной безопасности». Реализация этого 
проекта должна обеспечить к 2030 году увеличение объемов производ-
ства продукции АПК на 25%, а поставки продукции за рубеж — на 50%.

В нацпроект войдут 8 федеральных направлений:
• селекционная и генетическая независимость АПК;
• обеспеченность АПК критически важными ферментами, 

пищевыми и кормовыми добавками;
• обеспеченность АПК отечественными ветеринарными 

препаратами и вакцинами;
• техническая и технологическая независимость 

в сельскохозяйственном машиностроении;
• технико-технологическая независимость животноводства, 

пищевой и перерабатывающей промышленности;
• технологическая независимость производства средств защиты 

растений;
• отечественный флот для нужд АПК и рыбохозяйственного 

комплекса;
• кадровое и научное обеспечение АПК и рыбохозяйственного 

комплекса.
Все эти меры, а также активное участие в интеграционных процессах 

в рамках БРИКС, обеспечат РФ полное удовлетворение внутренних нужд 
в качественной сельхозпродукции и конкурентное преимущество в гло-
бальном рынке мирового продовольствия.

Гаджи Алимусаев, доктор экономических наук, профессор 
Гуманитарного института (Москва), член редакционного совета 

журнала «Союз национальностей», собкор, ведущий рубрики «Экономика»

— Какие перспективы открывает 
БРИКС для сельскохозяйственных 
отраслей стран-участниц объеди-
нения и какова роль этих государств 
в развитии мирового продоволь-
ственного рынка?

— Роль государств БРИКС в обе-
спечении мировой продовольствен-
ной безопасности, несомненно, огром-
на — это 42% лесных ресурсов, 29% 
улова рыбы, 31% сельскохозяйствен-
ных земель, 36% пашни и 35% запасов 
пресной воды в мире. Доля БРИКС 
в мировом производстве пшеницы — 
порядка 48%, кукурузы — 39%, риса — 
55%. Страны-участницы БРИКС вхо-
дят в число лидеров по производству 
и экспорту таких основных видов про-
дукции АПК, как зерновые, рис, соя, 
фрукты, говядина, свинина, мясо пти-
цы, рыба и морепродукты и др.

В настоящее время Россия, обла-
дая значительным производствен-
ным потенциалом развития агропро-
мышленного комплекса, является 
одним из главных игроков на между-
народных продовольственных рын-
ках, что обусловливает ее «интегри-
рующую» роль в БРИКС. Полагаю, что 
агропромышленный комплекс Рос-
сии способен не только обеспечить 
свой продовольственный суверени-
тет, но и выступить гарантом продо-
вольственной безопасности других 
стран-участниц объединения.

Что касается перспектив интегра-
ционных процессов в АПК, то форми-
рование и функционирование продо-
вольственных рынков стран БРИКС 
обусловливает необходимость орга-
низации новых транспортно-логисти-
ческих коридоров, которые способны 
обеспечить устойчивое транспортное 
сообщение между участниками этих 
и близлежащих рынков.

Также страны БРИКС активно раз-
рабатывают совместные проекты 
в области сельскохозяйственной на-
уки и инноваций, что позволяет ре-
шать не только текущие проблемы, но 

и быть готовым к будущим вызовам 
и угрозам, связанным с продоволь-
ственной безопасностью, эффектив-
ным развитием отраслей и улучшени-
ем жизни сельских жителей. Кроме 
того, синергия научных исследований 
и практических разработок в области 
агрономии, агрономической инжене-
рии, а также внедрение устойчивых 
подходов к земледелию будут спо-
собствовать созданию более конку-
рентоспособного АПК в целом.

В октябре этого года в Казани со-
стоялся саммит БРИКС, на котором 
главы государств и правительств 
стран-участниц много внимания 
уделили проблемам санкционного 

давления, необходимости дальней-
шего укрепления сотрудничества 
в области сельского хозяйства, обе-
спечению продовольственной безо-
пасности, достижению целей устойчи-
вого развития, мировому изменению 
климата. Все эти аспекты нашли от-
ражение в итоговой декларации.

Я уверена, что все предпринимае-
мые со стороны органов власти меры 
по обеспечению устойчивого разви-
тия агропромышленного комплек-
са будут способствовать не только 
продовольственной безопасности 
России, но и позволят повысить ка-
чество жизни населения, в первую 
очередь на сельских территориях. 
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ИНВЕСТИРОВАНИЕ В ЗЕМЕЛЬНЫЕ 
УЧАСТКИ: О ЧЕМ СТОИТ ЗНАТЬ 
ПЕРЕД ТЕМ, КАК НАЧАТЬ

Покупка земельного участка —  хорошая 
идея, которая поможет сохранить 
или приумножить капитал, если 
подходить к делу с пониманием рынка 
и возможных рисков. На что обратить 
внимание при выборе объекта для 
инвестиций? Какие проекты могут 
принести высокий доход? Как 
самостоятельно проверить земельный 
участок? На вопросы редакции отвечает 
Александра Голубева —  юрист по 
земельному праву. Александра окончила 
юридический факультет Московского 
государственного университета им. 
М. В. Ломоносова и, получив степень 
магистра на кафедре экологического 
и земельного права, развивает 
собственную юридическую практику.

НАШИ КОНСУЛЬТАЦИИ

— Александра, с чего начинает-
ся инвестирование в земельные 
участки?

— Сначала нужно определить 
цель приобретения участка: сдача 

жилищного строительства, для стро-
ительства туристических объектов 
и т. д. Сформулировав критерии для 
поиска, инвестор самостоятельно 
или с привлечением риелтора осу-
ществляет поиск подходящих ва-
риантов. Участки —  лидеры отбора 
должны пройти углубленную юри-
дическую проверку.

— Что нужно учесть при выборе 
земельного участка?

— В первую очередь надо обратить 
внимание на правовой режим земель-
ного участка, параметры застройки, 
имеющиеся ограничения использо-
вания. Это даст ответы на вопросы: 
что можно построить на этом участ-
ке? Не будет ли проблем с получени-
ем разрешения на строительство?

Сначала нужно определить цель приобретения 
участка: сдача его в аренду или перепродажа 
с прибылью, а также выяснить, какие земельные 
участки пользуются спросом в регионе 
инвестирования, например, земельные участки 
для жилищного строительства, для строительства 
туристических объектов и т. д. Сформулировав 
критерии для поиска, инвестор самостоятельно 
или с привлечением риелтора осуществляет поиск 
подходящих вариантов.

его в аренду или перепродажа с при-
былью, а также выяснить, какие зе-
мельные участки пользуются спро-
сом в регионе инвестирования, 
например, земельные участки для 

Есть и другие немаловажные ню-
ансы, которые также стоит учесть. 
Например, наличие коммуникаций, 
подъезда к участку, анализ место-
положения, изучение истории участ-
ка и прогнозирование его будущего 
с целью выявления вероятности изъ-
ятия или установления новых огра-
ничений использования. Также при-
нимаются во внимание репутация 
продавца, срок владения участком, 
размер земельного налога.

— Какие инвестиции могут прине-
сти наиболее высокий доход?

— Инвестиции с высоким дохо-
дом, как правило, имеют высокие 
риски. Наиболее высокий доход мож-
но получить, если изначально на зе-
мельном участке имелись какие-то 
ограничения использования, обре-
менения, но их удалось устранить, 
в связи с чем рыночная цена такого 
юридически чистого участка суще-
ственно поднялась.

Например, мелиорируемые земли. 
Многие участки в Московской обла-
сти в последние годы были включе-
ны в состав мелиорируемых земель 
на основании архивных документов, 
что повлекло установление запрета 
на строительство на этих участках. 
Данный запрет иногда можно снять 
в судебном порядке.

Другой пример —  перенос ли-
нии электропередачи (ЛЭП). От 
ЛЭП устанавливается охранная зо-
на, в пределах которой также есть 
ограничения использования участ-
ка. В некоторых проектах инвесто-
ру выгодно осуществить вынос ЛЭП 
со своего участка.

Еще более рискованные проек-
ты —  инвестирование в земельные 
участки, правовой режим которых 
нужно полностью «перекроить». На-
пример, приобретение земельных 
участков из состава сельскохозяй-
ственных угодий —  их стоимость от-
носительно невысокая, но строить 

на них нельзя. Такие участки зача-
стую приобретаются с целью уста-
новления нового правого статуса, 
который позволит осуществлять жи-
лищное строительство. Для этого 
необходимо внести изменения в ге-
неральный план и в правила земле-
пользования и застройки, изменить 
категорию земель и вид разрешен-
ного использования. Это сложные 
и долгие процедуры с возможным 
негативным исходом для инвестора, 
ведь уполномоченные органы впра-
ве отказать в изменении статуса зе-
мельного участка. В таких проектах 
инвестору требуются смелость, опыт 
и огромное терпение.

— Есть проекты, риски в которых 
не такие высокие?

— Один из вариантов —  приоб-
ретение земельных участков в кот-
теджных поселках у застройщиков 
с хорошей репутацией. На старте про-
даж цена земельных участков суще-
ственно ниже, поскольку в поселке, 
как правило, еще отсутствует разви-
тая инфраструктура, а строительство 

жилых домов только начинается. Чем 
более развитым становится посе-
лок, тем выше поднимаются цены 
на участки в нем.

— Как инвестору самостоятель-
но осуществить проверку земель-
ного участка?

— Предлагаю придерживаться сле-
дующего плана:

1. Проверить земельный участок 
на публичной кадастровой карте. 
Подключить картографический слой 
ЗОУИТ (зоны с особыми условиями 
использования территории). Если 
есть пересечение с такими зонами, 
то нужно убедиться, что они не за-
прещают строительство планируе-
мого объекта. Если рассматривается 
к покупке земельный участок, напри-
мер, в коттеджном поселке на старте 
продаж, на публичной кадастровой 
карте рекомендую проверить, есть 
ли в пределах этого поселка уже по-
строенные и зарегистрированные 
в Росреестре дома. Если есть —  это 
хороший знак.

В некоторых регионах функцио-
нируют градостроительные инфор-
мационные системы, в которых так-
же можно проверить ограничения 
использования участка. В Москов-
ской области —  это Геопортал Под-
московья, он очень удобен в исполь-
зовании, хорошо работает служба 
поддержки, поэтому провести мини-
проверку земельного участка при же-
лании сможет каждый.

2. Запросить у продавца и проа-
нализировать градостроительный 
план земельного участка, выписку 
из ЕГРН, проект договора купли-про-
дажи.

3. Убедиться в хорошей репутации 
продавца. Кроме отзывов в Интерне-
те также рекомендую проверить су-
дебные онлайн-картотеки на предмет 
наличия споров с участием продав-
ца, а также банк данных исполнитель-
ных производств. 

Инвестиции с высоким 
доходом, как правило, 
имеют высокие риски. 
Наиболее высокий 
доход можно получить, 
если изначально на 
земельном участке 
имелись какие-то 
ограничения 
использования, 
обременения, но их 
удалось устранить, 
в связи с чем 
рыночная цена такого 
юридически чистого 
участка существенно 
поднялась.
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«СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 
ОТКРЫВАЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
В УРАЛЬСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ
Журнал «Союз национальностей» —  информационно-аналитическое 
обозрение, которое вот уже более 10 лет освещает самые острые 
и интересные темы в области экономики, бизнеса, спорта и культуры, 
объединяя вокруг себя талантливых людей —  специалистов из 
разных областей деятельности. Сегодня мы объявляем об открытии 
представительства журнала в Уральском федеральном округе, 
в который входят шесть субъектов Российской Федерации: четыре 
области —  Курганская, Свердловская, Тюменская, Челябинская —  и два 
автономных округа —  Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий.

НОВОСТИ РЕДАКЦИИ

толица округа —  Екате-
ринбург, один из крупней-
ших городов России. Это 
политический, экономи-

ческий, административный, куль-
турный и научно-образовательный 
центр всего Урала. Также это центр 
металлургической промышленно-
сти нашей страны, регион с са-
мобытной архитектурой и досто-
примечательностями и, конечно, 
с уникальной природой. Именно 
на Урале проходит граница между 
Европой и Азией, а Екатеринбург 
является стражем на стыке двух 
частей света.

Руководитель Уральского от-
деления журнала «Союз нацио-
нальностей» Дмитрий Кумунджи-
ев —  человек с большой буквы, 
настоящий патриот своей страны, 
не словом, а делом радеющий за 

Мы планируем активно сотрудничать с местными 
общественными организациями, культурными  
и образовательными учреждениями, чтобы собирать 
информацию и в дальнейшем рассказывать в наших 
статьях о тех ярких личностях, которые вносят свой 
вклад в развитие региона. Уральский округ богат  
на инициативы и проекты, которые вдохновляют  
и объединяют людей. Наша цель —  не только 
освещение этих событий, но и создание платформы 
для обмена опытом и идеями.

ее благополучие. Дмитрий Михай-
лович участвовал в таких гранди-
озных стройках великой страны, 
как БАМ, дамба в Санкт-Петербурге 
и других крупных проектах. С боль-
шим энтузиазмом и желанием по-
мочь своему региону Дмитрий 
Кумунджиев приступает к руковод-
ству отделением журнала в Ураль-
ском регионе.

Представительство станет цен-
тром сбора материалов и инфор-
мации о жизни региона, где будут 
аккумулироваться уникальные 
истории о жизни уральцев, их та-
лантах, культурных традициях 
и выдающихся достижениях. Так-
же планируется освещать интерес-
ные инновационные проекты, реа-
лизуемые в регионе.

«Мы планируем активно сотруд-
ничать с местными общественны-
ми организациями, культурными 
и образовательными учреждени-
ями, чтобы собирать информацию 
и в дальнейшем рассказывать в на-
ших статьях о тех ярких личностях, 
которые вносят свой вклад в раз-
витие региона. Уральский округ бо-
гат на инициативы и проекты, ко-
торые вдохновляют и объединяют 
людей. Наша цель —  не только ос-
вещение этих событий, но и созда-
ние платформы для обмена опы-
том и идеями», —  заявил Дмитрий 
Кумунджиев. 

С

Дмитрий Кумунджиев, 
руководитель Уральского отделения 
журнала «Союз национальностей» 
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ВЛАДИМИР ПУТИН: «...НА РОССИЮ 
СМОТРЮ, КАК НА СЕМЬЮ»

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

рузья, оргкомитет и авторская группа программы 
«Россия на ВЕКА, как центр созидания многопо-
лярного и справедливо МИРА в геополитике», ре-
дакция журнала «Союз национальностей» получи-
ли предложение создать политическую Партию 

КСМП (Крепкая Семья, Мир на Планете) для участия в жиз-
ни России, реализации ее роли в ГЕОПОЛИТИКЕ XXI ВЕКА, во 
имя дружбы и экономического процветания нашего много-
национального народа. 

В настоящий момент формируется оргкомитет Партии КСМП 
и пишется ее программа, ведутся переговоры с известными 
лицами России и инвесторами о возможности их участия. 
Приглашаем в ряды Партии КСМП ярких представителей 
регионов России в сферах культуры, спорта, СМИ, бизнеса, 
участников СВО, наших соотечественников в СНГ, Дальнем 
зарубежье, а также людей с ограниченными возможностями.

С уважением, оргкомитет программы «Россия на ВЕКА, как центр 
созидания многополярного и справедливо МИРА в геополитике»

Д рузья, Вы — настоящее проявление силы духа 
в своем «Родовом ГНЕЗДЕ», такой и должна быть 
крепкая семья. Уверены, что именно Партия 
КСМП, ваше участие в ее создании станут вер-
шиной вашей творческой, политической, пред-

принимательской, спортивной жизни, примером твердой 
гражданской позиции, к чему со временем приложится 
остальное — уважение, признание, статус, материальное 
благополучие. Только при поддержке миллионов роди-
телей из крепких семей Партия КСМП сможет помогать 
всем, кто, попав в трудные жизненные ситуации, не по-
зволяет своей семье распасться. На сохранение и укре-
пление стержня крепкой семьи и будет направлена дея-
тельность Партии КСМП.

Д

Наша сила — в единстве и интеллектуальной доминанте (наука, образование, 
традиционные семейные ценности — крепкая семья), а значит, и соблюдении 
«интеллектуальной субординации» (Орешник + Циркон + Кинжал и др.)  
на геополитическом пространстве 21 века. Россия = СССР = Россия на ВЕКА + 
Партия КСМП  (Крепкая Семья, Мир на Планете)»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С ВЛАДИМИРОМ ВЛАДИМИРОВИЧЕМ ПУТИНЫМ, 
СОВМЕЩЕННАЯ С БОЛЬШОЙ ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЕЙ 19 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА

С уважением, оргкомитет Партии КСМП, коллектив редакции журнала «Союз национальностей», 
ЛПР (лица, принимающие решения) 
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ТАЛАНТЛИВЫЕ ИНЖЕНЕРЫ 
ФОРМИРУЮТ ОСНОВУ 
ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО БУДУЩЕГО
В современном мире уникальные инженеры играют ключевую роль 
в развитии общества и экономики страны. Их разработки и опыт не 
только способствуют технологическому прогрессу, но и формируют 
основу для устойчивого будущего. Каждое новшество, будь то 
в области информационных технологий, энергетики или строительства, 
может кардинально изменить повседневную жизнь и повысить 
конкурентоспособность страны на мировой арене. Однако особое 
восхищение вызывают те инженеры, которые добровольно делятся 
своими инновациями и достижениями ради блага своей страны, 
столкнувшейся с военными угрозами.

НАШИ ПРОЕКТЫ

В  условиях проведения СВО я счел своим долгом 
помогать своей стране всем, что в моих силах. Я буду 
выполнять работы безвозмездно, насколько хватит 
возможностей. Может быть, для каких-то работ, мне 
удастся привлечь чью-то помощь. Но, в крайнем 
случае, если на объемную работу собственных сил не 
хватит, буду выполнять ее в рамках себестоимости, 
без получения прибыли.

дин из таких людей —  
Владимир Владимирович  
Мороз. Почти всю свою 
рабочую биографию он 

специализируется на восстанов-
лении аварийных объектов: зданий, 
инженерных сооружений, устра-
нении дефектов деталей грузовых 
машин и тяжелой техники, вклю-
чая военную. 

Владимир Владимирович Мороз 
имеет много собственных разрабо-
ток, аналогов которым нет как в ча-
сти восстановления зданий и соору-
жений, так и в части восстановления 
деталей машин. Конечно, все мы по-
нимаем, что такой уникальный опыт 
должен был найти применение в со-
временных реалиях. Так, Владимир 
Владимирович Мороз написал пись-
мо в Министерство обороны, предло-
жив свои разработки для нужд фрон-
та. С этого началось сотрудничество 
инженера с несколькими воински-
ми частями.

«В условиях проведения СВО я счел 
своим долгом помогать своей стране 
всем, что в моих силах. Я буду выпол-
нять работы безвозмездно, насколь-
ко хватит возможностей. Может быть, 
для каких-то работ, мне удастся при-
влечь чью-то помощь. Но, в крайнем 
случае, если на объемную работу соб-
ственных сил не хватит, буду выпол-
нять ее в рамках себестоимости, без 
получения прибыли».

Владимир Владимирович Мороз 
представляет инженерное сообще-
ство, которое специализируется на 
восстановлении аварийных объек-
тов. С 1990 года они занимаются вос-
становлением аварийных объектов 
из самых тяжелых состояний —  тог-
да, когда другие специалисты счи-
тают это невозможным. Такой спец-
ифический опыт и систематизация 
опыта, позволили создать четкое 
представление о том, как можно пре-
дотвращать техногенные аварии и ка-
тастрофы. Этот уникальный опыт точ-
но станет востребованным во всем 
мире! 

Для достижения целей глобальной 
безопасности и мира во всем мире, 
на базе этой компетенции, началась 
работа над созданием и регистраци-
ей «Агентства профилактики техно-
генных катастроф при ООН». Идеи, 
опыт и достижения этого проекта 
должны транслироваться на всех 

крупнейших площадках мира, таких 
как БРИКС, G20 пр. Ведь такие круп-
ные и нужные всему миру проекты, 
затрагивающие интересы всех стран, 
можно реализовать только сообща!

«Мы обращаемся к самому широко-
му мировому сообществу с предложе-
нием создать международную службу 
профилактики техногенных катастроф. 
Мы живем в век очень бурного раз-
вития технологий, но это несет в себе 
значительные риски, и мы предлага-
ем от этих рисков защитить человече-
ство. Тема эта настолько актуальна, 
что, на мой взгляд, даже не нуждает-
ся в каком-то особенном обоснова-
нии. Мы все прекрасно видим и знаем, 
что происходит в мире и как это угро-
жает и людям и планете и существо-
ванию вообще всей природы и жиз-
ни на земле. И с точки зрения своего 
опыта мы смело и ответственно заяв-
ляем, что это можно и нужно предот-
вращать. Поэтому давайте объединим 
наши усилия, чтобы это сделать. На се-
годняшний день для реализации этих 

задач есть технологии и специалисты. 
Не только в нашей стране, но и по все-
му миру. И нам нужно создать сообща 
простую, понятную, прозрачную систе-
му, которая бы эффективно управляла 
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этим процессом. Мы такое предложе-
ние подготовили. Это предложение 
учитывает в себе главные составля-
ющие —  финансовую, юридическую, 
организационную, технологическую. 
Я предлагаю всем заинтересованным 
сторонам изучить наше предложение, 
наш пакет документов, присоединить-
ся к нашему предложению или сделать 
встречные поправки или дополнитель-
ные ремарки. И именно так —  вместе, 
мы сможем создать эффективную си-
стему, которая предохранит нас и наше 
будущее от этой опасности».

В условиях глобализации и быстро 
меняющегося мира, способности уни-
кальных инженеров становятся не-
отъемлемой частью стратегического 
развития. Они не только обеспечива-
ют технологическую независимость 
страны, но и становятся катализато-
рами для роста новых отраслей, соз-
давая рабочие места и улучшая каче-
ство жизни граждан. Без их таланта 
и преданности делу прогресс обще-
ства невозможен. 

Мы все прекрасно 
видим и знаем, что 
происходит в мире 
и как это угрожает 
и людям и планете 
и существованию вообще 
всей природы и жизни 
на земле. И с точки 
зрения своего опыта мы 
смело и ответственно 
заявляем, что это можно 
и нужно предотвращать. 
Поэтому давайте 
объединим наши усилия, 
чтобы это сделать.

В. В. Мороз, управляющий «ПИТ» 
(группа компаний «Простое 
Инженерное Товарищество»), 
официальный представитель 
Организационного Комитета награды 
Саммита нобелевских лауреатов 
«Человек Мира», инициатор проекта 
создания специализированного 
учреждения ООН «Профилактика 
техногенных катастроф». 
За восстановление ряда объектов 
специального назначения награжден 
медалью имени Ю. В. Андропова 
«За верность Родине».
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«ЗДОРОВЫЕ ДЕТИ – СИЛЬНАЯ РОССИЯ»: 
КАК ПРОЕКТ ДОКТОРА ОЛЕЙНИКОВА 
МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ В СТРАНЕ
Повышение рождаемости и улучшение демографической ситуации 
в России —  приоритетная общенациональная задача. Об этом 
неоднократно говорил президент РФ Владимир Путин. В гостях 
у журнала «Союз национальностей» —  доктор Юрий Олейников, 
руководитель проекта «Здоровые дети —  сильная Россия», цель 
которого —  коренным образом изменить демографическую 
ситуацию в стране и обеспечить стабильный прирост населения 
за счет рождения абсолютно здоровых детей без наследственной 
отягощенности по онкологии, диабету, алкоголизму, наркомании 
и другим дегенеративным заболеваниям, поразившим население нашей 
страны. О сути и методах проекта рассказывает Юрий Николаевич.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Наше государство тратит огромные деньги на 
борьбу с бесплодием, используя такие методы, как 
ЭКО (экстракорпоральное оплодотворение) и его 
вспомогательные методы ИКСИ и ИМСИ. Но знаете 
ли вы, что эти методы не способны решить задачу 
вырастить здоровое поколение наших граждан? 

Демографическая ситуация 
в России сегодня представля-
ет собой сложный и многогран-
ный процесс, отражающий со-

стояние общества и высвечивающий 
основные его проблемы. В послед-
ние десятилетия население страны 
сталкивается с рядом серьезных вы-
зовов, основными из которых явля-
ются проблемы со здоровьем и вы-
сокая степень бесплодия.

Наше государство тратит огром-
ные деньги на борьбу с бесплоди-
ем, используя такие методы, как ЭКО 
(экстракорпоральное оплодотворе-
ние) и его вспомогательные мето-
ды ИКСИ и ИМСИ. Но знаете ли вы, 
что эти методы не способны решить 
задачу вырастить здоровое поколе-
ние наших граждан? Так, например, 
главный педиатр страны, вице-пре-
зидент РАМН Александр Баранов 
открыто заявил, что российское 

являются инвалидами. Особенно ве-
лик риск врожденных дефектов, за-
трагивающих ЦНС (центральную 
нервную систему).

Бесплодие —  диагноз, который 
сейчас ставится многим парам. Ос-
новные причины, приводящие к не-
му, —  психологическая и физическая 
несовместимость партнеров, непро-
ходимость труб вследствие саль-
пингита, эндометриоз, миома мат-
ки, поликистоз яичников, снижение 
качества спермы у мужчин. Но 

обратите внимание: ни в одном диа-
гнозе не указывается дегенератив-
ная инфекция, реально повреждаю-
щая тот или иной орган и приводящая 
к бесплодию. Разве это не странно, 
ведь задача врача диагностировать 
и устранить причину болезни, а не 
бесконечно бороться со следствием.

Приведу пример из практики. Паци-
ентка из Краснодара в 2002 г. находи-
лась на сохранении в роддоме № 5. 
После рождения семимесячного ре-
бенка была переведена в перинаталь-
ный центр, в отделение интенсивной 
терапии для поддержания нежизне-
способного ребенка (искусственная 
вентиляция легких, сердечная недо-
статочность, внутричерепная гипер-
тензия). В палате вместе с пациент-
кой находилось еще девять рожениц 
с детьми с похожими диагнозами. 
Через два месяца пациентку с ре-
бенком выписали из медучрежде-
ния. Через три года выяснилось, что 
из десяти лежавших в палате детей 
девять умерло, а ребенку нашей па-
циентки поставили диагноз аутизм.

Наш метод предлагает совершен-
но иной подход к лечению беспло-
дия и способствованию рождения 
здоровых детей. Вместо того, чтобы 
пытаться зачать ребенка искусствен-
ными методами, передавая своему 
потомству все генетические болезни 
родителей, необходимо сначала из-
бавить самих родителей от этих за-
болеваний. С помощью специально 
разработанных аппаратов и методики 
диагностирования болезней мы пред-
лагаем комплексный подход к лече-
нию большинства самых тяжелых за-
болеваний современности.

Я, как специалист холистической 
медицины, рассматриваю человека 

как единую систему. Это единство 
как самого организма (клетки, тка-
ни, органы и системы органов), так 
и физической, энергетической, пси-
хической и духовной составляющей. 
Человеку необходимо не только забо-
титься о своем здоровье, но также ра-
ботать над увеличением жизненных 
сил, активации системы саморегуля-
ции. Но самое главное, человек дол-
жен осознавать ответственность за 

« Юрий Олейников — доктор 
холистической медицины, 
профессиональный гомеопат, 
эндокринолог, обладатель 
золотого сертификата 
Московского международного 
конгресса MEDICINA 
ALTERNATIVA и авторских 
прав в области онкологии 
и репродукции человека,  
автор книги «Тайное 
становится явным, или 
Как можно победить 
диабет» (2005 г.) и научно-
исторического романа 
«Лабиринтовая Русь!» 
 (2015 г.)

здоровые, сильные и развитые дети. 
В нашей практике много подобных се-
мей, которые благодаря нашей мето-
дике диагностирования и лечения бо-
лезней смогли вернуть здоровье себе 
и родить здоровых, полноценных де-
тей. Причем, как показывают наблю-
дения, эти дети растут и развиваются 
невероятно быстро, разительно отли-
чаясь от своих сверстников.

Благодаря нашему методу уже бо-
лее 1000 семей смогли обрести сча-
стье рождения здорового ребенка».

«Традиционные методы иденти-
фикации микроорганизмов строят-
ся на выявлении роста микробов. 
Среди более современных техноло-
гий и стратегий защиты выделяют-
ся генетические технологии, осно-
ванные на определении микробов 
через последовательность генети-
ческого материала и позволяющие 
вычислить их в считанные минуты. 
В 2002 году эти технологии были до-
ступны только самым современным 
исследовательским единицам». (Они-
щенко Г. Г., Сандахчиев Л. С., Марты-
нюк Р. А. Вестник Российской Акаде-
мии наук –2003. —  Nº3 —  с. 195–204).

Современные проблемы требуют 
новых подходов и новых методов ре-
шения, а столь серьезная проблема, 
как здоровье нации, требует особого, 
системного подхода. Метод, который 
создал Юрий Николаевич, совершен-
но уникальный, он способен изменить 
жизнь людей не только в России, но 
и во всем мире. И то, что в нашей стра-
не есть такие гениальные врачи, ре-
шающие столь серьезные и важные 
задачи, позволяет нам с уверенно-
стью смотреть в будущее —  без стра-
ха за здоровье будущих поколений. 

состояние своего организма в целом, 
придерживаться здорового образа 
жизни, научиться управлять эмоци-
ями и корректировать стиль поведе-
ния в пользу укрепления здоровья. Об 
этом я как раз рассказываю в своей 
книге «Лабиринтовая Русь» —  авто-
биографическом романе о моей се-
мье, отце и о том, почему я выбрал 
профессию врача.

Суть нашего проекта «Здоровые де-
ти —  сильная Россия» сводится к сле-
дующему. Не стоит прибегать к искус-
ственным методам оплодотворения, 
если пара не может зачать и родить 
ребенка. Для начала необходимо про-
вести диагностику будущих матери 
и отца, диагностировать их болезни, 
которые передались им от предков, 
и понять, как это можно исправить. 
Когда эта работа проведена и родите-
ли здоровы —  у таких пар и рождаются 

правительство совершает ошибку, 
финансируя эти методы. Ведь, по 
данным мировой статистики, 75% 
детей, рожденных такими методами, 

Семья Строгановых. У Натальи Олеговны 
было две замерших беременности. Доктор 
Юрий Олейников восстановил ей здоровье,  
и теперь у нее двое детей
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ЭЛИНА ДИДЫК: «МЫ ЧТИМ ПАМЯТЬ 
СВОИХ ПОГИБШИХ МУЖЧИН» 
Элина Дидык, адвокат, председатель коллегии адвокатов Московской 
области «Элина Дидык, Евстигнеев и партнеры», президент 
Национального фонда правовой поддержки организаций и граждан 
(НФПП), среди направлений деятельности которого — юридическая 
и гуманитарная помощь участникам СВО и членам их семей. 
Элина Михайловна — профессионал своего дела, адвокат с большим 
практическим опытом, человек с добрым сердцем и огромным желанием 
помогать людям. Об истории своей семьи и о том, почему важно хранить 
память о своих героических предках, она рассказывает нашим читателям.

Бабушка и мама мечтали 
поехать в Ленинград 
и найти место, откуда 
уходили на Ладогу 
водители на своих 
полуторках, и положить 
там цветы, как на 
могиле. Их мечту 
осуществила я — его 
внучка. Весной этого года 
я прилетела в Санкт-
Петербург, взяла такси 
и приехала на это 
историческое место.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

ой дедушка, отец мо-
ей матери, Гаврила Пе-
трович Чеснов родил-
ся в деревне Андреевка 

Саратовской области, в семье кре-
стьян. У него было два брата и се-
стра. Все мужчины погибли на фронте,  
а сестра умерла еще маленькой во 
время голода в Поволжье.

Гаврила — простой русский мужик: 
курносый, крепкий, невысокого роста 
и плотного телосложения — работал 
водителем в МТС, был спортивным 
человеком, не пил и не курил. Почи-
тал родителей, бережно относился 
к жене Александре Павловне и очень 
любил дочку Алевтину — мою маму. 
Бабушка всегда вспоминала, что в лю-
бую свободную минуту он брал дочку 

на руки, гулял с ней, играл. Алевтина 
была очень похожа на него — такая 
же курносая, со светлыми волосами, 
открытым взглядом и чистой улыб-
кой. Только глаза у деда были карие, 
а у нее — голубые, как у матери.

Когда с началом войны дед ушел на 
фронт, бабушке было 23 года, а Алев-
тине всего годик. Гаврила Петрович 
погиб в феврале 1942 года на Ладо-
ге. Он служил водителем на знаме-
нитой блокадной полуторке и ушел 
под воду вместе с машиной, не успел 
выскочить. Ему было 26 лет. За ним 
ехал его друг и сосед по деревне Фе-
дор, который стал свидетелем гибе-
ли и впоследствии рассказал моей 
бабушке Александре Павловне, как 
погиб ее муж.

В маленькой хате-мазанке, покры-
той соломой, остались три поколения 
женщин — мои прабабушка Анна, ба-
бушка Александра и мама Алевтина.

Бабушке прислали извещение, 
что Гаврила Петрович Чеснов про-
пал без вести. Он вместе с машиной 
ушел под воду, а в таких случаях род-
ственников часто извещали именно 
с такой формулировкой: «пропал без 
вести». Но бабушка с этим не смири-
лась, и когда после войны его друг 
Федор вернулся домой и рассказал, 
как погиб Гаврила, она стала обхо-
дить все возможные инстанции и пи-
сать письма, чтобы его признали по-
гибшим, а не пропавшим без вести. 
Она связывалась с дедушкиными  
однополчанами, собирала свиде-
тельства очевидцев и в конце кон-
цов смогла подтвердить статус де-
душки, как погибшего. Посмертно 
пришла и медаль «За отвагу».

Бабушка и мама мечтали поехать 
в Ленинград и найти место, откуда ухо-
дили на Ладогу водители на своих по-
луторках, и положить там цветы, как на 
могиле. Их мечту осуществила я — его 
внучка. Весной этого года я прилетела 

Элина Дидык,
адвокат, председатель коллегии 
адвокатов Московской области 

«Элина Дидык, Евстигнеев 
и партнеры», президент 

Национального фонда правовой 
поддержки организаций  

и граждан (НФПП)

М в Санкт-Петербург, взяла такси и при-
ехала на это историческое место, на-
ходящееся в более чем 30 км от горо-
да-героя. Положила цветы в память 
о дедушке, всю дорогу плакала, не мог-
ла сдержать слез. Мне казалось, что 
я наконец-то побывала у него на моги-
ле и отдала дань памяти от лица всей 
нашей семьи, которая сильно постра-
дала в Великую Отечественную войну, 
ведь у бабушки, кроме мужа, погибли 
три ее родных брата.

В семье мы не можем без слез 
смотреть сериал «Ладога», так как 
представляем нашего деда. Мы 
чтим память своих погибших муж-
чин, и я, и моя дочь Мария, пока мы 
живы, будем передавать эту память 
потомкам, потому что тот, кто забыл 

своих героических предков, не до-
стоин будущего.

Я адвокат, но душой отдыхаю, ког-
да делаю, что могу, в Национальном 
фонде правовой поддержки орга-
низаций и граждан (г. Москва). Мы 
активно пропагандируем среди 
молодежи уважительное отноше-
ние к нашим традициям и истории. 
Разъясняем, что происходит в мире, 
в политике и экономике, помогаем 
участникам СВО вместе со многими 
гражданами нашей страны, которые 
понимают, что сейчас идет война 
между добром и злом. И мы верим, 
что Россия — страна, которая несет 
миру свет и созидание!

Фото из открытых источников

В семье мы не можем без слез смотреть сериал 
«Ладога», так как представляем нашего деда. Мы 
чтим память своих погибших мужчин, и я, и моя 
дочь Мария, пока мы живы, будем передавать эту 
память потомкам, потому что тот, кто забыл своих 
героических предков, не достоин будущего.
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ОТ ДАГЕСТАНА ДО ЛУГАНСКА: 
ОТВАЖНЫЙ ПУТЬ ДОБРОВОЛЬЧЕСКОГО 
БАТАЛЬОНА «КАСПИЙ»
Если задуматься о тяготах, с которыми столкнулась Россия, и о том, как 
же нам преодолеть все испытания времени, невольно вспоминаются 
уроки, которые страна с достоинством прошла в прошлом. Уникальный 
опыт великих побед, непоколебимый дух народа и желание отстоять 
светлые идеалы предков — вот та путеводная звезда, которая ведет нас 
к общей победе. Каждый из нас может внести свой вклад в защиту Родины, 
и именно от нас зависит, какой путь выберет Россия.

Добровольцы — не просто солдаты, это люди 
с горящими сердцами, в которых живет 
патриотизм и стремление к свободе. Их работа 
и самоотверженность служат примером для всех. 
И каждый из них, проходя обучение и готовясь 
к трудным испытаниям, понимает, что они не одни, 
за ними стоит народ, единый в своих намерениях 
и ожиданиях.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Добровольцы — не просто 
солдаты, это люди с го-
рящими сердцами, в ко-
торых живет патриотизм 
и стремление к свободе. 

Их работа и самоотверженность слу-
жат примером для всех. И каждый 
из них, проходя обучение и готовясь 
к трудным испытаниям, понимает, 
что они не одни, за ними стоит народ, 
единый в своих намерениях и ожи-
даниях.

В нашей большой стране в каждой 
семье есть свой герой. С самого рож-
дения на примере героев страны, ге-
роев семьи родители закладывают 
в детей понятия долга, чести, спра-
ведливости, подвига, героизма, до-
броты, взаимопомощи.

В декабре 2024 года мы побывали 
в зоне СВО и познакомились с бой-
цами добровольческого объедине-
ния «Каспий», которое было создано 
в 2023 году. О важности его созда-
ния, обращаясь к народу, заявил Сер-
гей Меликов, глава Республики Да-
гестан. Он отметил, что это нужное 

и символичное начинание, так как 
дагестанцы всегда проявляли сме-
лость в трудных ситуациях. В исто-
рии, особенно во времена Великой 

Отечественной войны и в 1999 году, 
они защищали Родину от угроз. И се-
годня, когда страна отстаивает суве-
ренитет и противостоит нацизму, да-
гестанцы-добровольцы участвуют 
в Специальной военной операции на 
Донбассе, отправляют гуманитарные 
грузы. Добровольческие батальоны 
создаются по всей стране. «Каспий» 
также призван стать примером па-
триотизма и служения Родине.

Наряду со многими общественны-
ми организациями, которые оказыва-
ют посильную гуманитарную помощь 
военнослужащим Российской Федера-
ции, участвующим в СВО, войсковым 

частям, госпиталям, активную рабо-
ту ведет Московский центр культу-
ры «Дагестан» под руководством Ар-
сена Гусейнова. Члены президиума 
центра участвуют в сборе гуманитар-
ной помощи, посещают госпитали, где 
проходят лечение раненые военнос-
лужащие. А недавно мы побывали 
с гуманитарной миссией в Луганской 
Народной Республике, где дислоци-
ровался добровольческий батальон 
«Каспий». При этом меня охватило 
волнение и чувство благодарности, 
ведь состоялась встреча с земляка-
ми, благодаря которым у нас не лета-
ют над головой бомбы, и мы живем 
своей обычной жизнью.

Когда мы приехали на базу, нас 
встретил командир батальона Та-
бир Маликов. Я его знала по работе 
в представительстве Дагестана в Мо-
скве — он был первым заместителем 
постпреда Дагестана при президен-
те России. Разве могла я предполо-
жить, что встречу его в должности 
командира и увижу на базе батальо-
на «Каспий» в ЛНР! Мы были прият-
но удивлены тому, как он в течение 

с бойцами. Мы увидели добродуш-
ные, светлые, чистые лица добро-
вольцев. Со многими удалось пооб-
щаться лично.

У истоков создания батальона 
«Каспий» стояли Алексей Гасанов, 
его помощник Владимир Деревян-
ко и атаман дагестанского казачье-
го общества Василий Наумочкин. 
Они обратились к главе Республики 
Дагестан Сергею Меликову с пред-
ложением создать подразделение 
добровольцев для отправки в зону 
специальной операции на Украине, 
и он поддержал идею. 12 октября пер-
вые 18 добровольцев отряда, сфор-
мированного в Махачкале, отправи-
лись выполнять боевые задачи. Все 
вернулись без потерь. Позже под ку-
раторством полпреда в Северо-Кав-
казском округе Юрия Чайки была соз-
дана бригада «Терек».

С призывом о вступлении во вновь 
созданный батальон к жителям Да-
гестана обратились общественни-
ки республики, и 1 ноября 2023 го-
да в зону СВО отправились еще 230 
добровольцев уже в составе нового 

Тагир Маликов, Загидат Мустафаева, Табир Маликов, Айшат Магомедова, 
Патимат Гаммадова,  Владимир Деревянко

Табир и Тагир Маликовы с главой Республики Дагестан Сергеем Меликовым

У истоков создания 
батальона «Каспий» 
стояли Алексей 
Гасанов, его помощник 
Владимир Деревянко 
и атаман дагестанского 
казачьего общества 
Василий Наумочкин. 
Они обратились к главе 
Республики Дагестан 
Сергею Меликову 
с предложением 
создать подразделение 
добровольцев для 
отправки в зону 
специальной операции 
на Украине, и он 
поддержал идею. 

Алексей Гасанов

полугода навел порядок, правильно 
расставив приоритеты в мужском ар-
мейском коллективе.

По приезду, нас, трех женщин — Ай-
шат Магомедову, Загидат Мустафаеву 
и меня, радушно встретили и посели-
ли в здании, где находился штаб ба-
тальона, в теплую, уютную и чистую 
комнату. Началось наше общение 
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батальона «Каспий». Учитывая, что 
контракт с добровольцами заключа-
ется на шесть месяцев и срок их на-
хождения в зоне СВО истекал, в июне 
2024 года главой Республики Дагестан 
была дана команда о формировании 
второго состава батальона, после че-
го на Украину стали организовано от-
правляться отдельные группы добро-
вольцев. В составе одной из них были 
Алексей Гасанов, Владимир Деревян-
ко и Табир Маликов, который позже 
стал командиром батальона «Каспий».

Кстати, в это же время Лев Мурат-
ханов, житель города Кизляр, написал 
слова и музыку песни, которая впо-
следствии стала гимном батальона.

Батальон получал значитель-
ную гуманитарную помощь, что 

обеспечивало его боеспособность 
и бесперебойность работы. Были 
установлены добрые отношения с ру-
ководством ЛНР, что способствова-
ло хорошему взаимопониманию меж-
ду бойцами и жителями республики.

Владимир Деревянко: «Мы начали 
взаимодействовать с местными жи-
телями, чтобы не оставлять вопросы 
гуманитарной помощи без внимания. 
Первоначально посетили интернат 
для слабовидящих и слабослышащих 
детей, куда привезли гуманитарную 
помощь, и взяли их под постоянную 
опеку. Это вдохновило нас на даль-
нейшую помощь людям, оказавшим-
ся в трудной жизненной ситуации. 
Этим летом личный состав батальона 

«Каспий» оказывал помощь в ликви-
дации последствий пожаров, достав-
лял гуманитарную помощь и вещи по-
горельцам. Кроме того, мы наладили 
работу с фондом «Защитники Отече-
ства» в городе Первомайске в ЛНР. 
В данный момент готовим подарки 
для детей и семей погибших военнос-
лужащих, состоящих в этом фонде. На 
базе Луганского педагогического уни-
верситета мы организовали встречу 
студентов ДГУ, на которой состоялась 
церемония вручения наград ЛНР бой-
цам батальона «Каспий». Батальон 
выполняет все поставленные зада-
чи, мы обеспечиваем необходимые 
условия для наших бойцов»

Табир Маликов рассказал нам о сво-
ем опыте командования батальоном 
на протяжении полугода. В батальоне 
он служит вместе со старшим братом 
Тагиром. Табир Сакитович обратил 
внимание на морально-психологи-
ческие аспекты прохождения служ-
бы, атмосферу единения и братства 
в батальоне, сравнив его с большой 
семьей. Любой дагестанец может 
вступить в добровольческий бата-
льон «Каспий». В Кизляре располо-
жен центр по формированию личных 
дел добровольцев, где каждый жела-
ющий может получить всю информа-
цию о службе и подать заявку на всту-
пление в ряды батальона. «Главная 
моя цель, как командира батальона, — 
сохранить жизни бойцов и выполнить 
поставленные боевые задачи», — счи-
тает Табир Маликов.

Азамат служит в батальоне третий 
месяц, также записался сюда добро-
вольцем. У него прекрасный голос, 
о чем уже знают все его сослуживцы. 
«На гражданке я работал на свадьбах, 
пел в ресторанах и в центре культу-
ры», — говорит он.

Абид Османов, Кулинский рай-
он Дагестана, село Цущар: «На СВО 

я уже второй год, сначала был до-
бровольцем в «Ахмате», теперь — 
в батальоне «Каспий». У меня дома 
шестеро детей, пять сыновей и од-
на дочка».

Курбан Курбаналиев, директор 
мужского хора «Чарода»: «Мы при-
ехали сюда с двумя солистами на-
шего хора — это заслуженные арти-
сты Республики Дагестан Рамазан 
Абдулганиев и Тако Сажиев. Наша 
миссия — порадовать ребят, поднять 
им дух, настроение. Мы теперь будет 

Мы начали взаимодействовать с местными 
жителями, чтобы не оставлять вопросы 
гуманитарной помощи без внимания. Первоначально 
посетили интернат для слабовидящих 
и слабослышащих детей, куда привезли 
гуманитарную помощь, и взяли их под постоянную 
опеку. Это вдохновило нас на дальнейшую помощь 
людям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

Артисты смогли поднять дух бойцам 
и зарядить их положительными эмо-
циями на многие месяцы.

Эта поездка и общение с бойца-
ми батальона «Каспий» произвела 
очень сильное впечатление. Хочу от 
всей души поблагодарить наших ре-
бят за их самоотверженность и непо-
колебимый дух настоящих мужчин. 
Помните, мы гордимся вами и мо-
лимся за ваш каждый день.

Поздравляем всех бойцов с на-
ступающим Новым годом и желаем 
только одного — мирного неба над 
головой, чтобы следующий год оз-
наменовался миром для всех нас, 
и все бойцы вернулись невреди-
мыми к своим любящим родным 
и близким!

Патимат Гаммадова, заместитель 
главного редактора по культуре 

журнала «Союз национальностей», 
Заслуженный работник культуры 

Республики Дагестан

Бойцы батальона «Каспий» после концерта с народными артистами Республики Дагестан

Слева направо: Тахмина Мирай,солистка дагестанской государственной 
филармонии им. Татама Мурадова; Людмила Федосова, руководитель 
гуманитарного центра «Опора России», бригада 68, г.Тамбов;  
Рукият Гамзатова, Народная артистка Республики Дагестан;  
Диляра Надырова, Заслуженная артистка Республики Дагестан;  
Патимат Гаммадова, зам. главного редактора журнала «СН»

Рашид Закаригаев со знаменем батальона «Каспий» 

Нам посчастливилось 
побывать на концерте, 
в котором приняли 
участие замечательные 
артисты Республики 
Дагестан <...> Концерт 
был потрясающий, 
душевный, трогательный! 
Артисты смогли поднять 
дух бойцам и зарядить 
их положительными 
эмоциями на многие 
месяцы.

регулярно сюда приезжать с этой це-
лью, одним разом не ограничимся».

На следующий день после нашего 
приезда на базу «Каспий» нам посчаст-
ливилось побывать на концерте, в ко-
тором приняли участие замечательные 
артисты Республики Дагестан: Тахми-
на Мирай, солистка государственной 
филармонии Махачкалы им. Татама 
Мурадова; Рукият Гамзатова, Народ-
ная артистка Республики Дагестан; Ди-
ляра Надырова, Заслуженная артистка 
Республики Дагестан. Концерт был по-
трясающий, душевный, трогательный! 
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вою деятельность центр 
начал с изготовления 
блиндажных свечей (от-
сюда и название — «Свеч-

ной блиндажик»). Со временем здесь 
стали изготавливать много разноо-
бразной, необходимой фронту про-
дукции.

СТИХОТВОРЕНИЯ О СВО:  
КАК «В ОГНЕ РОЖДАЛАСЬ ИСТИНА...»

С самого начала СВО волонтерский центр 
«Свечной блиндажик» сплотил воедино 
людей разных поколений, профессий, 
интересов, объединенных любовью к Родине. 
Каждый день добровольцы собираются 
в центре ради бойцов, находящихся за 
«ленточкой», не считаясь со временем и 
вкладывая частичку души во все, что делают 
для наших защитников. 

По инициативе 
руководителя 
волонтерского 
центра Галины 
Мамонтовой 
в феврале 2024 года 
вышел сборник 
стихотворений о СВО 
«В огне рождалась 
истина…». 
В его основу легли 
произведения не 
только поэтов, 
находящихся 
«за сотни 
километров 
от войны…», 
но и талантливых 
авторов — 
непосредственных 
очевидцев 
и участников боевых 
действий.

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

С
По инициативе руководителя во-

лонтерского центра Галины Мамон-
товой в феврале 2024 года вышел 
сборник стихотворений о СВО «В ог-
не рождалась истина…». В его основу 
легли произведения не только поэтов, 
находящихся «за сотни километров 
от войны…», но и талантливых авто-
ров — непосредственных очевидцев 
и участников боевых действий. Это 
книга о событиях за «ленточкой», ге-
роях СВО, настоящей мужской друж-
бе, труде волонтеров, о жизни и веч-
ных человеческих ценностях — вере, 
надежде, любви, истине.

Издание не коммерческое. Большая 
часть тиража предназначена для от-
правки бойцам в зону СВО, в госпи-
тали и реабилитационные центры. 
Также сборники переданы друзьям 
«Свечного блиндажика» — Межреги-
ональной общественной организа-
ции «Содействие патриотическому 
воспитанию «Единство»», председа-
телю Александру Туймедову.

Сейчас идет активная работа над 
выпуском второй книги стихотворе-
ний, посвященных СВО. 

Издание 
не коммерческое. 
Большая часть тиража 
предназначена для 
отправки бойцам 
в зону СВО, в госпитали 
и реабилитационные 
центры. Также 
сборники переданы 
друзьям «Свечного 
блиндажика» — 
Межрегиональной 
общественной 
организации 
«Содействие 
патриотическому 
воспитанию “Единство”», 
председателю 
Александру Туймедову.

А. Туймедов, председатель СПВ «Единство»; И. Брусенцев, креативный 
продюсер конкурса «Путь Единства. Герои Донбасса» при поддержке 
ПФКИ;  боец СВО с позывным Телега; К. Каграманян, первый заместитель 
председателя СПВ «Единство»

К. Каграманян, отец Александр, А. Туймедов

К. Каграманян, А. Леонов, народный артист России, А. Туймедов

 Галина Мамонтова
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РОССИЙСКОМУ ОБЩЕСТВУ ДРУЖБЫ 
С КУБОЙ ИСПОЛНЯЕТСЯ 6О ЛЕТ
11 ноября 2024 года исполняется 60 лет со дня создания Всесоюзного 
общества советско-кубинской дружбы (ВОСКД). У истоков его рождения 
находились великий современник нашей эпохи — первый космонавт 
планеты Юрий Гагарин, ставший первым президентом ВОСКД, 
и известный революционер, государственный деятель Кубы 
Эрнесто Че Гевара.

Активная деятельность общества содействовала 
расширению и укреплению связей, обмену опытом 
государственного, хозяйственного и социального 
строительства, взаимной помощи и сотрудничеству 
между братскими народами СССР и Кубы 
практически во всех сферах жизни. 

Виктор Шабрин,
вице-президент 

Российского общества 
дружбы с Кубой, 

член Союза журналистов 
России

ДРУЖБА НАРОДОВ

а собрании обществен-
ности Москвы в Доме 
дружбы с народами зару-
бежных стран Юрий Алек-

сеевич Гагарин был избран первым 
президентом ВОСКД. Он оставался 
на этой ответственной должности 
до момента своей трагической ги-
бели во время тренировочного по-
лета на самолете во Владимирской 
области 27 марта 1968 года. На со-
брании с эмоциональной речью вы-
ступил Эрнесто Че Гевара, руководи-
тель Кубинского института дружбы 
с народами Хиральдо Масола и дру-
гие участники.

В течение ряда лет отделения 
ВОСКД были созданы и начали дей-
ствовать во многих союзных ре-
спубликах, в Московской и Ленин-
градской областях, в Калининграде, 
Новосибирске, Саяногорске, Херсоне, 
в других городах. В обществе насчи-
тывалось 1065 первичных организа-
ций на заводах и фабриках, в колхо-
зах и совхозах, учебных заведениях. 
Более 200 экипажей судов Министер-
ства морского флота и Минрыбхоза 
СССР, совершавших рейсы с груза-
ми на Кубу, являлись коллективны-
ми членами ВОСКД.

Активная деятельность общества 
содействовала расширению и укре-
плению связей, обмену опытом 

государственного, хозяйственного 
и социального строительства, взаим-
ной помощи и сотрудничеству меж-
ду братскими народами СССР и Кубы 
практически во всех сферах жизни. 
Она значительно расширила знания 
советских граждан об истории и те-
кущей жизни кубинцев, познакоми-
ла с богатой кубинской культурой 
и искусством.

За время работы Юрия Гагари-
на, как руководителя ВОСКД, были 
заложены основы дружбы и соли-
дарности с героическим кубинским 
народом. Возглавлявшие после не-
го общество дружбы космонавты 
СССР Владимир Шаталов и Юрий 

Романенко, а затем директор ВДНХ 
Вадим Саюшев и генерал-лейтенант 
Военно-космических сил РФ Игорь 
Куринной продолжили следовать 
лучшим традициям дружбы, бое-
вого братства, солидарности и со-
трудничества между народами на-
ших стран.

После событий августа 1991 года 
ВОСКД по известным причинам пре-
кратило свою деятельность. Однако 
российские друзья острова Свободы 
в 1993 году создали Общество друж-
бы с Кубой (ОДК), которое стало пра-
вопреемником ВОСКД и объединило 
сторонников дружбы с Кубой в реги-
ональных отделениях в ряде субъек-
тов Российской Федерации.

После краткого экскурса в историю 
этого общественного движения, вер-
немся к нашим дням, к тому, чем ха-
рактеризовались российско-кубин-
ские отношения и подвижническая 
деятельность одной из обществен-
ных структур народной дипломатии 
нашей страны — Российского обще-
ства дружбы с Кубой (РОДК) в ухо-
дящем пятилетии. Сегодня РОДК 
возглавляет Алексей Лавров — за-
меститель министра финансов Рос-
сийской Федерации.

В 2020–2024 гг. российско-кубин-
ские отношения характеризовались 
дальнейшим развитием двусторон-
них связей и их переходом на более 
высокий уровень. В эти годы прои-
зошли важнейшие события в жизни 
наших дружественных государств, 
которые способствовали укрепле-
нию взаимной поддержки и сотруд-
ничества между ними. Все позитив-
ные подвижки учитывались в работе 

Н
правления РОДК и его региональных 
организаций.

Помня о высоких оценках своей 
подвижнической общественной ра-
боты, содержащихся в поздравле-
ниях президента России Владими-
ра Путина и президента Кубы Мигеля 
Диас-Канеля в адрес РОДК по случаю 
его 55-летия, руководители и акти-
висты общества, его региональных 
отделений продолжали совершен-
ствовать формы и методы работы 
в сфере народной дипломатии. При 
этом они опирались на положения 
новой Концепции внешней полити-
ки России, утвержденной президен-
том РФ 31.03.2023 г.

Деятельность РОДК и его регио-
нальных отделений в этот период бы-
ла, как и прежде, направлена на укре-
пление российско-кубинской дружбы, 
продолжение работы по формирова-
нию у россиян, прежде всего у мо-
лодежи, чувства солидарности, ува-
жительного отношения, стремления 
к поддержке кубинцев и противодей-
ствию блокаде США, а также по озна-
комлению молодежи с историей их 
борьбы за национальное освобожде-
ние, достижениями культуры, исто-
рией боевого братства, дружбы и со-
трудничества СССР, России и Кубы.

Еще раз напомним в хронологи-
ческом порядке о наиболее важных 
событиях, произошедших в жизни 

За время работы 
Юрия Гагарина, как 
руководителя ВОСКД, 
были заложены 
основы дружбы 
и солидарности 
с героическим 
кубинским народом. 
Возглавлявшие после 
него общество дружбы 
космонавты СССР 
Владимир Шаталов 
и Юрий Романенко, 
а затем директор 
ВДНХ Вадим Саюшев 
и генерал-лейтенант 
Военно-космических 
сил РФ Игорь Куринной 
продолжили следовать 
лучшим традициям 
дружбы, боевого 
братства, солидарности 
и сотрудничества 
между народами 
наших стран.

народов наших дружественных го-
сударств.

В этот период активно развивались 
двусторонние связи между главами 
государств, правительствами, мини-
стерствами и ведомствами, парла-
ментами России и Кубы на основе 
взаимного уважения и стратегическо-
го партнерства. Результативные пере-
говоры и новые соглашения о взаим-
ном сотрудничестве между Россией 
и Кубой создавали важную основу 
и для практической деятельности 
наших общественных организаций 
народной дипломатии.

В октябре 2019 года Республику 
Куба с рабочим визитом посетил 
председатель Правительства России 
Дмитрий Медведев, который провел 
переговоры с председателем Госсо-
вета и Совета министров Кубы Миге-
лем Диас-Канелем. Позже в Гавану 
прилетела делегация Совета Феде-
рации РФ во главе с председателем 
Валентиной Матвиенко.

В конце октября с рабочим визитом 
в Санкт-Петербург прибыл президент 
Кубы Мигель Диас-Канель, который 
посетил Пискаревское кладбище, где 
покоятся жертвы блокадного Ленин-
града, возложил цветы к подножию 
монумента Мать-Родина, побывал на 
крейсере «Аврора», встретился с гу-
бернатором города Александром Бе-
гловым. В Москве у него состоялись 
переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным, на которых 
обсуждались перспективы дальней-
шего укрепления стратегического 
партнерства стран и актуальные меж-
дународные вопросы.

5 февраля 2020 года в Сантьяго-де-
Куба прошла встреча глав внешнепо-
литических ведомств России и Кубы 
Сергея Лаврова и Бруно Родригеса, 
который посетил Россию с официаль-
ным визитом 25–28 мая 2019 года. 
Они регулярно встречаются заседа-
ниях Генеральной Ассамблеи ООН, 
где обсуждают и согласовывают 

Юрий Гагарин и Че Гевара, 11 ноября 1964 года, Москва
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общие позиции по актуальным про-
блемам.

8 мая 2020 года исполнилось 60 лет 
со дня восстановления дипломати-
ческих отношений между СССР и Ку-
бой. Отмечая эту важнейшую дату 
в жизни двух стран, правление и ре-
гиональные отделения РОДК провели 
ряд мероприятий по моральной и гу-
манитарной поддержке Кубы, прояв-
лению солидарности с ее борьбой 
со внешними вызовами, что способ-
ствовало укреплению российско-ку-
бинской дружбы, о чем будет расска-
зано далее.

Во время пандемии COVID-19, кото-
рая серьезно затронула Россию и Ку-
бу, взаимные межгосударственные 
визиты были сведены к минимуму. 
Однако, и в это сложное время в Га-
ване прошло XVIII заседание россий-
ско-кубинской МПК по торгово-эко-
номическому и научно-техническому 
сотрудничеству с обсуждением темы 
урегулирования накопившихся акту-
альных вопросов двусторонней эко-
номической повестки.

В октябре 2021 года Кубу посетил 
с рабочим визитом заместитель 
председателя Правительства РФ 
Юрий Борисов. Во время его перего-
воров с президентом Кубы Мигелем 

Диас-Канелем и с заместителем пре-
мьер-министра Рикардо Кабрисасом 
был обсужден ход выполнения клю-
чевых проектов и вопросы наращи-
вания торгово-экономического со-
трудничества. Отмечалось, что во 
время пандемии Россия оказала Ку-
бе гуманитарную помощь, поставив 
ей продукты питания, товары первой 
необходимости, лекарственные пре-
параты, аппараты ИВЛ, кислородные 
станции и другое.

Важнейшими событиями в отно-
шениях наших стран ознаменовал-
ся следующий год. В июне 2022 года 
делегация Кубы во главе с замести-
телем премьер-министра Рикардо 
Кабрисасом приняла участие в ра-
боте XXV сессии ПМЭФ. В ходе ви-
зита прошли встречи с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым, спикером Со-
вета Федерации РФ Валентиной Мат-
виенко, заместителем председателя 
правительства России Юрием Бори-
совым.

В 2022 году в Москве и Гаване был 
проведен ряд общественно-полити-
ческих мероприятий, которые сви-
детельствовали о том, что Россий-
ская Федерация и Республика Куба 
продолжают укреплять дружеские 
связи, и что они становятся ближе 

друг к другу. Наиболее знаковыми 
в отношениях между нашими дру-
жественными государствами ста-
ли два важных события: это офици-
альный визит в Россию президента 
Кубы Мигеля Диас-Канеля Бермуде-
са и открытие в российской столице 
памятника выдающемуся государ-
ственному и политическому деяте-
лю Кубы Фиделю Кастро.

22 ноября 2022 года президент Рос-
сии Владимир Путин и президент 
Кубы Мигель Диас-Канеля в торже-
ственной обстановке открыли вели-
чественный скульптурный монумент 
Фиделю Кастро в Москве, что яви-
лось наглядным проявлением глубо-
кого уважения народов России к ле-
гендарному команданте и кубинскому 
народу и стало важным событием 
в общественно-политической и куль-
турной жизни российской столицы. 
После открытия памятника главы 
двух государств провели в Крем-
ле успешные переговоры, которые 
прошли как всегда в деловом и кон-
структивном духе.

В эти же дни делегация РОДК во 
главе с вице-президентом Сергеем 
Богдановым участвовала в откры-
тии мемориальной плиты в парке 
Quinta de los Molinos Гаваны в честь 
русского путешественника и просве-
тителя Федора Каржавина, прожи-
вавшего на Кубе с 1782 по 1784 год. 
В акции участвовали председатель 
депутатской группы дружбы Куба — 
Россия НАНВ Арнальдо Тамайо, ди-
ректор парка Паскуаль, Герой Кубы 
Антонио Герреро, сотрудница ИКАП 
Франсиска Сарабиа, руководитель 
Клуба друзей России из Хагуа-Гран-
де Хорхе Мальпика и другие. Деле-
гация также посетила российскую 
экспозицию на международной яр-
марке FIHAV.

Не менее насыщенными официаль-
ными визитами были следующие два 
года. В апреле 2023 года Кубу посе-
тил с визитом председатель Госдумы 
РФ Вячеслав Володин, он встретил-
ся с президентом Кубы Мигелем Ди-
ас-Канелем. В июне 2023 года в Мо-
скву прилетела кубинская делегация 
во главе с премьер-министром Ману-
элем Морреро, который провел пере-
говоры с российским коллегой Миха-
илом Мишустиным, руководителями 
других организаций. С ним встретил-
ся в Кремле президент России Вла-
димир Путин.

В рамках этого визита 12 июня 
2023 года в Доме Латинской Америки 
(ДЛА) состоялась дружеская встреча 
президента РОДК Алексея Лаврова, 
Руслана Захарова, Юлии Суриловой 
и других активистов РОДК с кубин-
ской делегацией во главе с Мануэ-
лем Морреро, на которой также при-
сутствовали представители Госдумы 
РФ и других организаций.

Когда в сентябре 2023 года в Мо-
скву с официальным визитом при-
летела делегация НАНВ во главе 
с ее председателем Эстебаном Ла-
со Эрнандесом, то в Доме Латинской 
Америки вновь была проведена дру-
жеская встреча с руководителями 

и активистами РОДК, представителя-
ми государственных, общественных 
и иных организаций РФ, сотруднича-
ющих с Кубой. Вместе с делегацией 
в ДЛА находился посол Кубы в Рос-
сии Хулио Гармендиа.

Высоких кубинских гостей при-
ветствовали президент РОДК, заме-
ститель министра финансов России 
Алексей Лавров, заместитель предсе-
дателя ЦК КПРФ, депутат Госдумы РФ 

Дмитрий Новиков и другие. Встреча 
прошла в дружественной обстанов-
ке гостеприимства, общения и вза-
имного уважения. Народный артист 
России, пианист Юрий Розум испол-
нил музыкальные произведения из-
вестных композиторов.

Важнейшие политические события 
в двухсторонних российско-кубин-
ских отношениях имели место и в ухо-
дящем 2024 году. В марте этого года 
в Москве состоялось XXI заседание 
российско-кубинской МПК по торго-
во-экономическому и научно-техни-
ческому сотрудничеству.

В знаменательный день 8 мая 
2024 года, когда исполнилось 64 го-
да восстановления дипломатиче-
ских отношений между СССР и Ку-
бой, в Москву прилетел президент 
Кубы Мигель Диас-Канель с супру-
гой. Он присутствовал в качестве на-
блюдателя на заседании Высшего со-
вета Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) в Кремле с участием 
лидеров государств — его членов. 
9 мая он вместе с президентами 
восьми государств присутствовал 
на параде войск на Красной площади, 

Монумент Фиделю КастроВ. В. Путин и М. Диас-Канель на открытии памятника

22 ноября 2022 года президент России Владимир 
Путин и президент Кубы Мигель Диас-
Канеля в торжественной обстановке открыли 
величественный скульптурный монумент 
Фиделю Кастро в Москве, что явилось наглядным 
проявлением глубокого уважения народов 
России к легендарному команданте и кубинскому 
народу и стало важным событием в общественно-
политической и культурной жизни российской 
столицы. Участники встречи РОДК с кубинскими парламентариями в ДЛА

Владимир Путин и Мигель Диас-Канель с супругой

В знаменательный день 8 мая 2024 года, 
когда исполнилось 64 года восстановления 
дипломатических отношений между СССР и Кубой, 
в Москву прилетел президент Кубы Мигель Диас-
Канель с супругой. Он присутствовал в качестве 
наблюдателя на заседании Высшего совета 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) в Кремле 
с участием лидеров государств — его членов.
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посвященном 79-й годовщине побе-
ды советского народа в Великой От-
ечественной войне 1941–1945 гг. По 
окончании парада президенты воз-
ложили венки к могиле Неизвестно-
го солдата у Вечного огня в Алексан-
дровском саду Москвы.

В этот же день в Кремле состоя-
лась встреча Владимира Путина с Ми-
гелем Диас-Канелем, в ходе которо-
го российский лидер приветствовал 
высокого гостя, поблагодарил его за 
участие в торжествах по случаю Дня 
Великой Победы над гитлеровской 
Германией и Японией. Владимир Пу-
тин отметил: «Не все знают, что ку-
бинские патриоты также принимали 
участие в войне с нацизмом, сража-
лись на фронтах Великой Отечествен-
ной войны, боролись за Ленинград на 
самых тяжелых участках, в том чис-
ле на Невском пятачке. Мы это пом-
ним, знаем и будем всегда относить-
ся с огромным уважением к тем, кто 
стоял с нашими отцами, прадедами, 
плечом к плечу, сражаясь вместе про-
тив нацизма.

Мигель Диас-Канель передал Вла-
димиру Путину поздравление генера-
ла армии Рауля Кастро с избранием 
на новый срок и с Днем Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–
1945 гг.

Примечательно, что в июне 2024 го-
да в Гавану с дружественным визи-
том посетил отряд военных кораблей 
ВМФ России — АПЛ «Казань», фре-
гат «Адмирал Горшков» и вспомога-
тельное судно. Российские моряки 
встретились с командованием ВМФ 

Кубы и мэром кубинской столицы. 
Они посетили памятник Хосе Марти 
на Площади революции и Мемори-
ал советским воинам-интернациона-
листам, где возложили цветы, а так-
же совершили экскурсию по городу. 
Фрегат и АПЛ посетили президент Ку-
бы Мигель Диас-Канель и сотни ку-
бинских граждан. Визит российских 
военных кораблей вызвал большой 
интерес на Кубе и озабоченность в со-
седних США.

В этот период руководители и чле-
ны РОДК выступали организаторами 
и участвовали в международных фо-
румах, посвященных знаковым собы-
тиям в жизни народов наших друже-
ственных стран и Общества дружбы 
с Кубой.

Важным событием для нас стала 
Международная конференция, посвя-
щенная 55-летию основания Обще-
ства дружбы с Кубой, проведенная 
29 ноября 2019 года в Доме прие-
мов МИД России. Наряду с делега-
тами от 21 регионального отделе-
ния РОДК в ее работе участвовали 
Почетный президент Вадим Саюшев, 
заместители министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков и Александр 
Панкин, заместитель руководителя 
агентства «Россотрудничество» Па-
вел Шевцов, посол Кубы в России 
Херардо Пеньяльвер и дипломаты 
посольства, представитель ИКАП.

В октябре-ноябре 2019 года деле-
гация РОДК (вице-президент Вик-
тор Шабрин и ветеран операции 
«Анадырь» Виктор Глоба) участво-
вали в работе III Международной 

Общества дружбы с Кубой» (автор-
составитель Виктор Шабрин) и по-
дарил ее послу России и президенту 
АКРД. На приеме выступили артисты 
вокального ансамбля «Гран-при» из 
Вологды, которые также дали кон-
церт в ИКАП, который прошел с боль-
шим успехом.

В мае 2020 года региональные от-
деления РОДК по Москве, Республике 
Крым, Свердловской и Ульяновской 
и других областей провели интерна-
циональные мероприятия, посвящен-
ные 75-летию Победы в Великой от-
ечественной войне 1941–1945 гг. 
с приглашением кубинских друзей.

11 ноября 2020 года из-за сохра-
няющейся пандемии COVID-19 в оч-
но-дистанционной форме в Москве 
была проведена VI отчетно-выбор-
ная конференция МОО «Общество 
дружбы с Кубой» (ОДК). В ней уча-
ствовали делегаты от региональных 
отделений общества, почетные гости: 
советник посольства Кубы в России 
Маркос Ласо, заместитель директора 
Латиноамериканского департамента 
МИД РФ Анна Косенкова и другие.

С докладом на конференции вы-
ступил президент Общества друж-
бы с Кубой Алексей Лавров, который 
доложил о деятельности правления 
и региональных отделений за отчет-
ный период, отметив преемствен-
ность в нашей работе и поделив-
шись планами ОДК на ближайшую 
перспективу.

В принятом на конференции уставе 
был определен новый статус обще-
ства как Общероссийской обществен-
ной организации солидарности и со-
трудничества с Кубой «Российское 
общество дружбы с Кубой», которое 
по целям и задачам является преем-
ником ВОСКД и ОДК. Если Общество 
дружбы с Кубой являлось межрегио-
нальной общественной организацией 
и имело лишь 14 региональных отде-
лений, в которых насчитывался 741 
член, то РОДК значительно расширил 

географию, были созданы региональ-
ные отделения в 47 субъектах Рос-
сийской Федерации — республиках, 
краях и областях, — объединивших 
свыше 920 членов общества. Другим 
принципиальным отличием стало то, 
что в РОДК появились и другие орга-
ны управления общественной струк-
турой народной дипломатии.

Конференция единогласно избрала 
президентом Российского общества 
дружбы с Кубой Алексея Лаврова.

Делегаты конференции избра-
ли правление из 30 членов РОДК 

и генерального аудитора Алексан-
дра Домбровского. На первом за-
седании правления первыми вице-
президентами РОДК были вновь 
избраны Руслан Захаров и Миха-
ил Макарук, вице-президентами — 
Сергей Батчиков, Сергей Богданов, 
Надежда Бычкова, Лариса Ерошки-
на, Олег Иванов, Николай Мануйлов, 
Юлия Сурилова, Виктор Шабрин, Па-
вел Зенькович, Елена Ложкина, Та-
тьяна Машкова и Борис Скрынник. 
Делегаты конференции направи-
ли приветствия в адрес Кубинского 

Выступление с докладом на конференции президента РОДК 
Алексея Лаврова

М. Макарук (с фотоальбомом), В. Шабрин на конференции в Словении

Важным событием 
для нас стала 
Международная 
конференция, 
посвященная 
55-летию основания 
Общества дружбы с 
Кубой, проведенная 
29 ноября 2019 года в 
Доме приемов МИД 
России.

антиимпериалистической встречи 
солидарности с Кубой в Гаване. На 
форуме было оглашено приветствие 
президента РОДК Алексея Лавро-
ва. Перед форумом ветераны РОДК 
встретились в Государственной би-
блиотеке имени Хосе Марти с акти-
вистами АДКР, для которых прове-
ли презентацию изданий Общества 
дружбы с Кубой и ответили на их во-
просы.

С целью участия в мероприяти-
ях, посвященных 500-летию Гаваны 
и 55-летию РОДК, в ноябре того года 
Кубу посетила делегация РОДК в со-
ставе президента Алексея Лаврова, 
членов правления и представителей 
региональных отделений РОДК. На 
встрече с президентом ИКАП Фернан-
до Гонсалесом Алексей Михайлович 
обсудил вопросы проведения Евро-
пейской встречи солидарности с Ку-
бой в Москве и перспективы даль-
нейшего взаимодействия и развития 
российско-кубинской дружбы.

В эти дни в посольстве России на 
Кубе состоялся торжественный при-
ем, посвященный 55-летию РОДК, 
на котором выступили посол Рос-
сии Андрей Гуськов, президент РОДК 
Алексей Лавров, председатель АДКР 
Арнальдо Тамайо. Руководитель 
РОДК представил 2-е издание кни-
ги «Куба — любовь моя! К 55-летию 

С целью участия в мероприятиях, посвященных 
500-летию Гаваны и 55-летию РОДК, в ноябре того 
года Кубу посетила делегация РОДК в составе 
президента Алексея Лаврова, членов правления 
и представителей региональных отделений 
РОДК. На встрече с президентом ИКАП Фернандо 
Гонсалесом Алексей Михайлович обсудил 
вопросы проведения Европейской встречи 
солидарности с Кубой в Москве и перспективы 
дальнейшего взаимодействия и развития 
российско-кубинской дружбы.
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института дружбы с народами зару-
бежных стран (ИКАП) и посольства 
Кубы в России.

30 ноября 2022 года руководите-
ли и активисты правления РОДК уча-
ствовали в работе Международной 
научно-практической конференции 
«Российско-кубинские отношения 
в свете становления многополяр-
ного мира», организованной в Пре-
зидент-отеле Фондом имени Фи-
деля Кастро. С сообщениями на 
конференции выступили: посол Ку-
бы в России Хулио Гармендиа; пре-
зидент РОДК Алексей Лавров; ди-
ректор Центра имени Фиделя Кастро 
Рене Гонсалес; председатель прав-
ления Фонда имени Фиделя Кастро 
Леонид Савин; директор Центра ис-
следования международной полити-
ки Хосе Рамон; вице-президент РОДК 
Сергей Батчиков; проректор Высше-
го института международных отно-
шений Мануэль Карбонель; коор-
динатор ИКАП Франсиска Сарабиа; 
ученые МГУ, ИЛА и другие.

Участники форума отметили важ-
ный вклад Фиделя Кастро в россий-
ско-кубинские отношения, ценность 
и востребованность его политическо-
го, философского наследия — идей 
свободы, справедливости, уважения 
человеческого достоинства и прав 
личности для построения многопо-
лярного мирового порядка на основе 
справедливости, равноправия всех 

цивилизаций, соблюдения норм меж-
дународного права.

Правление РОДК и его региональ-
ные отделения продолжали прово-
дить акции в поддержку кубинско-
го народа в его борьбе с внешними 
вызовами. Они выступали с заявле-
ниями, в которых требовали от США 
прекращения преступной американ-
ской блокады Кубы, ее исключения 
из списка стран — спонсоров терро-
ризма. Поддерживались инициативы 
и акции международных организаций 
друзей Кубы по оказанию помощи 
кубинскому населению. РОДК уча-
ствовало в общероссийских акциях 
и проектах по оказанию гуманитар-
ной помощи дружественному наро-
ду Кубы. Вот примеры.

9 апреля 2020 года правление 
РОДК выступило с заявлением, в ко-
тором выразило протест антигуман-
ным действиям правительства США 
против суверенной Кубы, потребо-
вало прекратить ее экономическую 
блокаду, не препятствовать другим 
странам в поддержании с Гаваной 
экономических и гуманитарных свя-
зей, поставкам на остров Свободы 
топлива, продуктов питания, меди-
цинского оборудования и материа-
лов, лекарств от COVID-19.

11 июня 2020 года Правление РОДК 
поддержало инициативу Организации 
солидарности с Кубой «Cuba Linda» 

во главе с Розой Мари Лу из Фран-
ции о выдвижении Интернациональ-
ной медицинской бригады кубинских 
врачей имени Генри Рива на соиска-
ние Нобелевской премии мира.

В декабре 2020 года правление 
РОДК выступило с заявлением в под-
держку Всемирной акции солидарно-
сти друзей Кубы в День мобилизации 
Форума Сан-Пауло в борьбе за пре-
кращение несправедливой блокады 
США Кубы и снятие их санкций про-
тив Венесуэлы и Никарагуа.

25 января 2021 года Российское 
общество дружбы с Кубой вновь вы-
ступило с осуждением решения пра-
вительства США о включении Кубы 
в список стран — спонсоров между-
народного терроризма и присоедини-
лось к оценке этого документа аме-
риканского руководства, изложенной 
в заявлении Министерства иностран-
ных дел Российской Федерации.

27–28 марта 2021 года на пяти 
континентах планеты проводил-
ся всемирный марафон «Караваны 
солидарности с Кубой» с участием 
представителей 60 стран, включая 
Российскую Федерацию. Он завер-
шился грандиозной акцией на Кубе, 
где в огромной колонне из машин, ве-
лосипедов и пеших участников при-
нял участие министр иностранных 
дел Кубы Бруно Родригес. Президент 
Республики Куба Мигель Диас-Ка-
нель направил приветствие в адрес 
участников всемирной акции соли-
дарности.

20 июля 2021 года правление РОДК 
выступило с заявлением, в котором 
выразило обеспокоенность имев-
шими место беспорядками на Кубе, 
организованными антиправитель-
ственными силами при поддержке 
США. Их цель — реализовать на Ку-
бе «цветную революцию», развязать 
гражданскую войну и свергнуть за-
конное правительство. Активисты 
РОДК выразили солидарность с па-
триотическими силами и поддержали 

правительство Кубы, потребовав от 
США прекратить вмешательство во 
внутренние дела страны.

В заявлении от 10 июня 2024 года 
президиум правления РОДК вновь 
осудил агрессивную политику пре-
зидента США и выступил с требо-
ванием прекратить вмешиваться 
во внутренние дела, снять блокаду 
и экономические рестрикции против 
России и Кубы с целью их удушения, 
исключить Кубу из списка спонсоров 
международного терроризма. Акти-
висты РОДК обратились к постоян-
ным представителям государств — 
членов ООН с просьбой поддержать 
предложение правительства Кубы 
о принятии новой резолюции с тре-
бованием от Конгресса США прекра-
тить торгово-экономическую бло-
каду Кубы.

30 марта 2021 года в знак солидар-
ности и поддержки кубинского насе-
ления, находящегося в сложных эко-
номических и эпидемиологических 
условиях в связи с продолжающей-
ся многолетней американской бло-
кадой Кубы и пандемией COVID-19 
РОДК в качестве гуманитарной по-
мощи сформировало и отправило 
на остров Свободы посылки с ме-
дикаментами.

С июля по декабрь 2021 года РОДК 
и Русской гуманитарной миссией при 
поддержке МИД России, Россотруд-
ничества, посольства России на Ку-
бе и посольства Кубы в России бы-
ла проведена общероссийская акция 
по сбору средств для оказания гума-
нитарной помощи Кубе. Только по 
итогам первого этапа акции с уча-
стием более 250 человек и 13 юри-
дических лиц из 32 субъектов Рос-
сии было собрано и доставлено на 
Кубу лекарств, медицинских изделий 
и товаров первой необходимости на 
сумму 1 974,8 тыс. рублей.

Выступая 27 апреля 2022 года 
на расширенном заседании прав-
ления РОДК, Алексей Лавров внес 

предложение поддержать решение 
Мосгордумы и инициативу Россий-
ского военно-исторического обще-
ства (РВИО) о начале сбора средств 
на создание и установку в Москве 
памятника Фиделю Кастро. Эта идея 
была поддержана всеми региональ-
ными отделениями РОДК. Собран-
ные нами средства были использо-
ваны при изготовлении памятника.

В своей работе РОДК активно взаи-
модействовало с посольством Кубы 
в России, с ИКАП, различными рос-
сийскими организациями, осущест-
вляющими сотрудничество с Респу-
бликой Куба: Россотрудничеством, 
РВИО, Национальным комитетом 
СЭСЛА, Фондом имени Фиделя Ка-
стро, РАМС, Объединенным мемори-
альным музеем имени Ю. А. Гагарина 
города Гагарин Смоленской области 
и другими организациями.

Неоценимую помощь и поддержку 
в работе РОДК оказывают министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров, 
его заместители, руководитель Лати-
ноамериканского департамента Алек-
сандр Щетинин, а также бывший по-
сол России на Кубе Андрей Гуськов 
и сменивший его Виктор Коронелли.

Вот один пример. 2 февраля 
2021 года в специальном выпуске 
журнала RUSSIA, издаваемом россий-
ским посольством в Гаване на испан-
ском языке для кубинских читателей, 
посвященном 60-летию восстанов-
ления дипломатических отношений 
России и Кубы, были опубликованы 
статьи президента РОДК Алексея 

Лаврова и вице-президента Викто-
ра Шабрина.

В своей деятельности РОДК вза-
имодействовало с представителя-
ми Федерального агентства «Россо-
трудничество» на Кубе — Владимиром 
Ярошевским и Инной Четий, которым 
мы признательны.

Руководители и активисты РОДК 
благодарны послу Кубы в РФ Херар-
до Пеньяльверу, который завершил 
свою работу в нашей стране, и кубин-
скому послу Хулио Гармендиа за пол-
ное взаимопонимание, поддержку 
и активное участие в мероприятиях 
РОДК и его региональных отделений.

Большой вклад в кубино-россий-
скую дружбу вносят председатель 
ИКАП, Герой Кубы Фернандо Гонса-
лес, руководитель Ассоциации друж-
бы Куба — Россия, Герой Советского 
Союза и Герой Кубы Арнальдо Та-
майо, которые поддерживают контак-
ты с президентом РОДК, участвуют 
в конференциях общества. Важную 
работу в этом плане проделала со-
трудник ИКАП, многолетний куратор 
связей с РОДК Барбара Сарабиа, уча-
ствовавшая в работе конференций 
ОДК и РОДК и в мероприятиях реги-
ональных отделений нашей обще-
ственной организации.

Отметим, что многие обществен-
но-политические и культурно-про-
светительские мероприятия РОДК, 
основным организатором которых 
в Москве является его вице-пре-
зидент Николай Мануйлов, были 
проведены благодаря поддержке 

9 апреля 2020 года правление РОДК выступило 
с заявлением, в котором выразило протест 
антигуманным действиям правительства 
США против суверенной Кубы, потребовало 
прекратить ее экономическую блокаду, не 
препятствовать другим странам в поддержании 
с Гаваной экономических и гуманитарных 
связей, поставкам на остров Свободы топлива, 
продуктов питания, медицинского оборудования 
и материалов, лекарств от COVID-19.

Неоценимую помощь и поддержку в работе 
РОДК оказывают министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, его заместители, руководитель 
Латиноамериканского департамента Александр 
Щетинин, а также бывший посол России на 
Кубе Андрей Гуськов и сменивший его Виктор 
Коронелли.
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руководителей таких учреждений 
науки, образования и культуры Мо-
сквы, как Центральный дом ученых 
РАН, Музей имени Н. А. Островско-
го, средняя школа № 1238, Дом куль-
туры района «Ново-Переделкино», 
Дом культуры района «Рублево», 
Дом культуры «Молодежный» горо-
да Одинцово, ГПНТБ и других орга-
низаций. Опорными центрами для 
проведения мероприятий РОДК яв-
ляются также Дом Латинской Аме-
рики, Институт Латинской Америки 
РАН, Библиотека иностранной лите-
ратуры имени М. И. Рудомино и дру-
гие учреждения науки и культуры.

Российским обществом дружбы 
с Кубой продолжалась активная ра-
бота по популяризации в стране и за 
рубежом истории российско-кубин-
ских отношений, дружбы и сотруд-
ничества между народами наших го-
сударств.

Президент РОДК Алексей Лав-
ров, первый вице-президент Руслан 
Захаров, вице-президенты Лариса 
Ерошкина, Юлия Сурилова, Надеж-
да Бычкова и другие члены правле-
ния участвовали в работе ежегодных 
Московских международных финан-
совых форумов, ПМЭФ, площадки ко-
торых они использовали в том числе 
для популяризации среди ее участ-
ников истории российско-кубинских 
отношений, дружбы, торгово-эконо-
мического, научно-технического и гу-
манитарного сотрудничества.

Еще раз отметим, что с целью по-
пуляризации работы РОДК его ак-
тивистами были подготовлены 
и выпущены 2-е и 3-е издания книги 

«Куба — любовь моя!» с приветстви-
ями президента России Владимира 
Путина и президента Кубы Мигеля 
Диас-Канеля в адрес РОДК, фотоаль-
бомы серии «Непобедимые» памяти 
Юрия Гагарина, Фиделя Кастро и Эр-
несто Че Гевары. Эти и другие изда-
ния РОДК были представлены чи-
тателям в Российской Федерации, 
в Республике Куба, а также на меж-
дународных конференциях солидар-
ности с Кубой и ее друзей в Слове-
нии и Болгарии.

Под руководством вице-президента 
РОДК Олега Иванова специалистами 
компании «Криста» в Интернете была 
создана общедоступная интерактив-
ная цифровая платформа, на которой 
публикуются документы и материа-
лы Российского общества дружбы 
с Кубой, в том числе статьи, очерки, 
воспоминания, и которые также от-
ражены в Народной летописи рос-
сийско-кубинской дружбы.

В марте 2021 года специалистами 
НПО «Криста» был подготовлен ви-
деоролик о работе Общества друж-
бы с Кубой в 2019–2020 гг., в котором 
рассказано о важнейших событиях 

в его жизни: о презентации фотоаль-
бома «Непобедимые» в Доме прие-
мов МИД РФ, Международной кон-
ференции в честь 55-летия РОДК, 
телемосте «Оренбург — Москва — Га-
вана — ЦПК имени Ю. А. Гагарина — 
Звездный городок», посвященном 
40-летию полета советско-кубинской 
космической экспедиции Юрия Ро-
маненко и Арнальдо Тамайо, а так-
же об итогах VI отчетно-выборной 
конференции РОДК.

Большой информационно-про-
пагандистский эффект имел показ 
14 августа 2023 года уникального ху-
дожественного фильма «Вызов» для 
дипломатического корпуса стран Ла-
тинской Америки в кинотеатре «Ху-
дожественный» в Москве. Организа-
торы показа — Российское общество 
дружбы с Кубой, Дом Латинской Аме-
рики и Фонд кино — рассматривали 
его не только как продолжение акций, 
посвященных памяти легендарного 
революционера и лидера Кубинской 
революции Фиделя Кастро, но и как 
средство популяризации в латиноа-
мериканских странах отечественно-
го киноискусства и крепнущей рос-
сийско-кубинской дружбы.

На кинопросмотре присутствова-
ли послы, дипломаты и сотрудники 
посольств Аргентины, Бразилии, Гва-
темалы, Гондураса, Доминиканской 
Республики, Колумбии, Коста-Рики, 
Республики Куба, Мексики, Уругвая, 
Чили, Эквадора и других государств 
Латинской Америки. По откликам 

дипломатов этих стран, они были 
очень впечатлены феноменальным 
художественным фильмом, который 
российские кинематографисты впер-
вые сняли в космическом простран-
стве на борту МКС.

5 июня 2021 года исполнилось 
60 лет со дня прибытия на Кубу ком-
сомольского десанта 300 советских 
специалистов сельского хозяйства 
для оказания помощи кубинцам 
в проведении аграрной реформы. 
Вице-президент РОДК Виктор Ша-
брин подготовил очерки «У истоков 
зарождения дружбы и сотрудниче-
ства» и «Первопроходец народной 
дипломатии», которые были опубли-
кованы в журнале «Форум», газете 
«Сельская жизнь» и в Интернете.

21 июня 2021 года президент РОДК 
Алексей Лавров дал эксклюзивное 
интервью информационному агент-
ству «Спутник», в котором расска-
зал о работе Российского общества 
дружбы с Кубой. 13 августа 2021 го-
да РОДК совместно с информаци-
онным агентством ТАСС подготови-
ло и выпустило фотоальбом серии 

«Непобедимые-1» «Фидель Кастро 
в СССР. К 95-летию Фиделя Кастро». 
16 июля 2021 года вице-президент 
РОДК Виктор Шабрин дал интер-
вью корреспонденту радио «Комсо-
мольская правда» Александру Гамо-
ву о внутриполитическом положении 
в Республике Куба.

14 июня 2022 года члены прав-
ления РОДК Виктор Авдеев, Миха-
ил Макарук, Георгий Петров, Виктор 
Глоба и другие дали интервью для 
телеканала «Звезда», которые вош-
ли в телевизионный фильм «Кариб-
ский кризис: оцифрованная история», 
который был показан на телекана-
ле в дни 60-летия военной стратеги-
ческой операции Советской Армии 
«Анадырь».

Правление и региональные отделе-
ния Российского общества дружбы 
с Кубой стали проводить больше ме-
роприятий по популяризации дружбы 
народов России и Кубы среди нашей 
молодежи, студентов и школьников. 
Приведем конкретные примеры.

В 2019 году с целью популяризации 
культуры Кубы и сотрудничества двух 
стран председатель крымского РО 
РОДК Ирина Кивико провела встре-
чу с молодежью по теме «Куба — лю-
бовь моя». Региональные отделения 
РОДК по Чувашской Республике и Во-
логодской области периодически на-
правляют студентов вузов региона 

А. Лавров, Маркос Ласо, П. Шевцов перед показом фильма

Большой информационно-пропагандистский 
эффект имел показ 14 августа 2023 года 
уникального художественного фильма «Вызов» 
для дипломатического корпуса стран Латинской 
Америки в кинотеатре «Художественный»  
в Москве. Президент Кубы Мигель Диас-Канель, 26 июля 2024 года

Российские студенты с главой 
Республики Куба.
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в интернациональные «Бригады до-
бровольного труда и солидарности 
с Кубой имени Хосе Марти». В ию-
ле 2024 года в состав этой бригады 
влились студенты Чувашского госу-
дарственного университета Констан-
тин Доброхотов и Егор Николаев, ко-
торые привезли с собой в качестве 
гуманитарной помощи препарат для 
лечения болезни Паркинсона мидан-
тан и другие медицинские средства, 
которые от имени чувашского регио-
нального отделения РОДК они пере-
дали кубинским друзьям. С 45 моло-
дыми членами бригады из Европы 
и Латинской Америки они помогали 
фермерам убирать урожай на план-
тациях в провинциях Артемиса, Сьен-
фуэгос, Вилья-Клара и Санкти-

Спиритус. 26 июля они были на ме-
роприятии в медуниверситете Сан-
кти-Спиритуса, посвященном Дню 
национального восстания, на кото-
ром присутствовал президент Кубы 
Мигель Диас-Канель. На память об 
этой встрече российские студенты 
сфотографировались с главой Ре-
спублики Куба.

Для них были организованы экс-
курсии с целью ознакомления с ку-
бинскими достопримечательностями, 
обмен мнениями по актуальным про-
блемам, встречи с представителями 
общественных организаций Кубы.

Встреча с президентом Кубы Ми-
гелем Диас-Канелем подтвердила 
важность международного сотруд-
ничества в укреплении мира и со-
лидарности между народами. Опыт 

студентов Чувашского государствен-
ного университета является ярким 
примером того, как молодые люди 
могут внести свой вклад в формиро-
вание позитивного образа России на 
международной арене.

Как уже отмечено, с целью попу-
ляризации дружбы, боевого брат-
ства и сотрудничества народов Рос-
сии и Кубы и возданию должных 
почестей нашим героям-космонав-
там стало проведение в сентябре 
2020 года по инициативе председа-
теля РО РОДК по Оренбургской об-
ласти Светланы Алешиной и вице-
президента РОДК Виктора Шабрина 
телемоста «Оренбург — Москва —  
Гавана — ЦПК имени Ю. А. Гагари-
на — Звездный городок», посвящен-
ного 40-летию полета в космос со-
ветско-кубинского экипажа корабля 

«СОЮЗ-38» в составе командира 
Юрия Романенко и космонавта Ар-
нальдо Тамайо.

В Москве в телеконференции уча-
ствовали президент РОДК Алексей 
Лавров, первые вице-президенты 
Руслан Захаров и Михаил Макарук, 
вице-президенты Надежда Бычко-
ва, Юлия Сурилова и Борис Скрын-
ник, ветераны ВКС — бывший дирек-
тор ЦНИИКВ генерал-майор Валерий 
Меньшиков и бывший командир во-
инской части, обслуживавшей «Гага-
ринский старт» на космодроме «Бай-
конур» полковник Юрий Лукьянов.

На связи в Москве также находи-
лись политический советник посоль-
ства Республики Куба в Российской 
Федерации Маркос Ласо и военный 
атташе посольства полковник Ги-
льермо Вердесиа.

В Гаване участниками телемоста 
были посол Российской Федерации 
в Республике Куба Андрей Гуськов, 
депутат НАНВ, руководитель АДКР, 
кубинский космонавт-исследова-
тель бригадный генерал Арнальдо 

Тамайо, руководитель Департамен-
та стран Европы ИКАП Ригоберто За-
за и руководитель дирекции Депар-
тамента стран Европы и СНГ ИКАП, 
курирующая связи с РОДК, Франси-
ска Сарабиа.

В Центре подготовки космонав-
тов имени Юрия Гагарина в Звезд-
ном городке в телевизионном мосте 
участвовали Герои России, космо-
навты: советник начальника ЦПК Ва-
силий Циблиев, начальник отдела 
ЦПК Валерий Токарев, инструктор-ис-
пытатель Олег Артемьев и инструк-
тор-испытатель-космонавт Алексей 
Овчинин.

Этому историческому событию 
был посвящен тематический вечер 
«INTERCOSMOS. СССР — Куба», про-
шедший в Доме культуры москов-
ского района «Ново-Переделкино». 
В декабре в Казани было проведе-
но занятие VII Международной шко-
лы-конференции «Космическая на-
ука» с участием членов Правления 
РОДК Михаила Макарука и Владис-
лава Шарипова.

РОДК оказывало содействие в про-
ведении в Москве и Гаване эконо-
мических выставок услуг и товаров, 
производимых российскими и кубин-
скими предприятиями. Успешно ре-
ализованы три грантовых проекта 
Россотрудничества по продвиже-
нию изучения на Кубе русского язы-
ка с участием вузов двух стран, гран-
товый проект Фонда президентских 
грантов.

Активисты РОДК совместно 
с Институтом русского языка имени 
А. С. Пушкина при поддержке Агент-
ства «Россотрудничество» участвова-
ли в реализации проекта по развитию 
интереса к изучению русского язы-
ка и получению образования на рус-
ском языке «Русский язык на Кубе».

С 12 по 14 декабря 2022 года в Га-
ване прошел международный фо-
рум «Русская литература в Латин-
ской Америке: идеи и ценности для 

А. Гуськов, А. Тамайо, Р. Заза, Ф. Сарабиа

Участники телемоста в Оренбурге
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2020 года по инициативе председателя РО РОДК по 
Оренбургской области Светланы Алешиной и вице-
президента РОДК Виктора Шабрина телемоста 
«Оренбург — Москва — Гавана — ЦПК имени 
Ю. А. Гагарина — Звездный городок», посвященного 
40-летию полета в космос советско-кубинского 
экипажа корабля «СОЮЗ-38» в составе командира 
Юрия Романенко и космонавта Арнальдо Тамайо.
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будущего мира» с участием делега-
ций из России, Аргентины, Венесуэлы, 
Испании, Колумбии, Уругвая, Эква-
дора и других стран. Он был органи-
зован Международной ассоциаци-
ей преподавателей русского языка 
и литературы (МАПРЯЛ) и Гаванским 
университетом при поддержке Фон-
да «Русский мир».

Ценнейшим, определяющим пер-
спективу и основу для продвиже-
ния культурного и гуманитарного 
сотрудничества России и Кубы ста-
ло официальное открытие в янва-
ре 2020 года в Гаванском универси-
тете подготовительного факультета 
по изучению русского языка. Это по-
зволяет не только вести подготовку 
кубинских студентов для обучения 
в вузах Российской Федерации, но 
и помогает им знакомиться с рус-
ской культурой, литературой, обы-
чаями и лучшими традициями на-
родов нашей страны.

Были подписаны Договор о возоб-
новлении обмена между Гаванским 

университетом и ЮФУ России, Про-
токол о намерениях ЮФУ России, Ми-
нистерства высшего образования 
Кубы и университетов Гаваны с Цен-
тральным университетом Лас-Вильяс 
и Университетом в Гуантанамо, кото-
рые участвуют в программе обучения 
русскому языку.

В 2024 году по программе бесплат-
ных государственных стипендий в 26 
российских университетах обучает-
ся около 300 кубинских студентов. 
Они получают знания в институтах 
ЮФУ, МГУ имени М. В. Ломоносова, 
МГПУ, Московском лингвистическом 
университете, РГУ нефти и газа име-
ни Губкина, Казанском университете 
и других вузах.

Важное значение правление РОДК 
и его региональные организации 
в истекшем пятилетии придавали 
популяризации мужества и геро-
изма первого космонавта планеты 
Юрия Гагарина, первого президента 
Всесоюзного общества советско-ку-
бинской дружбы с Кубой. С особым 
почтением они проводят мероприя-
тия памяти Юрия Алексеевича. Вот 
примеры.

14 апреля 2021 года Клуб интер-
национальной дружбы (руководи-
тель — вице-президент РОДК Ни-
колай Мануйлов) Дома культуры 
«Ново-Переделкино» провел вечер 
«Юрий Гагарин — человек мира». На 
вечере присутствовала и выступила 

племянница первого космонавта Та-
мара Филатова, экс-директор Объ-
единенного мемориального музея 
Юрия Гагарина в городе Гагарин Смо-
ленской области. На этой встрече 
присутствовали ребята из Центра 
содействия семейному воспитанию 
«Берег надежды», участники детских 
вокальных и танцевальных коллек-
тивов и жители района «Ново-Пере-
делкино», а также представители 
РОДК и воинов-интернационалистов-
»кубинцев».

Члены РОДК периодически уча-
ствуют в «Гагаринских чтениях» на 
родине первого космонавта в городе 
Гагарин. В день рождения Юрия Га-
гарина они возлагают цветы к Крем-
левской стене, где захоронена урна 
с его прахом.

В апреле-декабре 2021 года в Мо-
скве и в более чем 60 городах Рос-
сии прошла всероссийская акция — 
фотовыставка «Первый: Гагарин 
и Куба», посвященная 60-летию пер-
вого пилотируемого полета в космос 
Юрия Гагарина и его визита на Кубу. 
Она была организована РОДК и ее 

региональными отделениями при 
поддержке ИКАП и посольства Кубы 
в России. На выставке были пред-
ставлены уникальные фото, пред-
ставленные Агентством ТАСС, о пер-
вом визите Юрия Гагарина на Кубу 
в июле 1961 года, а также о его де-
ятельности как первого президента 
ВОСКД, которое было создано в но-
ябре 1964 года с участием латиноа-
мериканского революционера и го-
сударственного деятеля Республики 
Куба Эрнесто Че Гевары.

В рамках акции был также пред-
ставлен документальный фильм 
Кубинского института кинои-
скусства и кинопромышленно-
сти (ICAIC) материалы архивов, 

видео- и аудиоматериалы, фотогра-
фии, посвященные первому космо-
навту планеты и заложенным им 
традициям советско-кубинской и рос-
сийско-кубинской дружбы.

С 12 апреля 2021 года на сайте 
https://gagarin2021.ru/ продолжает 
действовать виртуальная онлайн-
выставка «Первый: Гагарин и Куба», 
с показом фотографий и пояснени-
ями на русском, испанском и ан-
глийском языках, которую только 
в апреле-июне этого же года посе-
тили и посмотрели пользователи из 
более 30 стран мира.

К 60-летию первого полета челове-
ка в космос был подготовлен и издан 
при поддержке государственной кор-
порации «Роскосмос» фотоальбом 
серии «Непобедимые» — «Первый: 
Гагарин и Куба». Наряду с уникальны-
ми фото в фотоальбом вошел очерк 
«Юрий Гагарин и Республика Куба» 
(автор Виктор Шабрин). Презента-
ция фотоальбома прошла 14 декабря 
2021 года в Центре «Космонавтика 
и авиация» на ВДНХ, завершившая 
общероссийскую акцию.

В Международный день авиации 
и космонавтики 12 апреля 2022 го-
да группа активистов РОДК, ветера-
нов Космических войск России и опе-
рации «Анадырь» возложила живые 
цветы к Кремлевской стене в Москве, 
где захоронена урна с прахом пер-
вого космонавта планеты Юрия Га-
гарина.

В канун национального праздни-
ка Кубы — Дня национального вос-
стания в посольстве Кубы в России 

Вечер памяти Юрия Гагарина в ДК Ново-Переделкино

Важное значение 
правление РОДК 
иего региональные 
организации 
вистекшем 
пятилетии придавали 
популяризации 
мужества игероизма 
первого космонавта 
планеты Юрия 
Гагарина, первого 
президента 
Всесоюзного общества 
советско-кубинской 
дружбы с Кубой. 
Сособым почтением 
они проводят 
мероприятия памяти 
Юрия Алексеевича.

Члены РОДК периодически участвуют 
в «Гагаринских чтениях» на родине первого 
космонавта в городе Гагарин. В день рождения 
Юрия Гагарина они возлагают цветы 
к Кремлевской стене, где захоронена урна с его 
прахом.

Виктория Алябьева вручила картину послу Кубы Хулио Гармендиа
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26 июля 2022 года прошла встреча 
посла Кубы в России Хулио Гармен-
диа, политического советника Мар-
коса Ласо и военного атташе посоль-
ства Моники Милианы с участием 
первых вице-президентов РОДК Рус-
лана Захарова и Михаила Макарука, 
вице-президента Виктора Шабрина. 
Член РО РОДК по Оренбургской об-
ласти, оренбургская художница Вик-
тория Алябьева подарила послу Кубы 
в России картину, посвященную рос-
сийско-кубинской дружбе, на которой 
изображено рукопожатие Юрия Гага-
рина и Эрнесто Че Гевары во время 
визита первого в мире космонавта 
на Кубу в июле 1961 года.

Посол Кубы поблагодарил руково-
дителей и членов Российского обще-
ства дружбы с Кубой за солидарность 
и дружбу с кубинским народом. Он 
также выразил благодарность орен-
бургской художнице Виктории Аля-
бьевой за ее подарок — замечатель-
ную картину с изображением героев 
наших стран.

В начале 2024 года в России, на Ку-
бе и во многих других странах отмети-
ли 90-летие со дня рождения первого 
космонавта планеты и первого прези-
дента ВОСКД Юрия Гагарина. В этом 
юбилейном году члены РОДК и мно-
гочисленные друзья Кубы чтут под-
виг космонавта № 1, совершившего 
12 апреля 1961 года триумфальный 

полет на корабле «Восток-1», и ор-
ганизуют в честь этого важнейшего 
исторического события различные 
мероприятия.

9 марта 2024 года на родине перво-
го космонавта планеты в городе Га-
гарине Смоленской области вновь 
состоялись традиционные «Гагарин-
ские чтения», посвященные 90-летию 
со дня рождения Юрия Алексееви-
ча Гагарина. В них приняли актив-
ное участие первый вице-президент 
РОДК Михаил Макарук и вице-прези-
дент Сергей Богданов.

В апреле 2024 года в городе Орен-
бурге вышло третье издание книги 
«Ты помнишь, как курсант Гагарин 
по нашим улицам ходил» (авторы 
Вячеслав Рябов и вице-президент 
РОДК Виктор Шабрин), посвящен-
ное жизни и подвигу Юрия Алексе-
евича Гагарина. Выход книги приу-
рочен к 90-летию со дня рождения 
выпускника Оренбургского высше-
го военного авиационного училища 
летчиков, ставшего первым в мире 

космонавтом, и к 90-летию образо-
вания Оренбургской области.

18 июня 2024 года в Доме культу-
ры «Ново-Переделкино» состоялся 
тематический вечер «Космические 
первопроходцы», посвященный па-
мяти первых космонавтов: Юрия Га-
гарина, Германа Титова, Григория Не-
любова, Андрияна Николаева, Павла 
Поповича и Валерия Быковского, ко-
торые с декабря 1960 года по январь 
1961 года готовились к первому по-
лету в космос в Жуковском.

В вечере приняли участие: первый 
вице-президент РОДК, генерал-май-
ор авиации Михаил Макарук; генерал-
майор Космических войск России 
Владислав Шарипов; руководитель 
РО РОДК по Ивановской области, 
член правления РОДК Галина Шев-
ченко; вице-президент РОДК Николай 
Мануйлов; член правления РОДК Вик-
тор Авдеев; ветеран ВОСКД-РОДК Ва-
лерий Терешенков и многие другие.

Вечер начался с акции памяти 
о первых советских космонавтах — 
во дворе Дома культуры «Ново-Пе-
ределкино» участники мероприятия 
посадили три куста сирени «Алек-
сей Маресьев», «Мечта» и «Надеж-
да», которые были подарены Сергеем 
Александровичем Аладиным, руко-
водителем творческой селекцион-
ной группы «Русская сирень».

На открытии вечера Тамара Фи-
латова, племянница Юрия Гагарина, 
по громкой связи поприветствовала 
участников встречи и сообщила, что 
именно в этот день 18 июня 1961 го-
да Юрий Гагарин приехал на свою ма-
лую родину в деревню Клушино, где 

встретился с родственниками, сходил 
на рыбалку и отдохнул вместе с зем-
ляками. В память о его визите в Клу-
шино 18 июня ежегодно проводят-
ся праздничные народные гуляния.

Затем в фойе Дома культуры «Но-
во-Переделкино» состоялось откры-
тие фотовыставки «Вокруг планеты 
с улыбкой» Николая Мануйлова, по-
следовало выступление члена прав-
ления РОДК, кубинского художника 
Омара Годинеса, который представил 
картину «Юрий Гагарин и Че Гевара».

После этого состоялся круглый 
стол «Космос и Мир», на котором вы-
ступили Владислав Шарипов, Миха-
ил Макарук, ветеран РВСН Владимир 
Репенко, Муза Малиновская, Наталья 
Феклисова-Асатур и Наталья Шеве-
лева, их выступления были выслу-
шаны с большим вниманием, после 
чего последовали вопросы всем вы-
ступающим.

От имени руководства Союза ве-
теранов Космических войск России 
Владислав Шарипов вручил благо-
дарственные письма директору ДК 

«Ново-Переделкино» Светлане Крас-
нопольской, художественному руко-
водителю ТКС «Ново-Переделкино» 
Валентине Пахомовой, хормейстеру 
оперной студии «Созвучие» Елене 
Чинкиной и начальнику PR-отдела 
ТКС «Ново-Переделкино» Светлане 
Шпак за успешное проведение тема-
тического вечера, а также вручил Ва-
лерию Терешенкову и Омару Године-
су памятные медали «90 лет со дня 
рождения Ю. А. Гагарина».

В заключительной части вечера 
для гостей состоялся концерт, подго-
товленный под руководством Вален-
тины Пахомовой, в котором приняли 

участие юные и взрослые артисты 
из музыкального центра «Сириус» 
и оперной студии «Созвучие».

27 мая 2023 года президент Рос-
сийской Федерации Владимир Путин 
учредил орден Гагарина, которым на-
граждаются граждане Российской 
Федерации и зарубежных стран за 
большие заслуги в создании и испы-
таниях ракетно-космической техни-
ки, научных исследованиях космоса.

Предложение об учреждении орде-
на Гагарина в корпорацию «Роскос-
мос» внес выпускник Оренбургско-
го военного авиационного училища 
штурманов генерал-майор Вячеслав 
Рябов, который, как выпускник этого 
учебного заведения и член ЦК ВЛКСМ, 
был знаком и много раз встречался 
с Юрием Гагариным. В подготовке 
предложения участвовал вице-пре-
зидент РОДК Виктор Шабрин.

16 июня 2023 года Указом прези-
дента России Владимира Путина за 
выдающиеся заслуги в освоении кос-
мического пространства, мужество 
и самоотверженность, проявленные 
в ходе осуществления историческо-
го пилотируемого полета в космос, 
активную общественную и между-
народную деятельность награждена 
летчик-космонавт СССР, Герой Совет-
ского Союза, депутат Государствен-
ной думы РФ Валентина Терешкова.

С большим уважением и почтени-
ем активисты Российского обще-
ства дружбы с Кубой относятся к по-
пуляризации лидеров Кубинской 
революции Хосе Марти, Фиделя 

Летчики-космонавты первых отрядов ЦПК

В апреле 2024 года в городе Оренбурге вышло 
третье издание книги «Ты помнишь, как курсант 
Гагарин по нашим улицам ходил» (авторы 
Вячеслав Рябов и вице-президент РОДК Виктор 
Шабрин), посвященное жизни и подвигу Юрия 
Алексеевича Гагарина. Выход книги приурочен 
к 90-летию со дня рождения выпускника 
Оренбургского высшего военного авиационного 
училища летчиков, ставшего первым в мире 
космонавтом, и к 90-летию образования 
Оренбургской области. Вечер памяти Юрия Гагарина в Ново-Переделкино

27 мая 2023 года президент Российской 
Федерации Владимир Путин учредил орден 
Гагарина, которым награждаются граждане 
Российской Федерации и зарубежных стран 
за большие заслуги в создании и испытаниях 
ракетно-космической техники, научных 
исследованиях космоса.
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Кастро и Эрнесто Че Гевары, геро-
ев «Кубинской пятерки», и извест-
ных российских граждан, в честь 
которых в Москве и в других рос-
сийских регионах проходят массо-
вые мероприятия.

Например, 29 января 2020 года 
правление РОДК при участии посла 
Кубы в РФ Херардо Пеньяльвера про-
вели в Культурном центре «Интегра-
ция» имени Н. Островского вечер па-
мяти Хосе Марти и его творческого 
наследия. 1 февраля 2022 года в ЦДУ 
был проведен круглый стол по те-
ме актуальности идей Хосе Марти 
в наши дни, на котором выступил но-
вый посол Кубы в России Хулио Гар-
мендиа.

17 февраля 2022 года в ЦДУ состо-
ялся круглый стол по теме «Вереща-
гин и Куба», посвященный 180-летию 
великого русского художника Васи-
лия Верещагина и его посещению 
самого крупного из островов Ан-
тильской гряды Карибского бассей-
на — острова Куба.

27 мая 2022 года в ЦДУ состоял-
ся круглый стол по теме «Историче-
ское значение идей Фиделя Кастро 
в контексте мировой цивилизации». 
На нем с сообщением выступил по-
литический советник посольства Ку-
бы в России Маркос Ласо. Основные 
тезисы его доклада поддержали Ми-
хаил Макарук, Николай Мануйлов, 
Владимир Куликов и другие участни-
ки заседания, подчеркнув важность 
творческого наследия и идей Фиде-
ля Кастро для построения справед-
ливого общества на Кубе.

26 июля 2022 года в ЦДУ прошел 
круглый стол РОДК «Первое сра-
жение Фиделя Кастро за независи-
мость Кубы», в котором участвовали 

посол Кубы Хулио Гармендиа, посол 
в отставке Владимир Куликов, ди-
ректор ЦДУ Виктор Шкаровский, 
председатель правления Центра 
русско-китайского гуманитарно-
го сотрудничества и развития Инь 
Бинь, представители РОДК, МООВ-
ВИК, Союза писателей России, Ас-
социации кубинцев, проживающих 
в России, и других организаций, дру-
зья Кубы.

В апреле 2023 года правление и ре-
гиональные отделения РОДК прове-
ли серию мероприятий — научные 
конференции, круглые столы, акции 
памяти премьер-министра Кубы Фи-
деля Кастро с возложением цветов, 
презентации фотоальбома «Непо-
бедимые-1», фотовыставки, показ 
слайдов и фильмов и др., — посвя-
щенных 60-летию его первого визи-
та в СССР. Об этом визите также рас-
сказано в очерке Виктора Шабрина 
«Фидель Кастро: русский народ не-
победим», опубликованном на сай-
те общества roscuba.ru.

Президент РОДК Алексей Лавров 
поздравил с этой важной датой по-
сольство Кубы в России и ИКАП. 
В содружестве с информационным 
агентством ТАСС был подготовлен 
и издан фотоальбом РОДК серии 

«Непобедимые-1. Invensibles-1» «Фи-
дель Кастро в СССР».

13 августа 2024 года РОДК в честь 
98-й годовщины Фиделя Кастро 
провело в ЦДУ РАН вечер его па-
мяти с показом документального 
фильма, снятого кубинскими кине-
матографистами «Куба — рядом», 
подготовленного при содействии 
Мурманской области, РОДК и по-
сольства Кубы в России. В этом 
фильме рассказано о первом ви-
зите кубинского лидера в Советский 
Союз в 1963 году.

Перед демонстрацией докумен-
тального фильма участников вече-
ра приветствовали временный пове-
ренный в делах Кубы в РФ Маркос 
Ласо, заместитель директора Ла-
тиноамериканского департамента 
МИД России Андрей Гуськов, прези-
дент РОДК Алексей Лавров и другие.

На вечере в честь годовщины со 
дня рождения Фиделя Кастро вы-
ступили артисты известного в стра-
нах Латинской Америки и на Кубе 
народного ансамбля «Гренада» под 
управлением члена правления РОДК 
Татьяны Владимирской. В его испол-
нении прозвучали популярные пес-
ни о героях революции команданте 
Фиделе Кастро, Эрнесто Че Геваре, 
песня «Гуантанамейра». Выступле-
ние ансамбля было встречено го-
рячими аплодисментами, многие 
зрители в зале подпевали артистам 
ансамбля.

В РОДК чтут память об Эрне-
сто Че Геваре. Повторим, что еще 

в 2018 году активистами РОДК при 
содействии Росархива, информа-
ционных агентств ТАСС и «Пренса 
Латина» был подготовлен и выпу-
щен фотоальбом серии «Непобеди-
мые-2», посвященный 90-летию со 
дня рождения Че Гевары. В него вош-
ли фотографии периода его визи-
тов в СССР, статьи президента РОДК 
Игоря Куринного «Память об Эрне-
сто Че Геваре жива», генерал-лейте-
нанта Николая Леонова «Солдат ми-
ровой революции» и очерк «Гагарин 
и Че: майор и команданте» из книги 
«Куба — любовь моя!».

10 августа 2023 года в посоль-
стве Кубы в РФ состоялась встре-
ча членов РОДК с одним из офице-
ров «Кубинской пятерки», Героем 
Республики Куба, президентом На-
ционального союза архитекторов 
и строителей Кубы Антонио Герреро, 
за освобождение которого, а также 
его товарищей из тюрем США они бо-
ролись много лет. Подобные встречи 

с кубинским героем также были про-
ведены 23 октября того же года в До-
ме Латинской Америки в Москве, 
а также в Санкт-Петербурге.

В октябре 2022 года исполнилось 
60 лет военной стратегической 
операции Вооруженных сил СССР 
«Анадырь», основной целью кото-
рой была защита Республики Куба 
от вторжения американских войск, 
планировавших свержение непо-
корного кубинского правительства 
и физического уничтожения его ру-
ководителя Фиделя Кастро. Эта дата 
широко отмечалась по многих реги-
ональных отделениях Российского 
общества дружбы с Кубой.

Региональные отделениях РОДК 
в Москве, Крыму, Башкортостане, 
Карачаево-Черкессии, Белгородской, 
Пензенской, Саратовской, Свердлов-
ской, Челябинской и других обла-
стях провели мероприятия, посвя-
щенные этой дате. Были выпущены 
памятные медали «60 лет опера-
ции «Анадырь»», которые вручены 
ее участникам. Белгородским РО 
РОДК с участием ученых и студен-
тов НИУ БелГУ была выпущена кни-
га воспоминаний белгородцев, уча-
ствоваших в операции, работавших 
на Кубе и являющихся членами об-
щества, «Остров свободы в моем 
сердце».

Окончание следует

Члены РОДК с дипломатами Кубы у памятника Фиделю Кастро

Выступление Андрея Гуськова

Народный ансамбль «Гренада» на сцене ЦДУ

В апреле 
2023 года правление 
и региональные 
отделения РОДК 
провели серию 
мероприятий — 
научные конференции, 
круглые столы, акции 
памяти премьер-
министра Кубы Фиделя 
Кастро с возложением 
цветов, презентации 
фотоальбома 
«Непобедимые-1», 
фотовыставки, показ 
слайдов и фильмов 
и др., — посвященных 
60-летию его первого 
визита в СССР.

В октябре 2022 года исполнилось 60 лет военной 
стратегической операции Вооруженных сил СССР 
«Анадырь», основной целью которой была защита 
Республики Куба от вторжения американских 
войск, планировавших свержение непокорного 
кубинского правительства и физического 
уничтожения его руководителя Фиделя 
Кастро. Эта дата широко отмечалась по многих 
региональных отделениях Российского общества 
дружбы с Кубой.
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РОССИЯ – КУБА: 60 ЛЕТ ДРУЖБЫ, 
БОЕВОГО БРАТСТВА И СОЛИДАРНОСТИ
11 ноября 2024 года исполнилось 60 лет со дня основания Общества 
дружбы с Кубой, у истоков создания которого находились великие 
современники нашей эпохи — первый космонавт планеты Земля 
Юрий Гагарин и латиноамериканский революционер, кубинский 
государственный деятель Эрнесто Че Гевара.

ДРУЖБА НАРОДОВ

ноября 2024 года 
в Центральном до-
ме ученых в Москве 
состоялась Между-

народная конференция «Эстафета 
поколений — 60 лет вместе», посвя-
щенная юбилею Российского обще-
ства дружбы с Кубой (РОДК). В ней 
участвовали президент Общества 
дружбы с Кубой Алексей Лавров, де-
легаты отчетно-выборной конферен-
ции РОДК от 48 его региональных 
отделений (РО РОДК), почетные рос-
сийские и кубинские гости и другие 
приглашенные.

От кубинской стороны на форуме 
присутствовали посол Республики 
Куба в Российской Федерации Хулио 
Гармендиа Пенья, президент Кубин-
ского института дружбы с народами 
(ICAP), Герой Республики Куба Фер-
нандо Гонсалес Льорт, начальник 
управления ICAP по работе со страна-
ми Европы и Россией Ригоберто Зар-
за Росс, дипломаты посольства Кубы 
в России, кубинские студенты и аспи-
ранты, обучающиеся в вузах РФ.

Из почетных российских гостей на 
конференции присутствовали: за-
меститель директора Латиноамери-
канского департамента МИД России 

Андрей Гуськов, Герой Советского Со-
юза и Герой России летчик-космо-
навт Сергей Крикалев, представи-
тель агентства «Россотрудничество» 
на Кубе Инна Четий, научный руково-
дитель Института Латинской Америки 
РАН Владимир Давыдов, председа-
тель Совета ветеранов МИД России 
Валерий Морозов, депутат Москов-
ской городской думы Александр Се-
менников, директор Центра ибероа-
мериканских программ Московского 
государственного лингвистического 

университета Ян Бурляй, директор 
Центрального дома ученых РАН (ЦДУ 
РАН) Виктор Шкаровский, главный ре-
дактор журнала «Союз национально-
стей» Марина Яношко и другие дру-
зья Кубы.

Участники конференции дружны-
ми аплодисментами встретили ку-
бинскую делегацию в составе посла 
Хулио Гармендиа Пенья, директора 
ICAP Фернандо Гонсалеса Льорта, Ри-
гоберто Зарза Росса, а также совет-
ника Маркоса Ласо Вильтреса, во-
енного атташе полковника Монику 
Милиан Гомес и других дипломатов 
посольства Кубы в России. 

Перед началом ее участники с ин-
тересом познакомились с выстав-
кой картин художников Кубы и фото-
графий вице-президента РОДК Олега 
Иванова.

После открытия конференции по-
четный караул военнослужащих Рос-
сийской армии торжественно внес 

Модератор конференции сообщил, 
что в адрес РОДК поступили поздрав-
ления президента Российской Феде-
рации Владимира Путина, президента 
Республики Куба Мигеля Диас-Кане-
ля Бермудеса, председателя Государ-
ственной думы России Вячеслава Во-
лодина, помощника президента РФ 
Владимира Мединского, министра 
иностранных дел Республики Куба 
Бруно Родригес Парилья, от обще-
ственных организаций и друзей Ку-
бы в России и в мире.

Наряду с этим с приветствием 
к участникам конференции обра-
тились Почетный президент РОДК, 
участник первого учредительного 
собрания ВОСКД Вадим Саюшев 
и президент Ассоциации дружбы Ку-
ба — Россия Арнальдо Тамайо Мен-
деса (в видеозаписи). На экране бы-
ло показано поздравление дважды 
Героя Советского Союза, летчика-
космонавта СССР, командира совет-
ско-кубинской космической экспе-
диции 1980 года Юрия Романенко, 
который в 1999–2003 гг. возглав-
лял РОДК.

Участники конференции встрети-
ли поздравления президентов Рос-
сии и Кубы, других российских и ку-
бинских руководителей, приветствия 
ветеранов РОДК дружными аплодис-
ментами.

14

В адрес РОДК поступили поздравления 
президента Российской Федерации  
Владимира Путина, президента Республики Куба 
Мигеля Диас-Канеля Бермудеса, председателя 
Государственной думы России Вячеслава 
Володина, помощника президента РФ  
Владимира Мединского, министра иностранных 
дел Республики Куба Бруно Родригес Парилья, 
от общественных организаций и друзей Кубы 
в России и в мире.

Юрий Гагарин и кубинский 
революционер Эрнесто Че Гевара

Юрий Гагарин и лидер Кубинской 
революции Фидель Кастро 

В зале Международной конференции в Москве

С. Крикалев, В. Шарипов на выставке картин Участники конференции в зале ЦДУ

Участники 
конференции 
встретили 
поздравления 
президентов 
России и Кубы, 
других российских 
и кубинских 
руководителей, 
приветствия ветеранов 
РОДК дружными 
аплодисментами.

в зал Дома ученых Государствен-
ные флаги Российской Федерации 
и Республики Куба. Затем прозвуча-
ли Государственный гимн Россий-
ской Федерации и Государственный 
гимн Республики Куба, которые были 
встречены аплодисментами.

Торжественное внесение Государственных флагов Российской Федерации 
и Республики Куба
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С приветственным словом высту-
пил президент РОДК Алексей Лав-
ров, который рассказал об основных 
вехах истории, современности и пер-
спективах деятельности РОДК. Его 
выступление сопровождалось по-
казом записи выступления в этом 
зале на пресс-конференции первого 
космонавта планеты Юрия Гагарина.

С большим интересом участники 
форума восприняли премьерный по-
каз документального видеофильма 
о 60-летии РОДК, снятого по сцена-
рию Алексея Лаврова под руковод-
ством вице-президента РОДК Оле-
га Иванова.

Участников конференции также 
приветствовали директор ЦДУ РАН 
Виктор Шкаровский, посол Кубы Ху-
лио Гармендиа Пенья, Андрей Гусь-
ков, Фернандо Гонсалес Льорт, Инна 
Четий, Владимир Давыдов, вице-пре-
зидент РОДК, координатор Комитета 
борьбы против блокады Кубы Елена 
Ложкина, руководитель крымско-
го регионального отделения РОДК 

Ирина Кивико. Они затронули темы 
современности, дружбы и сотруд-
ничества России и Кубы, поздрави-
ли членов РОДК с юбилеем, пожела-
ли им успехов.

Делегаты РОДК, российские и ку-
бинские гости в выступлениях вспо-
минали о знаменательном дне 11 но-
ября 1964 года, когда было основано 
Всесоюзное общество советско-ку-
бинской дружбы (ВОСКД) с участием 
Юрия Гагарина, Эрнесто Че Гевары, 
членов правительственной делега-
ции Кубы. В тот день на учредитель-
ном собрании советской обществен-
ности в Москве Юрий Алексеевич 
выступил с докладом, он приветство-
вал кубинскую делегацию — посла Ку-
бы в СССР, директора Кубинского ин-
ститута дружбы с народами и других 
товарищей. Юрий Гагарин также по-
делился впечатлениями о радушных 
встречах на кубинской земле с ли-
дером революции Фиделем Кастро, 
президентом Кубы Освальдо Дорти-
косом Торрадо, Раулем Кастро, дру-
гими кубинскими руководителями во 
время своего первого визита в Гавану 
в июле 1961 года. Участники собра-
ния приняли решение об учреждении 
общественной организации «Всесо-
юзное общество советско-кубинской 
дружбы», затем избрали правление 
общества. На заседании правления 
Юрий Гагарин был единогласно из-
бран первым президентом ВОСКД, ко-
торое возглавлял до 27 марта 1968 г.

На конференции подчеркивалось, 
что более сорока лет деятельностью 
ВОСКД руководили известные в мире 
летчики-космонавты СССР Юрий Га-
гарин, Владимир Шаталов и Юрий Ро-
маненко. Кроме того, пять лет ВОСКД 
возглавлял генерал-лейтенант Воен-
но-космических сил России Игорь Ку-
ринной. В 2020 году общероссийская 
общественная организация дружбы 
и сотрудничества с Кубой «Россий-
ское общество дружбы с Кубой» ста-
ло правопреемником ВОСКД. В ее 
деятельность внесли и продолжают 

вносить большой вклад государ-
ственные и общественные деятели — 
Почетный президент РОДК Вадим 
Саюшев и президент РОДК, замести-
тель министра финансов РФ Алек-
сей Лавров.

За годы своей подвижнической де-
ятельности РОДК с честью выдер-
жало испытание на зрелость и проч-
ность, продолжив лучшие традиции, 
заложенные первыми активистами-
друзьями острова Свободы.

Отмечалось, что на конференции 
в 2020 году правопреемником ВОСКД 
и ОДК стало РОДК, в 48 региональ-
ных отделениях которого объедине-
но свыше 930 активистов.

Президент РОДК Алексей Лавров Посол Кубы Хулио Гармендиа Пенья

Делегаты РОДК, 
российские и кубинские 
гости в выступлениях 
вспоминали 
о знаменательном дне 
11 ноября 1964 года, 
когда было основано 
Всесоюзное общество 
советско-кубинской 
дружбы (ВОСКД) 
с участием Юрия 
Гагарина, Эрнесто 
Че Гевары, членов 
правительственной 
делегации Кубы.

Олег Иванов и Лира Игтисамова осматривают выставку картин

Андрей Гуськов

Фернандо Гонсалес Льорт

Под руководством Юрия Гагарина 
ВОСКД, как организация народной 
дипломатии, прошла путь опреде-
ления и выработки форм популяри-
зации в нашей стране истории, ли-
деров революции и культуры Кубы. 
Были найдены формы взаимодей-
ствия с кубинскими коллегами из 
ICAP, что способствовало установ-
лению отношений доверия, друже-
ских связей, солидарности и сотруд-
ничества между нашими странами 
и народами.

Елена Ложкина

Ключевым мероприятием проек-
та «Эстафета первых «Гагарин — Че 
Гевара»» к 60-летию РОДК была под-
готовка и выпуск третьего издания 
книги «Куба — любовь моя! К 60-ле-
тию Общества дружбы с Кубой (1964–
2024)», автором и составителем кото-
рой является вице-президент РОДК 
Виктор Шабрин. Книга открывается 

Виктор Шабрин

Презентация третьего издания книги Виктора Шабрина 
«Куба - любовь моя! К 60-летию Общества дружбы с Кубой (1964-2024)»

Ключевым 
мероприятием проекта 
«Эстафета первых 
“Гагарин — Че Гевара”» 
к 60-летию РОДК была 
подготовка и выпуск 
третьего издания 
книги «Куба — любовь 
моя! К 60-летию 
Общества дружбы 
с Кубой (1964–
2024)», автором и 
составителем которой 
является 
вице-президент РОДК 
Виктор Шабрин. 
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поздравлением президента России 
Владимира Путина и президента Ку-
бы Мигеля Диас-Канеля в адрес ак-
тивистов РОДК. Руководители наших 
дружественных государств высоко 
оценивают деятельность общества 
в укреплении и развитии дружбы 
и солидарности наших народов, со-
трудничества в гуманитарной сфере.

Автор рассказал, что в книге опу-
бликован очерк о работе Правления 
РОДК в уходящем пятилетии, а так-
же статьи руководителей 20 РО РОДК 
от Хабаровска и Алтая до Крыма 

и Санкт-Петербурга. В них изложен 
опыт работы по совершенствованию 
деятельности РОДК по укреплению 
российско-кубинской дружбы, спо-
собствующей расширению эконо-
мического, научно-технического и гу-
манитарного сотрудничества между 
странами.

После презентации книги состо-
ялось торжественное награждение 
и вручение подарков. Алексей Лав-
ров вручил памятные медали «60 лет 
РОДК» почетным гостям междуна-
родной конференции.

Затем модератор конференции 
предоставил слово первому про-
ректору Оренбургского государ-
ственного педагогического универ-
ситета Сергею Рябцеву. От имени 
регионального отделения РОДК по 
Оренбургской области, которое воз-
главляет ректор вуза Светлана Але-
шина, Сергей Николаевич поздра-
вил участников и кубинских гостей 
конференции с юбилеем РОДК. Он 
отметил, что члены общества зна-
ют, что 2024 год является знаковым 
для народа братской Кубы. 1 янва-
ря этого года исполнилось 65 лет 
победе кубинской революции во 
главе с ее легендарным лидером 
Фиделем Кастро. Сегодня кубин-
ские друзья вместе с россиянами 
отмечают 60-летие РОДК, у исто-
ков создания которого находились 
выпускник Оренбургского военно-
го авиационного училища летчиков 
и первый космонавт Земли Юрий 
Гагарин и латиноамериканский ре-
волюционер, государственный дея-
тель Кубы Эрнесто Че Гевара.

В память о 65-летии победы Кубин-
ской революции и 60-летия РОДК от 

Члены общества знают, что 2024 год является 
знаковым для народа братской Кубы. 1 января 
этого года исполнилось 65 лет победе кубинской 
революции во главе с ее легендарным лидером 
Фиделем Кастро. Сегодня кубинские друзья 
вместе с россиянами отмечают 60-летие РОДК, 
у истоков создания которого находились выпускник 
Оренбургского военного авиационного училища 
летчиков и первый космонавт Земли Юрий 
Гагарин и латиноамериканский революционер, 
государственный деятель Кубы Эрнесто Че Гевара.

Алексей Лавров вручает памятные медали «60 лет РОДК» Андрею Гуськову и Инне Четий

имени оренбургского отделения об-
щества Сергей Рябцев вручил ICAP 
подарок — картину оренбургской ху-
дожницы, члена РОДК Виктории Аля-
бьевой «Муза кубинской революции 
Вильма Эспин».

Завершая выступление, Сергей 
Николаевич пожелал Герою Кубы 

Сергей Рябцов вручает Фернандо Гонсалесу Льорту 
картину оренбургской художницы, члена РОДК Виктории 
Алябьевой «Муза кубинской революции Вильма Эспин»

Руководители тульского и пермского региональных 
отделений РОДК Владислав Жатиков и Александр Аленин 
дарят ICAP тульский пряник ручной работы

Фернандо Гонсалесу Льорту, а в его 
лице — братскому народу Кубы добро-
го здоровья, благополучия и успешно-
го преодоления всех проблем и труд-
ностей.

Руководители тульского и перм-
ского региональных отделений РОДК 
Владислав Жатиков и Александр 

Ансамбль «Гренада» покоряет зрителей своим мастерством

После закрытия 
конференции для 
ее участников с 
ярким концертом-
приветствием 
выступил известный 
в России и Латинской 
Америке народный 
ансамбль «Гренада» 
под руководством 
директора и 
художественного 
руководителя, члена 
Правления РОДК 
Татьяны Владимирской.

Аленин подарили ICAP огромный 
тульский пряник ручной работы.

После закрытия конференции для 
ее участников с ярким концертом-
приветствием выступил известный 
в России и Латинской Америке народ-
ный ансамбль «Гренада» под руковод-
ством директора и художественного 

Фотографирование на память российских и кубинских участников 
конференции в неформальной обстановке 
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руководителя, члена Правления РОДК 
Татьяны Владимирской. Ансамбль ис-
полнил несколько популярных песен 
и танцевальных номеров.

Президент ICAP Фернандо Гонсалес 
Льорт изъявил желание лично встре-
титься с артистами, исполнить одну 
из песен и сфотографироваться на 
память о замечательной встрече со 
знаменитым российским ансамблем, 
который не раз выступал с аншлагом 
на острове Свободы. А руководите-
ли Правления и ряда региональных 
отделений РОДК на память о встре-
че сфотографировались вместе с ди-
пломатами посольства Кубы и руко-
водством ICAP.

Дружеское, деловое общение и лич-
ное знакомство, обмен адресами 
и номерами телефонов, фотографи-
рование на память в неформальной 
обстановке между российскими 
и кубинскими участниками между-
народной конференции активно про-
должалось и после ее успешного за-
вершения.

Международная конференция 
«Эстафета поколений — 60 лет вме-
сте» прошла в духе взаимного уваже-
ния, вновь продемонстрировав креп-
нущую российско-кубинскую дружбу, 

солидарность, связи между обще-
ственными организациями народной 
дипломатии наших братских стран — 
РОДК и ICAP.

Хотелось бы выразить надежду, 
что дружеский обмен приветстви-
ями и мнениями на конференции 
и в неформальной обстановке по ак-
туальным вопросам международной 

повестки, о ходе развития двусторон-
них отношений России и Кубы, совер-
шенствования нашей работы станут 
новым импульсом для активизации 
в последующие годы деятельности 
РОДК и ICAP.

Виктор Шабрин, 
вице-президент РОДК
Фото: Сергей Смирнов

Фернандо Гонсалес с артистами ансамбля «Гренада»

Марина Яношко, Хулио Гармендиа и Виктор Шабрин

ГРАЖДАНИН И ПАТРИОТ 
КОНСТАНТИН КАТУШЕВ 
Во все времена для специалиста, занятого конкретным, созидательным 
трудом, было очень важно встретить на своем жизненном пути 
людей, обладающих высокими морально-деловыми и человеческими 
качествами, с которыми предстоит выполнять общие задачи. Особое 
значение это имеет в тех случаях, когда такими людьми являлись 
руководители, причем независимо от уровня их должности, ранга, 
профессии и рода занятий. И если такое происходило, то можно 
считать, что для этого специалиста сложились очень благоприятные 
обстоятельства и ему повезло в жизни.  

Мне очень повезло, когда жизнь свела 
с замечательным человеком — известным 
российским партийным и государственным 
деятелем, с которым посчастливилось работать 
более трех лет в нашем посольстве в красивой 
и загадочной стране Карибского бассейна — 
Республике Куба. Речь о Константине Федоровиче 
Катушеве, который был назначен Чрезвычайным 
и Полномочным послом Советского Союза 
в Республике Куба.

ЛИЧНОСТЬ В ИСТОРИИ

Вот и мне очень повезло, 
когда жизнь свела с заме-
чательным человеком — 
известным российским пар-

тийным и государственным деятелем, 
с которым посчастливилось работать 
более трех лет в нашем посольстве 
в красивой и загадочной стране Ка-
рибского бассейна — Республике Куба. 
Речь о Константине Федоровиче Кату-
шеве, который был назначен Чрезвы-
чайным и Полномочным послом Со-
ветского Союза в Республике Куба.

Сложилось так, что после успешной 
защиты дипломной работы (на испан-
ском языке) в Дипломатической ака-
демии МИД СССР меня пригласили 
на беседу в Отдел ЦК КПСС по работе 
с заграничными кадрами и выезда-
ми за границу для обсуждения места 
будущей работы. Вместо варианта ра-
боты в Германской Демократической 
Республике (ГДР), поскольку вторым 
изучаемым языком был немецкий, мне 
предложили работу первого секретаря 
посольства СССР на Кубе, с чем я со-
гласился. Важную роль в этом сыграло 
то, что при нашем посольстве в Гава-
не имелась советская средняя школа, 
где могли продолжить свою учебу на-
ши с супругой дети.

25 июня 1982 года на торжествен-
ном вечере по случаю окончания 
учебы слушателями нашего курса 
в Дипломатической академии МИД, 
состоявшемся в здании СЭВ на Ка-
лининском проспекте (ныне — улица 
Новый Арбат), нам вручили дипломы 
специалистов по международным 

отношениям и внешней политике 
с присвоением квалификации «ди-
пломат».

Во время подготовки к выезду на 
работу на остров Свободы меня, вы-
пускника дипломатической акаде-
мии со знанием испанского языка 

и опытом партийной работы, в От-
деле ЦК КПСС представили послу 
К. Ф. Катушеву. Эта беседа была про-
токольной, со знакомством и при-
ветствиями.

В те дни о Константине Федорови-
че я знал, что до этого он был первым 
секретарем Горьковского обкома пар-
тии, секретарем ЦК КПСС и, как заме-
ститель председателя Совета мини-
стров СССР, приезжал в наш город, где 
создавался Оренбургский газопере-
рабатывающий комплекс и газопро-
вод «Союз». О том, что он имел боль-
шой опыт работы на производстве, 
я узнал во время бесед и совместной 
работы в нашем посольстве на Кубе. 
Поэтому в очерке мне хотелось рас-
сказать не только о его трудовой био-
графии и большом опыте работы, но 
и поделиться своим мнением о дело-
вых и профессиональных качествах 
нашего посла, который был умелым 
и требовательным руководителем, ав-
торитетным и доступным дипломатом.

Константин Катушев
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Забегая вперед, отмечу, что как по-
сол Советского Союза в Республике 
Куба К. Ф. Катушев внес значитель-
ный вклад в укрепление и развитие 
советско-кубинского политического, 
торгово-экономического, научно-тех-
нического, культурного и гуманитар-
ного сотрудничества. Об этом и наи-
более важных результатах его работы 
на Кубе рассказано в очерке. Но вна-
чале — традиционное краткое изло-
жение его биографических данных.

Константин Федорович Катушев 
(1927–2010) родился 1 октября 
1927 года в семье сельских учителей 
в с. Большое Болдино Нижегородской 
губернии. В том самом Болдино, кото-
рое тесно связано с именем нашего 
великого русского поэта Александра 
Сергеевича Пушкина. Как известно, 

посещают многочисленные поклон-
ники творчества великого поэта Рос-
сии.

Впоследствии семья Катушевых 
переехали в город Горький (ныне — 
Нижний Новгород), где его отец Фе-
дор Иванович трудился на строитель-
стве Горьковского автозавода (ГАЗ) 
вплоть до выхода на пенсию, а мама 
Валентина Ивановна работала учите-
лем в одной из школ города.

Школьные годы Константина 
прошли на автозаводе, что опре-
делило дальнейший выбор про-
фессии. После окончания шко-
лы в  1945 году  он  пост упил 

Прекрасные и чудные места в Болдино, вдохновившие поэта

Памятник А. С. Пушкину в селе Большое Болдино Нижегородской области

это село принадлежало старинному 
княжескому роду Пушкиных, где не 
один раз бывал Александр Сергее-
вич. Осенью 1830 года в течение трех 
месяцев он жил в этом родовом име-
нии из-за того, что в России, вклю-
чая Москву, был объявлен карантин 
в связи с распространением заболе-
ваний холерой.

Примечательно, что пребывание 
в родовом селе стало очень продук-
тивным этапом в его творчестве. 
Здесь он завершил подготовку ро-
мана в стихах «Евгений Онегин», по-
эмы «Домик в Коломне», «Повести 
Белкина», написал лирические сти-
хотворения и критические статьи. 
Сегодня Болдино является федераль-
ным памятником культуры, который 

Константин Федорович 
Катушев (1927–2010) 
родился 1 октября 1927 
года в семье сельских 
учителей в с. Большое 
Болдино Нижегородской 
губернии. В том самом 
Болдино, которое тесно 
связано с именем 
нашего великого 
русского поэта 
Александра Сергеевича 
Пушкина. Как известно, 
это село принадлежало 
старинному 
княжескому роду 
Пушкиных, где не один 
раз бывал Александр 
Сергеевич. 

в Горьковский политехнический ин-
ститут им. А. А. Жданова, который 
окончил в 1951 году. С дипломом ин-
женера-механика по гусеничным ма-
шинам работал в ОКБ ГАЗ конструк-
тором, старшим конструктором, 
ведущим конструктором. В 1952 го-
ду был прият в члены партии. Как 
молодого, подающего надежды ин-
женера его выдвинули на руководя-
щую должность заместителя глав-
ного конструктора завода, где он 
добился больших успехов.

Вместе с коллегами Константин Ка-
тушев участвовал в создании легких 
гусеничных вездеходов и восьмико-
лесных автомобильных бронетран-
спортеров: плавающего снего-боло-
тохода ГАЗ-47, использовавшегося 
в воинских частях Советской Армии, 
а в гражданской сфере — полярными 
исследователями и геологами, а так-
же в создании БРДМ и других машин 
для сухопутных войск.

В ноябре 1950 года Константин Фе-
дорович женился на Валентине Фе-
доровне (в девичестве Сергеевой), 
которая была его ровесницей и завер-
шала учебу в Горьковском медицин-
ском институте им. С. М. Кирова. По-
сле возвращения с мужем в 1985 году 
из Гаваны Валентина Александров-
на, как врач, работала до выхода на 
пенсию в 4-м управлении Минздра-
ва СССР.

В августе 1951 года в семье Кату-
шевых родилась дочь Елена. После 
учебы в школе она поступила в МГУ 
им. М. В. Ломоносова, по окончании 
которого начала и продолжает ра-
ботать преподавателем шведского 
языка в МГИМО МИД России. Вы-
шла замуж за Евгения Христорад-
нова, в 1976 году у них родился сын, 

которого назвали в честь деда Кон-
стантином. Ее сын — магистр эконо-
мики, менеджер.

В 1957 году К. Ф. Катушева, как мо-
лодого и активного коммуниста, вы-
двинули на партийную работу: он был 
избран секретарем партбюро отдела, 
совмещал партийную работу с обя-
занностями инженера-конструктора 
завода, затем стал вторым секрета-
рем Автозаводского райкома КПСС 
г. Горького, а через год с небольшим 
был избран секретарем парткома ГАЗ 
на правах райкома партии. Проявив 
себя умелым и способным органи-
затором работы с членами партии 
и беспартийными, он вскоре высоко 
продвинулся по служебной лестнице.

В 1963–1965 годах Константин Фе-
дорович был первым секретарем 
Горьковского горкома КПСС, а в по-
следующие четыре года возглавлял 
Горьковскую областную партийную 
организацию. Как первый секретарь 
областного комитета партии изби-
рался членом Центрального Комите-
та КПСС, депутатом Верховного Со-
вета СССР.

За успехи, достигнутые трудящими-
ся области в хозяйственном и куль-
турном развитии, Горьковская об-
ласть была награждена орденом 
Ленина. Эта высшая награда была 

прикреплена к знамени Горьковской 
области. Безусловно, в этой награде 
региону был и личный вклад перво-
го секретаря обкома КПСС К. Ф. Ка-
тушева, которого также удостоили 
ордена Ленина. Вот как происходи-
ло вручение этой высокой награды 
Горьковской области.

13 января 1967 года на торжествен-
ном собрании во Дворце спорта в об-
ластном центре Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев вручил 
первому секретарю Горьковского об-
кома партии К. Ф. Катушеву орден 
Ленина, которым была награждена 
Горьковская область.

По завершении торжественного 
собрания и концерта состоялся при-
ем. По рассказам некоторых участни-
ков, Леонид Ильич еще раз поздра-
вил горьковчан с наградой, в уютной 
обстановке расслабился: читал свои 
стихи, пел песни на стихи Есенина 
и просил петь Константина Федо-
ровича. Тот поддержал, и они спели 
вдвоем. Во время проводов генсека 
на вокзале, после рукопожатий и объ-
ятий Леонид Ильич поднялся в вагон 
и, улыбаясь, махал руками провожаю-
щим. Когда вагон медленно проплы-
вал мимо перрона, он громко сказал: 
«Костя, звони! Звони, Костя!». Прово-
жающим тогда показалось, что от та-
кого прилюдного внимания генсека 
первый секретарь обкома почувство-
вал себя очень неловко, но, соблюдая 
партийный этикет, в ответ он махал 
вслед и говорил: «Спасибо! Доброго 
пути, Леонид Ильич!».

А. Н. Косыгин, Л. И. Брежнев, К. Ф. Катушев

За успехи, достигнутые трудящимися области 
в хозяйственном и культурном развитии, 
Горьковская область была награждена орденом 
Ленина. Эта высшая награда была прикреплена  
к знамени Горьковской области. Безусловно,  
в этой награде региону был и личный вклад 
первого секретаря обкома КПСС К. Ф. Катушева, 
которого также удостоили ордена Ленина.
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Вскоре после этого К. Ф. Катушев 
был включен в состав партийно-пра-
вительственной делегации и вместе 
с Л. И. Брежневым побывал в Вен-
грии. После той поездки сведущие 
люди из горьковчан догадывались: 
их первого секретаря обкома пар-
тии пригласят работать в ЦК КПСС.

И они не ошиблись. В эпоху Леони-
да Ильича Брежнева, которую рос-
сийские «демократы» называют за-
стойной, он имел свой метод подбора 
кадров — лично рассматривал пер-
вых секретарей ЦК компартий респу-
блик, обкомов, крайкомов, секрета-
рей ЦК КПСС, изучал мнение о них 
окружающих людей, посещал ме-
ста их работы, присматривался и об-
щался в неформальной обстановке, 
включал в состав правительствен-
ных делегаций, которые выезжали 
за границу. Это позволяло увидеть 
человека в различной обстановке. 
Так было, к примеру, с бывшими пер-
выми секретарями крайкомов и об-
комов партии В. И. Долгих, Я. П. Ря-
бовым, К. Ф. Катушевым и другими, 
которые при Леониде Ильиче стали 
секретарями ЦК КПСС.

СЕКРЕТАРЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КОМИТЕТА КПСС

В конце 70-х годов ХХ века жизнь 
вывела Константина Федоровича на 
самый верх в руководстве партии 
и Советского государства. В апреле 
1968 года, в 41 год, он стал одним 
из молодых секретарей Централь-
ного Комитета КПСС, заведующим 
Отделом по связям с коммунисти-
ческими и рабочими партиями соци-
алистических стран. Столь стреми-
тельный взлет вверх по служебной 
лестнице был результатом не толь-
ко происходившего при Л. И. Бреж-
неве омоложения партийных кадров 
в руководстве партии, который хо-
рошо понимал необходимость это-
го процесса, это также говорило 

о высокой оценке политических, 
деловых и моральных качеств 
К. Ф. Катушева.

Работая секретарем ЦК КПСС, он 
выполнял партийные решения и от-
дельные поручения генерального 
секретаря в стране и за рубежом, 
побывал во всех странах социалисти-
ческого содружества, установив хо-
рошие деловые отношения с первы-
ми лицами в руководстве партиями 
и государствами. Вместе с коллега-
ми по Отделу ЦК по связям с комму-
нистическими и рабочими партиями 
готовил материалы и проекты поста-
новлений Политбюро ЦК КПСС.

Константин Федорович нередко 
излагал свою точку зрения по ря-
ду вопросов, которая не совпадала 
с оценками руководства МИД и чле-
нов Политбюро — секретарей Цен-
трального Комитета КПСС.

Старой гвардии, или как их назы-
вали, «старшим товарищам» в Полит-
бюро ЦК КПСС не нравилось, когда 
К. Ф. Катушев высказывал свою точ-
ку зрения, когда он обоснованными 
примерами и фактами опровергал 
выводы некоторых из них по важней-
шим вопросам экономики и внешней 
политики. В своих воспоминаниях 
он рассказал, что «старшие товари-
щи» ревниво следили за поведени-
ем более молодых секретарей, а их 
подобные выступления рассматри-
вали как покушение на свои преро-
гативы в Политбюро ЦК КПСС. Кон-
стантин Федорович также писал, что 
«в Политбюро сложилась «автори-
тетная корпорация старших товари-
щей», которая влияла на болевшего Члены Политбюро и секретари ЦК КПСС после вручения им наград в Кремле

Старой гвардии, или как их называли, «старшим 
товарищам» в Политбюро ЦК КПСС не нравилось, 
когда К. Ф. Катушев высказывал свою точку зрения, 
когда он обоснованными примерами  
и фактами опровергал выводы некоторых из них 
по важнейшим вопросам экономики и внешней 
политики.

Л. И. Брежнева, осуществляя т. н. 
«коллективное руководство»1.

О  недовольстве некоторых 
«старших товарищей» Констан-
тина Федоровича предупреждал 
член Политбюро, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко, который по-
отечески относился к нему. «Стар-
ших товарищей» возмущало, что по-
сле выступлений членов Политбюро 
ЦК К. Ф. Катушев просил у Генераль-
ного секретаря слова, и когда по-
лучал его, то приводил аргументы 
и предложения, противоречащие вы-
сказанному ветеранами, и иногда 
получал поддержку Леонида Ильи-
ча Брежнева.

В ответ на эти предупреждения 
и добрые пожелания молодой секре-
тарь ЦК КПСС, убежденный в своей 
правоте, продолжал настаивать на 
своем, считая недопустимым приня-
тие неточных и ошибочных решений 
высшего органа партии — Централь-
ного Комитета КПСС, что впослед-
ствии аукнулось ему в продолже-
нии успешной служебной карьеры.

1 https://lib-avt.ru/kraevedenie/texts/
konstantin-fedorovich-katushe 

В 1977 году Политбюро неожидан-
но освободило К. Ф. Катушева от обя-
занностей секретаря ЦК КПСС и ут-
вердило заместителем Председателя 
Совета Министров СССР, Постоян-
ным представителем в Совете Эко-
номической Взаимопомощи (СЭВ). 
Константин Федорович в мемуарах 
отметит, что работа в этом качестве 
под руководством очень уважаемо-
го им и многими работниками пар-
тийных и государственных органов, 
многими специалистами-экономи-
стами и организаторами производ-
ства в нашей огромной многонацио-
нальной стране председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгина для 
него стала хорошей школой управле-
ния и хозяйствования, государствен-
ного подхода к делу.

Помню, как Константин Федорович 
приезжал в Оренбург, где создавался 
крупнейший в Европе Оренбургский 
комплекс по добыче и переработке 
природного газа, а также магистраль-
ный газопровод «Союз»: «Оренбург — 
Западная граница», сооружаемый 
с участием стран-членов СЭВ. Вы-
слушав доклады местных руководи-
телей подрядных строительно-мон-
тажных организаций, он скрупулезно 
осмотрел строящиеся объекты, по-
беседовал со строительными рабо-
чими, узнал их мнение о ходе строи-
тельно-монтажных работ, проблемах 
и недостатках, их бытовых услови-
ях. На встречах с первым секрета-
рем Оренбургского обкома партии 
А. В. Коваленко, с которым он, как 

К.Ф. Катушев и А.В. Коваленко на газоперерабатывающем заводе

К. Ф. Катушев с руководителями социалистических стран

Молодой секретарь 
ЦК КПСС, убежденный 
в своей правоте, 
продолжал настаивать 
на своем, считая 
недопустимым 
принятие неточных 
и ошибочных решений 
высшего органа 
партии — Центрального 
Комитета КПСС, что 
впоследствии аукнулось 
ему в продолжении 
успешной служебной 
карьеры.
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бывший первый секретарь Горьков-
ского обкома и член ЦК КПСС, был 
давно знаком, были обсуждены спо-
собы решения имевшихся на объек-
тах проблемных вопросов.

В бытность заместителем пред-
седателя Совета Министров СССР 
и постпредом СССР в СЭВ Констан-
тин Федорович посетил многие соци-
алистические страны Европы, Азии 
и Латинской Америки, был знаком 
с руководителями этих государств. 
Он прилетал в том числе на Кубу, где 
уже тогда у него сложились хорошие, 
доверительные отношения с Фиде-
лем Кастро, Раулем Кастро и други-
ми руководителями кубинского го-
сударства.

Впоследствии по предложению но-
вого главы Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонова, которого Констан-
тин Федорович очень уважал, он, 
как его заместитель, вместо рабо-
ты со странами-членами СЭВ стал 
куратором пяти крупнейших союз-
ных министерств — путей сообще-
ния, морского флота, транспортно-
го и специального строительства, 
связи, лесной, деревообрабатыва-
ющей и целлюлозно-бумажной про-
мышленности.

Распрощавшись со своими колле-
гами по работе в СЭВ, К. Ф. Катушев 
переехал в здание Совмина в Крем-
ле и погрузился в решение задач на-
званных отраслей, которые были не 
менее сложными. Как вспоминал Кон-
стантин Федорович, значительного 
внимания требовало строительство 
самой крупной в мире магистрали 
БАМ и всей прилегающей к ней ин-
фраструктуры, сложнейших мостов, 
тоннелей и обходных путей, создание, 
отработка новых тепловозов, скоор-
динированная работа железнодорож-
ников с другими отраслями народ-
ного хозяйства, нахождение новых 
организационно-технических реше-
ний. С учетом критической ситуации 
на железнодорожном транспорте был 

снят с должности прежний глава МПС 
и назначен новый — Н. С. Конарев.

Большая работа велась в мор-
ских портах по увеличению темпов 
разгрузки судов. Особого внимания 
требовало ускорение разгрузки зер-
на, ввозимого из других стран в свя-
зи с засухой у нас для обеспечения 

стабильного питания населения 
и нужд животноводства.

Изложив кратко некоторые аспек-
ты деятельности К. Ф. Катушева как 
секретаря ЦК КПСС, заместителя 
председателя правительства стра-
ны и куратора союзных министерств, 
мне хочется больше рассказать о его 
ответственной дипломатической ра-
боте на острове Свободы.

ПОСОЛ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
В РЕСПУБЛИКЕ КУБА

В июле 1982 года, несмотря на воз-
ражения председателя правитель-
ства Н. А. Тихонова, заместитель 
председателя Совета Министров 
СССР, 55-летний К. Ф. Катушев неожи-
данно для него и для всех, как тогда 
говорили в кулуарах, был «понижен» 
в должности и отправлен в почетную 
ссылку — назначен Чрезвычайным 
и Полномочным послом СССР в Ре-
спублике Куба.

Работая рядом с ним в посольстве 
более трех лет, я никогда не слышал 
от Константина Федоровича грубых 
слов в адрес провинившихся сотруд-
ников или в общении с другими со-
беседниками. Он был руководителем 
новой формации, настоящим интел-
лигентом. Во время обсуждения на 
совещаниях дипломатов посольства, 
заседаниях объединенного парткома 
или экономсовета при после различ-
ных проблем он спокойным тоном, 
с конкретными примерами и фак-
тами убеждал людей в своей право-
те. Но я негласно задавался вопро-
сом: почему же он как секретарь ЦК 
КПСС не пришелся ко двору? В ту по-
ру я не находил ответа на этот непро-
стой вопрос, в полной мере получил 
его лишь спустя многие годы после 
того, как К. Ф. Катушев и другие опу-
бликовали мемуары.

Судя по воспоминаниям Кон-
стантина Федоровича, члены По-
литбюро ЦК из «старой гвардии» 

К.Ф. Катушев

Я никогда не слышал 
от Константина 
Федоровича грубых слов 
в адрес провинившихся 
сотрудников или  
в общении с другими 
собеседниками. Он был 
руководителем новой 
формации, настоящим 
интеллигентом.  
Во время обсуждения 
на совещаниях 
дипломатов 
посольства, заседаниях 
объединенного 
парткома или 
экономсовета при 
после различных 
проблем он спокойным 
тоном, с конкретными 
примерами и фактами 
убеждал людей в своей 
правоте.

болезненно реагировали на его по-
зиции и позиции других молодых 
секретарей ЦК, которые не всегда 
соглашались с их видением имев-
шихся проблем и способами их ре-
шения в СССР и за рубежом. Поэ-
тому они решили убрать из ЦК его, 
грамотного и способного молодого 
политика новой формации, и пере-
двинуть на другую работу как одно-
го из конкурентов на высший пост 
в партии. Однако, по воспоминани-
ям некоторых очевидцев, у неожи-
данного освобождения К. Ф. Кату-
шева были и иные причины.

Заместитель заведующего Меж-
дународным отделом ЦК КПСС 
(1970–1986), помощник Генераль-
ного секретаря ЦК КПСС, затем 
Президента СССР (1986–1991) Ана-
толий Черняев в дневнике расска-
зал, как К. Ф. Катушев был осво-
божден от должности секретаря 
ЦК КПСС. Он написал, что моло-
дой Константин Федорович был 
разумным, активным руководите-
лем, имевшим хорошие контакты 
с лидерами братских социалистиче-
ских стран. Но Генеральный секре-
тарь Л. И. Брежнев почему-то стал 
больше уважать К. В. Русакова, ко-
торого вскоре и сделал секретарем 
ЦК. В своем дневнике от 16 марта 
1978 года Черняев подчеркнет, что 
«Катушев был у нас на подходе, да 
и того выкинули!»2. Видно «старая 
гвардия» все-таки убедила генсе-
ка убрать молодого и энергичного 
конкурента на высший пост партии.

Приступая к работе советского по-
сла на Кубе, Константину Федоровичу 
не нужно было долго входить в курс 
дела, так как он неплохо знал ситуа-
цию на острове Свободы, был знаком 
и имел хорошие отношения с высшим 
руководством этой страны. Он знал, 
что Фидель Кастро и другие кубин-
ские руководители интересовались 

2  https://flb.ru/3/1786.html.

советским опытом работы партии 
и государственных органов по управ-
лению экономикой и социальной сфе-
рой.

Он вспоминал, как еще в 1970 году 
Политбюро ЦК КПСС направило на 
Кубу партийную делегацию членов 
ЦК КПСС: его, как секретаря ЦК, ми-
нистра морского флота Т. Б. Гужен-
ко и первого секретаря ярославско-
го обкома КПСС Ф. И. Лощенкова. 
Им предстояло привлечь внимание 
Фиделя Кастро к практике работы 
КПСС по усилению партийного вли-
яния на повышение эффективно-
сти производства и всей кубинской 
экономики.

Во время этой первой встречи Фи-
дель Кастро интересовался у Кон-
стантина Федоровича подробно-
стями его работы как секретаря 
парткома завода и секретаря обко-
ма партии по повышению экономи-
ческой эффективности производства, 

производительности труда и каче-
ства продукции, организации сорев-
нования в трудовых коллективах. 
Особенно его заинтересовала ра-
бота по снижению себестоимости 
продукции и организация за счет сэ-
кономленных средств «самостроя» — 
строительства жилья своими силами. 
Через некоторое время этот совет-
ский опыт был воплощен в Гаване.

Кубинский лидер лично показал го-
стю Гавану, поделился планами за-
стройки кубинской столицы, в живот-
новодческом предприятии рассказал 
о практике выведения высокопро-
дуктивной породы молочных коров 
путем скрещивания местных зебу 
с голштинской породой. Работа се-
лекционеров увенчалась большим 
успехом, они создали корову-рекор-
дсменку по надоям молока. Дирек-
тором этого животноводческого 
хозяйства был старший брат Фиде-
ля — Рамон Кастро, с которым мне 
довелось неоднократно встречать-
ся на мероприятиях Общества куби-
но-советской дружбы.

Фидель также поделился с Кон-
стантином Федоровичем мнением 
о том, что он обращался к совет-
скому послу, кадровому диплома-
ту А. А. Солдатову, работавшему до 
этого в Англии, надеясь, что тот даст 
ему дельный совет по решению ряда 
вопросов. Но, этого не происходило, 
поэтому он попросил его доложить 

К.Ф. Катушев с генералом армии 
Раулем Кастро

Приступая к работе советского посла на Кубе, 
Константину Федоровичу не нужно было 
долго входить в курс дела, так как он неплохо 
знал ситуацию на острове Свободы, был 
знаком и имел хорошие отношения с высшим 
руководством этой страны. Он знал, что Фидель 
Кастро и другие кубинские руководители 
интересовались советским опытом работы 
партии и государственных органов по 
управлению экономикой и социальной сферой.
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об этом Л. И. Брежневу. После это-
го на Кубу был направлен послом 
первый секретарь Днепропетров-
ского обкома КПСС Н. П. Толубеев, 
который достиг с Фиделем полно-
го взаимопонимания, проработав 
там почти 10 лет.

В своих воспоминаниях о работе на 
острове Свободы Константин Федо-
рович отмечал, что с первой встречи 
у него с Фиделем сложились взаимо-
понимание и доверие, что существен-
но помогало ему как представителю 
Советского государства успешно вза-
имодействовать с ним, Раулем Ка-
стро и другими членами кубинского 
руководства. Он был в постоянном 
контакте с Фиделем, часто встречал-
ся с ним во Дворце революции. Ино-
гда команданте приглашал вместе 
с послом меня и других дипломатов 
посольства. Расскажу о двух таких 
встречах по важным поводам.

В октябре 1983 года Фидель Кастро 
попросил приехать К. Ф. Катушева 
вместе с секретарем объединенного 
парткома СЗУ при посольстве СССР 
В. В. Шабриным и советником по эко-
номическим вопросам посольства 
А. И. Качановым. Таким Фиделя мы 
еще не видели: он был очень расстро-
ен, нервно курил сигару, рассказал 
о том, что произошло на Гренаде, 

с которой у Кубы были теснейшие 
связи. По его словам, США решили 
устранить правительство Гренады во 
главе с Морисом Бишопом, заявив-
шим о социалистическом выборе, 
организовали государственный пе-
реворот и совершили вооруженную 
интервенцию, направив к острову во-
енные вертолеты и корабли с десан-
том. Находившаяся на Гренаде группа 

кубинских рабочих во главе с полков-
ником Тортолло, которая помогала 
местным в строительстве аэропор-
та, не смогла с гренадскими воен-
ными воспрепятствовать этому, хотя 
имела приказ стоять до конца. Силы 
были не равными, многие кубинские 
парни во время перестрелки с аме-
риканскими рейнджерами погибли. 
Фидель сказал, что очень недоволен 
действиями своего посла на Грена-
де, который не информировал его 
о распрях в гренадском правитель-
стве. Он также был очень недоволен 
не выполнившим его приказ полков-
ником, которого после этого разжа-
ловал до рядового и отправил в Ан-
голу на «перевоспитание».

После случившегося в этой друже-
ственной кубинцам стране в Гаване 
был проведен массовый митинг про-
теста, участники которого осудили 
вмешательство во внутренние дела 
и агрессию США. В кубинскую столи-
цу были доставлены тела погибших 
строителей, в стране был объявлен 
траур. Посольство выразило кубин-
скому народу свои соболезнования.

Виктор Шабрин,
член Союза журналистов РФ

Окончание следует

К.Ф. Катушев, Р. Кастро с супругами, В.В. Шабрин на юбилее В.Н. Кончица 

В своих воспоминаниях 
о работе на острове 
Свободы Константин 
Федорович отмечал, что 
с первой встречи у него 
с Фиделем сложились 
взаимопонимание 
и доверие, что 
существенно помогало 
ему как представителю 
Советского 
государства успешно 
взаимодействовать 
с ним, Раулем Кастро 
и другими членами 
кубинского 
руководства. 

НОЕВ КОВЧЕГ В ЧЕЧНЕ: 
РОССИЯ СТАНЕТ АВАНГАРДОМ  
В ВОССТАНОВЛЕНИИ ИСТИННОЙ 
ИСТОРИИ МИРА
Уважаемые читатели, доброго здравия всем. В этой статье я продолжу 
тему Ноева Ковчега. Все, что мы сегодня делаем, мы делаем ради 
изучения этого уникального памятника мирового масштаба, стараясь 
использовать все доступные научные инструменты, чтобы понять,  
с чем столкнулись. 

Мухмад Ясханов, 
шеф-редактор журнала «СН», исследователь 

древних цивилизаций, эксперт АНО ДПО 
«Международный университет профессиональных 

инноваций» по культуре», член Российского 
географического общества, член Союза 

художников СССР, президент АНО «НОЕВ КОВЧЕГ»

С
Весь мир преобразится, начнется 
Золотой Век, где истина восторжествует,  
и человечество войдет в те 
предсказанные в писаниях времена, когда 
каждый получит по заслугам. Закрыв 
границы от остатков сатанистов, люди 
НОХЧИ —  единобожники, независимо от 
цвета кожи и национальности, начнут 
строить новый Ковчег, на котором 
спасется человечество. 

НОЕВ КОВЧЕГ В РОССИИ

вое мнение об этом объекте должны были вы-
сказать и богословы. Многие из них уже сдела-
ли это и сейчас вместе с нами глубоко изучают 
это чудо. Ноев ли это Ковчег или нет, они пока за-

трудняются сказать, но у тех, кто побывал на месте находки, 
независимо от того, светский он, ученый или богослов, про-
падают всякие сомнения в рукотворности этого памятни-
ка. Объект настолько потрясает воображение, что изучаю-
щий его человек переходит в особое состояние, при котором 
простой люд даже начинает считать его не совсем нормаль-
ным. Действительно, как, с точки зрения обывателя, можно 
бросить почти все земное: работу, общение с людьми, от-
казаться от многих благ и стать отшельниками ради изуче-
ния Ковчега, ради поиска истины? Но так поступили Марат 
Аслаханов, Валид («русский» из Алтая, который принял ис-
лам и живет на этом объекте), или Исмаал из Сержен-Юрта, 
Тимур из Ишхой-Юрта, Янди из Шали, Марта и Хадижат Би-
буева, Абдул (имам аула Хой) и многие другие энтузиасты, 
входящие в инициативную группу «Ноев Ковчег в России».

А ведь некоторые ученые вообще считают гипотезу 
о Ковчеге в России мифом и неправдой. С самого начала, 

с 2021 года, когда объект был выставлен на всемирное 
обозрение, появились противники этой гипотезы, и это 
нормально. Сатану сделать безработным ни у кого не по-
лучится. Появившийся объект настолько уникальный, что 
сатанисты тут проиграют —  весь мир преобразится, нач-
нется Золотой Век, где истина восторжествует, и челове-
чество войдет в те предсказанные в писаниях времена, 
когда каждый получит по заслугам. Закрыв границы от 
остатков сатанистов, люди НОХЧИ —  единобожники, не-
зависимо от цвета кожи и национальности, начнут стро-
ить новый Ковчег, на котором спасется человечество. 
А оставшиеся за пределами этого Государства Справед-
ливости умрут от зависти, желая быть с ними, с избран-
ными. Возможно, часть моего поколения станут свидете-
лями этих событий. А молодые, ИНШААЛЛАХЬ, не только 
увидят, но и будут жить в этом государстве.

Прошедший в этом году в Грозном Кавказский инвести-
ционный форум —  это весна в экономике Чеченской Респу-
блики и первое подтверждение данной версии о зарожде-
нии нового государства. Инициативная группа «Ноев Ковчег 
в России» приняла в нем участие и сделала все для пропа-
ганды и продвижения проекта «Ноев Ковчег», как объеди-
няющего всех людей мира фактора. ведь это наша общая 
история после потопа, которая, без всякого сомнения, по-
шла с Кавказа и именно с Макажойской котловины Чечен-
ской Республики —  истинные ученые подтверждают это.
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На форуме у нас появились новые единомышленники, 
которые изъявили желание работать с нами. Например, 
Центр горных исследований Российской академии наук 
в лице руководителя Алексея Николаевича Гуня, доктора 
географических наук, и журналист Иштеак Хамдани, пред-
ставлявший Пакистан. Вместе мы продолжим изучать па-
мятник мировой цивилизации, будем готовыми к посту-
плению новой информации научного характера, а также 
к потоку увлеченного люда со всего мира, так как зна-
ем, что объект станет второй Меккой. Меккой для всех 
людей мира всех конфессий. Россия станет авангардом 
в восстановлении истинной истории мира.

Еще раз внимательно изучив общую форму Ковчега, 
используя съемки сверху и сбоку, мы пришли к выводу, 
что все плато, которое мы видим, состоит из шестигран-
ников, то есть плот соткан из балок в виде пчелиных сот. 
Безусловно, это форма является наиболее устойчивой 
во всех местах, где необходима жесткость конструкций.

Природа всегда дает нам подсказки при изучении тво-
рений Всевышнего. И этот объект, не спеша, раскрывает 
свои тайны. Ведь не зря в священных писаниях сказано: 
«Построй Ковчег такой совершенный, что человечество 
не сможет создать более совершенного объекта за все 
свое существование…» И мы считаем, что все изобрете-
ния современной цивилизации взяты с Ковчега. Напри-
мер, я не раз выставлял фотографию итальянской орто-
педической обуви, где на подошве есть отверстия, через 
которые воздух входит и выходит, а влага —  нет. Эта тех-
нология запатентована и является секретом фирмы. 

Есть еще много чего уникального на этом объекте, но об 
этом расскажем в одном из следующих номеров журнала. 

Природа всегда дает нам подсказки 
при изучении творений Всевышнего. 
И этот объект, не спеша, раскрывает 
свои тайны. Ведь не зря в священных 
писаниях сказано: «Построй Ковчег 
такой совершенный, что человечество 
не сможет создать более совершенного 
объекта за все свое существование…» 

Плот соткан из балок в виде пчелиных сот

Алексей Гуня, рукводитель Центра горных исследований 
Российской академии наук

АРТЕФАКТЫ, НАЙДЕННЫЕ 
НА КОВЧЕГЕ, НЕСУТ СЛЕДЫ 
ПЕРЕДОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
Уважаемый читатель, продолжая свою рубрику в журнале «Союз 
национальностей», постараюсь быть последовательным 
в представлении своих версий по нашему объекту Ноев Ковчег. 

Весь мир преобразится, начнется 
Золотой Век, где истина 
восторжествует, и человечество 
войдет в те предсказанные в писаниях 
времена, когда каждый получит 
по заслугам. Закрыв границы от 
остатков сатанистов, люди НОХЧИ —  
единобожники, независимо от цвета 
кожи и национальности, начнут 
строить новый Ковчег, на котором 
спасется человечество. 

Марат Аслаханов Макажо, 
эксперт АНО ДПО «Международный 

университет профессиональных 
инноваций» по краеведению, 

председатель 
АНО «НОЕВ КОВЧЕГ ХЬУРИГ»

прошлом номере я начал разбор некоторых 
артефактов, найденных на Ковчеге и рядом 
с ним, на которых явно видны следы очень 
передовых по тем временам технологий. Не-

которые мы сегодня можем объяснить, но, увы, многие 
проходят мимо нас, потому что мы, люди, еще не гото-
вы понять их. Но богословы, трактуя аиты из Корана, 
обращают наше внимание на место, где сказано (Вол-
лохьу А1лам —  Аллах знающий): «Построй такое судно 
(Ковчег), что человечество никогда не построит…» Исхо-
дя из священного Корана и других писаний, мы видим, 

что это были времена, когда Всевышний дал своим соз-
даниям такое наставление.

Ведя раскопки в том месте, где предположительно 
должны быть ворота, мы столкнулись с крепкой зубча-
той структурой, как зубцы напильника. Заметим, что на-
пильник по-чеченски —  «ков» и «ков» же —  ворота. И это 
совпадение не случайно. Зубчатая структура подтверж-
дает мою версию, что в этом месте были ворота. Направ-
ления зубов говорят о том, что они были закрыты снару-
жи так, чтобы никакая волна не смогла их открыть, и они 
не были открыты при выходе всего живого из Ковчега. 
Вышли, по моей версии, в другом месте, возможно, че-
рез носовую часть.

Далее, камни-балки в этом месте имеют волнообраз-
ный вид, тогда как других местах они ровные. То есть 
овальные балки были специально вытесаны так, чтобы 
могли выдержать сильное сопротивление. После ворот 
должна быть пустота и в поисках нее мы копали именно 
в этом месте. Но в этом году опять не хватило сил, что-
бы дойти до пустоты, наступают холода, и работы пре-
кращены до весны. Даст Аллах, в следующем году про-
должим нашу работу.

Артефактов для изучения объекта у нас достаточно, бу-
дем последовательно представлять их вам, чтобы вме-
сте делать выводы.

До свидания, до следующего номера. 

В

Марат Аслаханов и Мухмад Ясханов 
на объекте Ноев Ковчег
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В ЧЕЧНЕ ДО СИХ ПОР 
НОВОРОЖДЕННЫХ МАЛЬЧИКОВ 
НАЗЫВАЮТ ИМЕНЕМ НОХА
Потоп был великим бедствием, а Ковчег —  грандиозным 
сооружением древних времен, спасательным судном для всего 
человечества. На этом судне спаслись и все виды животных, вплоть 
до насекомых, и весь растительный фонд. Ной (а.с.), обладавший 
твердым  духом, был одним из посланников Аллах1а. Он приходится 
примерно девятым внуком или правнуком Адаму и считается вторым 
прародителем, от которого начался род человеческий. В Чечне до сих 
пор новорожденных мальчиков называют именем Ноха. Мы потомки 
Нохь1а  а.с. Альхьамдуллилахь.

Марта Сулейманова, 
эксперт АНО ДПО «Международный 

университет профессиональных 
инноваций» по юриспруденции

ингвисты по всему миру отмечают лексиче-
ское сходство чеченского языка с языками 
древних цивилизаций. Например, много слов 
со схожим смыслом встречаются в скандинав-
ских языках, в то числе в датском и шведском. 

Немецкие исследователи пришли к выводу, что европео-
идная раса сформировалась из выходцев с Кавказа. То 
есть все мы —  люди, живущие на Земле, —  потомки одних 

Л

предков. Есть множество видеоматериалов на эту тему 
в Интернете. Ни в коем случае мы не возвышаем свой на-
род на другими, это наше желание знать больше о древ-
ней истории и, в частности, о Ковчеге.

Наш Ковчег отличается от других тем, что имеет огром-
ные размеры и форму, которая не позволила ему утонуть. 
Слой чернозема до десяти метров высотой внутри кон-
струкции также является его особенностью.

Открытие этого объекта на земле Чечни, а также все 
новые и новые артефакты, обнаруживаемые на месте, 
свидетельствуют нам о реальности произошедших в да-
лекие времена событиях.

Всем мира и добра! 

Наш Ковчег отличается от других тем, 
что имеет огромные размеры и форму, 
которая не позволила ему утонуть. 
Слой чернозема до десяти метров 
высотой внутри конструкции также 
является его особенностью.

ТУРИСТИЧЕСКИМ 
И СТРОИТЕЛЬНЫМ КОМПАНИЯМ 
СТОИТ ОБРАТИТЬ НА ЭТОТ ОБЪЕКТ 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 
Продолжая рубрику о Ноевом Ковчеге в Чечне, расскажу о событиях, 
которые произошли за последнее время вокруг нашего объекта.

Я уверена, что если бы представители 
бизнеса ознакомились с доводами 
и артефактами, которые представляет 
инициативная группа «Ноев Ковчег 
в России», то случилась бы сенсация 
мирового масштаба, и Россия, как 
государство, где много таких объектов, 
особенно на Кавказе, получила бы свои 
дивиденды в области туризма 
и развития других отраслей.

Хава Исламова, 
эксперт АНО ДПО «Международный 

университет профессиональных 
инноваций», генеральный директор ООО «КОВЧЕГ»,

Фотокорреспондент журнала 
«Союз национальностей»

П ервое событие, которое стоит отметить, — это 
прошедший в Грозном Кавказский инвестици-
онный форум, где регионы России представи-
ли свои достижения и намерения в разных 

сферах. Были гости из разных стран, заключались важ-
ные договоры, выезжали на объекты и, естественно, об-
суждали и строили планы на будущее.

Но не хватало на этом форуме темы о Ноевом Ковче-
ге, как объекте мирового масштаба. Сейчас мы доказы-
ваем гипотезу, что изучаемый нами объект — это Ноев 
Ковчег, но даже если это не он, то это, однозначно, ру-
котворный и уникальный объект, требующий глубокого 

изучения. Об этом говорят все эксперты и гости, посе-
тившие его.

Я уверена, что если бы представители бизнеса ознако-
мились с доводами и артефактами, которые представля-
ет инициативная группа «Ноев Ковчег в России», то слу-
чилась бы сенсация мирового масштаба, и Россия, как 
государство, где много таких объектов, особенно на Кав-
казе, получила бы свои дивиденды в области туризма 
и развития других отраслей.

Группа «Ноев Ковчег в России» вместе с главным редак-
тором журнала «Союз национальностей» Мариной Янош-
ко, ее заместителями Натальей Громовой, Дарьей Титовой 
из Санкт-Петербурга, журналистим Иштеаком Хамдани 
из Пакистана посетили объект и встретились с руково-
дителем программы «Ноев Ковчег в России» Мухмадом 

На объекте «Ноев Ковчег»
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Ясхановым. Во время этой поездки была проведена ра-
бота по распространению информации о Ковчеге, собира-
лась инициативная группа, которая выезжала на объект 
в горы, в аул Хинда, Чеберлой, Веденский район Чечен-
ской Республики. И гости, как один, убедились в реально-
сти объекта и его рукотворном происхождении.

Но наша группа изучает не только физическую сторо-
ну данного объекта, но также рассматривает его в кон-
тексте культурной и лингвистической составляющих. 
В ходе визита Дарья Титова — профессиональный линг-
вист — еще раз подтвердила свою решимость провести 
конференцию на тему «Язык Ноя», чтобы подтвердить, 
что претендентами на этот объект являются в первую 
очередь народы Нохчий, потому что нахский язык самый 
близкий к языку Ноя.

Также Дарья, посетив Чечню и объект, пообщавшись 
с чеченцами и познакомившись с их обычаями, поняла, 
что помимо языка наш народ сохранил и обычаи Ноя, ко-
торые соблюдаются и сегодня. Стоит вспомнить и о жи-
телях Нахичевана (Азербайджан), которые до сегодняш-
них дней сохранили название Нохчо, а остальные нахские 
народы превратились в чеченцев, ингушей, бацбийцев, 
лезгинов и пр.

Древнерусский и древнекитайский язык имеют гене-
тическую связь с нахским языком. Дарья утверждает, 
что священные писания имеют нахскую основу. Особен-
но хадисы Ибрахима /Авраама/ — нашего общего отца.

А Иштеак Хамдани, представитель Пакистана, который 
на всех форумах представляет эту страну, посетив объ-
ект и увидев его воочию, рассказал множество интерес-
ных фактов, связанных с этим объектом. Особенно про 
деревянную табличку, найденную в 1950-х годах на Кав-
казе, но где именно, неизвестно. Теперь Иштеак уверен, 
что она найдена в этих местах. На этой табличке с инфор-
мацией о родословных связях упоминаются и пакистан-
ские племена. После такого открытия Иштеак попросил 
записать себя в инициативную группу, чтобы вместе из-
учать объект.

Далее группа посетила другие объекты вокруг Ковче-
га — древнее кладбище, место, где стоит стелла-календарь, 

показывающая летоисчисление до 60 000 лет, заложен-
ную пещеру, курганы великанов. Наши гости своими ру-
ками прикоснулись к окаменелым костям великанов 
и животных и другим артефактам, найденным на объекте 
и рядом с ним, где обнаружены предметы возрастом от 
каменного века до сегодняшних дней. Как сказал в сво-
ем докладе 19 мая 2024 года в Санкт-Петербурге Мух-
мад Ясханов, «это доказательство тому, что народ Ноя 
жил в этих местах, что свидетельствует об автохтонно-
сти этого народа. Сюжеты на этих вещах и сами образы 
разных животных и символов говорят о том, что у этого 
народа была высокая культура. Особенно поражают юве-
лирные изделия из бронзы, меди, серебра, не говоря уже 
о резьбе по камню».

Иштеак Хамдани на заключительном совещании в Гроз-
ном, где все участники группы «Ноев Ковчег в России» 
и гости, посетившие объект, обменивались своими впе-
чатлениями об увиденном, сказал, что он сделает все, 
что в его силах для изучения этого объекта, что объект 
несомненно рукотворный. Особенно его удивило при-
сутствие на объекте слоя чернозема глубиной около  

Группа посетила другие объекты 
вокруг Ковчега — древнее кладбище, 
место, где стоит стелла-календарь, 
показывающая летоисчисление 
до 60 000 лет, заложенную пещеру, 
курганы великанов. Наши гости 
своими руками прикоснулись 
к окаменелым костям великанов 
и животных и другим артефактам, 
найденным на объекте и рядом с ним, 
где обнаружены предметы возрастом 
от каменного века до сегодняшних 
дней.

На встрече с руководителем программы «Ноев Ковчег в России» Мухмадом Ясхановым, г. Грозный

Находка, представленная Мухмадом Ясхановым - череп, который имеет яйцеобразную форму

10 метров и забора из местного материала, возведенно-
го вокруг слоя чернозема, в виде водосборного дренажа 
шириной до 100 метров. Мухмад Ясханов предполагает, 
что защиту ценной почвы «ноевцы» сделали после по-
топа, когда разобрали верхние этажи Ковчега для своих 
нужд. Также поражает изучение каменной кладки Ковче-
га, в которой прослеживаются характерные деревянные 
стыки в камне, что подтверждает, что эти камни когда-
то были деревом.

«После всего, что я увидел и услышал, я бы предложил 
инициативной группе усилить пропаганду данного объ-
екта, доводя информацию не только до региональных, 
но и федеральных структур, чтобы они обратили вни-
мание на этот объект, — сказал в беседе Иштеак Хамда-
ни. — Я бы вывел это на международный уровень, что-
бы мировое общество получило нужную информацию 
об этом уникальном объекте и других объектах, пред-
ставляемых Мухмадом Ясхановым. Например, уника-
лен выставленный им яйцеголовый череп. Это не тот 
череп, что искусственно был удлинен, а что-то уникаль-
ное, принадлежащее, очевидно, представителю другой 
расы. Я уверен, найдутся в мире заинтересованные лю-
ди», — заявил он.

Мы считаем, что российским компаниям, работающим 
в области туризма и строительства, стоит обратить осо-
бое внимание на этот объект и возможные дивиденды 
от его развития и популяризации.

Пользуясь случаем, я хотела бы обратиться непосред-
ственно к руководству Чеченской Республики с просьбой 
уделить особое внимание изучению объекта и развитию 
инфраструктуры вокруг него в масштабе всей республи-
ки. Конечно же, и федеральный центр должен обратить 

внимание на этот объект. Нас в скором времени ждет та-
кой поток паломников, особенно из ученого мира, что мы 
можем его не выдержать. Я вижу, что объект «Ноев Ков-
чег» способен стать второй Меккой.

Об этом же говорил и Иштеак Хамдани: «За три дня, 
проведенных в Чечне, я видел вокруг себя представи-
телей министерств туризма, культуры, финансов, эко-
номики, представителей бизнеса. Ребята, готовьтесь 
к большому потоку людей со всего мира, организовы-
вайте фестивали, ярмарки, начинайте тренироваться 
уже сейчас! Ведь помимо этого объекта, как я выше 
упомянул, команда Ясханова представляет другие уни-
кальные объекты: Дади Ков, Борганагечо, город Анна. 
Эти портовые города ищут по всему миру. И если под-
твердиться, что все они находятся здесь, в Кавказских 
горах, то все, что мы знаем о мировой истории, надо 
будет пересмотреть. Но это планы на будущее. А сей-
час — вот, например, Ломали — молодой парень из се-
ла Венедо, делает разные уникальные лекарства. Это 
специалист высшей пробы. Я лично приобрел для себя 
«Силу Природы» и другие лекарства. Мы в Пакистане 
знаем про священный Кавказ. У нас говорят «КовКов». 
Я даже помню, как бабушки ласкали нас, детей-мальчи-
ков: «Ой, красавцы, прилетят феи с КовКова на золотых 
крыльях и заберут вас».

Ломали производит разные лекарства из местного сы-
рья — сиропы, чаи из разных трав. Добавить бы еще це-
лебные родники и все это предложить миру.

Я воистину оказался в сказке, улетаю и прошу Мухма-
да Ясханова найти мне пару соток, чтобы, приехав в Чеч-
ню снова, я мог прикоснуться к священной земле» — за-
ключил Иштеак Хамдани. 



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 82 83№ 4 (46) 2024

ОЙНИСО АВЕЗОВА: «ХОЧУ, 
ЧТОБЫ ЛЮДИ НЕ БОЛЕЛИ, 
ЖИЛИ ДОЛГО И СЧАСТЛИВО»

В этом номере собеседником «Союза национальностей» стала врач-
стоматолог, универсал в профессии (терапевт, хирург, ортопед) Ойнисо 
Авезова. Что повлияло на ее выбор дела всей жизни, как новации  
в стоматологии меняют отношение пациентов и к лечению,  
и к врачам и почему сегодня для молодых узбеков важно знать 
русский язык – об этом и многом другом в интервью Андрея Алексеева.

ЧЕЛОВЕК В ПРОФЕССИИ

Андрей Алексеев,
сценарист, заместитель 

главного редактора 
журнала «СН»

— Ойнисо Мавланбердиевна! Что 
повлияло на ваш выбор профессии?

— У меня с раннего детства был ин-
терес к медицине, я с трех лет мечта-
ла стать врачом. Повлияли, наверное, 
бабушка и дедушка. У нас дома были 
канарейка и попугаи. И вдруг в один 
момент канарейка умирает. Я смотре-
ла на мертвую птичку и не могла по-
нять, почему она не поет и даже не 
шевелится? Я отнесла ее к дедушке 
и сказала: «Дед, ты все можешь. Ожи-
вишь эту канарейку?» А он говорит: 
«Я много чего умею, но оживить птич-
ку не могу». И тогда мне захотелось 
научиться оживлять все, что должно 
двигаться, жить. Так появился инте-
рес к медицине, ведь врачи борются 
за здоровье, против смерти.

А стать стоматологом получилось 
случайно. Хотела быть хирургом или 
гинекологом, но когда я поступала 
на лечебный факультет Ташкентско-
го медицинского института, мне не 
хватило одного балла. Таких, как 
я, которым не хватило одного бал-
ла для поступления на лечфак, было 
30 человек. А так как в тот год был 

недобор на факультет стоматологии, 
нас зачислили туда. Кстати, мой па-
па хотел, чтобы я стала именно сто-
матологом, говорил, что лучше мне 
стать стоматологом, чем хирургом. 
И вот так сложилась моя професси-
ональная судьба. Институт, потом 
ординатура и практика.

— Не пожалели?
— Нет. Как папа мне сказал, что 

ты мне потом скажешь спасибо, так 

и вышло. Спасибо папе. Я в профес-
сии с 1993 года. Уже пошел четвер-
тый десяток лет.

— За это время произошли серьез-
ные качественные технологические 
изменения в вашей отрасли. Лечение 
стало безболезненным, в комфорт-
ных условиях для пациентов, кар-
динально изменились материалы 
и оборудование. Я до сих пор с ужа-
сом вспоминаю посещение стомато-
логических кабинетов в моем совет-
ском детстве: еще не сел в кресло, 
а уже весь трясешься только от ви-
да бормашины…

— Нам тоже это было некомфор-
тно. Раньше из анестетиков был 
только навокаин, но от него было 
много осложнений. И он не на всех 
действовал. Приходилось с трудом 
уговаривать пациента, что это будет 
не больно. И пациент на это как бы 
соглашался, потому что некуда ему 
было деваться — зуб-то болит. Мы 
ставили мышьяк, чтобы убить нерв, 
а иногда и наживую работали, что бы-
ло, конечно, очень больно для паци-
ентов и для нас некомфортно. Сейчас 
все изменилось, все по-другому: без-
болезненно для пациента и техноло-
гично для врача.

— В связи с этими новациями, 
как изменилось отношение паци-
ентов к лечению зубов, и, собствен-
но, к вам, стоматологам?

— Очень изменилось. Представ-
ление о том, что лечение зубов — это 
очень больно, глубоко укоренилось 

Я смотрела на мертвую птичку и не могла понять, 
почему она не поет и даже не шевелится? Я отнесла ее 
к дедушке и сказала: «Дед, ты все можешь. Оживишь 
эту канарейку?» А он говорит: «Я много чего умею, 
но оживить птичку не могу». И тогда мне захотелось 
научиться оживлять все, что должно двигаться, 
жить. Так появился интерес к медицине, ведь врачи 
борются за здоровье, против смерти.

в сознании пациентов, а стоматологи 
представлялись какими-то мучителя-
ми. Это впечатление осталось у мно-
гих, кто в детстве перенес эту боль, 
они думают, что до сих пор стомато-
логия — это очень больно. Но сегодня 
это не так, сейчас совсем другое ле-
чение, все меняется — и технология, 
и материалы, и медикаменты. Все без-
болезненно для пациентов. Так что со 
страхами нужно расстаться. В наши 
дни после посещения стоматолога да-
же пожилые люди перестают бояться.

— Со взрослыми пациентами по-
нятно, а молодежь сейчас как к это-
му относится?

— Молодежь боится, но по-другому. 
Они ведь не испытывали боли от ле-
чения зубов старыми методами, они 
просто боятся укола, когда им дела-
ют инъекцию анестетиков. Другое 
поколение…

— С детства нас учили регулярно 
чистить зубы и периодически устра-
ивали при медосмотрах прием у сто-
матологов. А как сейчас, рекоменда-
ции те же остались?

— Да, два раза в год нужно прихо-
дить к стоматологу на осмотр. И не 
просто на осмотр, а делать профес-
сиональную чистку зубов.

— Вот как! А зубные пасты, нити, 
щетки — разве всего этого недоста-
точно?

— Станет достаточно, когда весь 
зубной ряд будет в порядке. Туда, где 
есть дефект зуба или вообще зубов 
нет, или где между зубами открывает-
ся щель, забивается пища, там нака-
пливается налет, образуются камни, 
а это плохо. Без профессиональной 

чистки тут не обойтись, нужно каж-
дые шесть месяцев приходить к сто-
матологу и делать чистку.

— Вы 15 лет работаете в Москве, 
а до этого практиковали в Узбеки-
стане. Считается, что чем дальше 
от мегаполисов, тем народ здоро-
вее. А как с зубами? В Узбекистане 
натуральнее пища, теплый климат, 
витамины… Есть разница между 
пациентами из Узбекистана и мо-
сквичами?

— Состояние зубов зависит от эко-
логии, питания, качества воды. И ко-
нечно, от генетики — от того, какие 
зубы были у отца, матери, бабушки, 
дедушки. Но, по моему мнению, со-
стояние зубов у жителей мегаполи-
сов, в том числе москвичей, хуже, 
в первую очередь, из-за фтора. В ос-
новном, фторированная вода из водо-
провода очень негативно действует 
на зубы. Это тот фтор, который ис-
пользуется для обеззараживания во-
ды на очистных сооружениях в круп-
ных городах. Издержки цивилизации.

— Женщины много внимания 
уделяют своей внешности — мно-
гие являются клиентками индустрии 
красоты и пластической хирургии. 
А состоянию зубов?

Представление о том, что 
в лечение зубов —  
это очень больно, глубоко 
укоренилось в сознании 
пациентов,  
а стоматологи 
представлялись какими-
то мучителями <...> 
Но сегодня это не так, 
сейчас совсем другое 
лечение, все меняется — 
и технология,  
и материалы,  
и медикаменты.  
Все безболезненно для 
пациентов. 

Ойнисо Авезова С мужем, старшим сыном Амиром и дочерью Лазизой

С родителями



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 84 85№ 4 (46) 2024

— Из негативных тенденций, осо-
бенно у молодых девушек, хочу от-
метить одну неоднозначную. Все хо-
тят, чтобы у них были ослепительно 
белые зубы и увлекаются отбелива-
нием. Но, знаете, негативные послед-
ствия отбеливания зубов — только 
вопрос времени, поэтому перед этой 
процедурой пациентам дается вре-
мя подумать: стоит ли трогать здо-
ровые зубы, чтобы сделать их бело-
снежными? Или все-таки оставить 
естественный цвет, но зубы оста-
нутся здоровыми? Я не советую от-
беливание, потому что от этого со 
временем зубы становятся чувстви-
тельными.

— Вы, как говорили в советское 
время, многостаночница. То есть, 
владеете несколькими смежными 
профессиями.

— Для полноценной работы, что-
бы самостоятельно предоставлять 
основной спектр стоматологических 
услуг, у меня три профессии: хирург-
стоматолог, ортопед-стоматолог и те-
рапевт-стоматолог. То есть я могу 
протезировать, удалять и лечить. По-
лучается, что я — универсал. Только 
имплантацией не занимаюсь.

— Вы очень слаженно работаете 
в тандеме с вашим супругом. Как 
совместная работа сказывается на 
семье? Все-таки все время вместе…

— Дома мы муж и жена, а на рабо-
те совсем по-другому — происходит 
профессиональное дистанцирование. 
Мы сотрудники, уже три года работа-
ем вместе. Это нормально.

Я 30 лет замужем. У нас трое детей, 
три внучки и два внука. Старшая — 
дочка — живет в Португалии со сво-
ей семьей. Второй — сын, его жени-
ли три года назад, у него уже тоже 
сын растет. Младшему нашему сыну 
20 лет, пока не женат. Никто из детей 
не связал свою жизнь с медициной, 
к моему сожалению.

открываются филиалы российских 
вузов, школы на русском языке. Как, 
по-вашему, этот процесс повлияет на 
будущее? Насколько это важно для 
жителей Узбекистана?

— Это очень хороший процесс. У уз-
бекской молодежи сейчас очень вос-
требован русский язык и российское 

Алишер Маматкулов

Дочь Лазиза Сайфитдинова 
с внучками

Сыновья Амир и Артур Сайфитдиновы, 
жена Амира Зухра Аблакулова

Дружная семья

Лайло Гиясова, хирург-кардиолог

И мои старшие родственники тоже 
не имели к ней отношения — и отец 
учитель, и мама. То есть я из педа-
гогической среды одна ушла в ме-
дицинскую.

— Как вы относитесь к нынешним 
событиям в Узбекистане? Там сейчас 

образование. Русский язык на са-
мом деле очень пойдет им на поль-
зу. Сегодня учебные программы уже 
не такие, как прежде, со времен Со-
ветского Союза они очень усложни-
лись. И на русском языке молодые 
узбеки не так хорошо их усваивают, 
как прежние поколения. А с откры-
тием школ и вузов с преподаванием 
на русском языке у молодых появля-
ются очень хорошие перспективы.

— Как вы думаете, это связано 
с дальнейшей возможностью рабо-
тать в России или с тем, чтобы, нао-
борот, привлечь российские компа-
нии в Узбекистан?

— Все намного шире! Русский язык, 
как язык международного общения, 
предоставляет большие возможно-
сти не только в России, но и во всех 
бывших советских республиках. Ведь 
для общения между собой гражда-
не разных, в том числе наших сред-
неазиатских стран, используют рус-
ский язык. Везде за пределами своей 

страны вы общаетесь на русском 
языке. Я этому очень рада, очень хо-
чу, чтобы эти образовательные про-
цессы развивались. У нас на роди-
не большой дефицит мест в русских 
школах. Народу много, а школ ма-
ло. Четыре человека на одно место.

— Вы имеете многолетний опыт 
работы в России, у вас здесь достой-
ный бизнес. Подобный опыт в раз-
ных сферах, приобретенный здесь, 
в России, имеют и ваши соотече-
ственники. Многие из них сейчас 
возвращаются домой, потому, что 
Узбекистан поднимается в эконо-
мической и социальной сферах. Это 
факт. Какие последствия имеет мно-
голетнее проживание узбеков в Рос-
сии для вашей родины?

— Это очень хорошие результаты, 
очень полезные для нашего народа. 
Как пример: наша племянница Лайло 
Бахтияровна Гиясова, совсем еще мо-
лодая женщина, закончила Ташкент-
ский мединститут по специальности 

«хирург-кардиолог» и прошла ордина-
туру и аспирантуру здесь, в Москве, 
в Национальном медицинском иссле-
довательском центре сердечно-сосу-
дистой хирургии имени А. Н. Бакулева. 
Сейчас в Ташкенте она — один из ве-
дущих хирургов-кардиологов и первая 
узбекская женщина-хирург, которая 
осуществляет операции на сердце. По-
лученное образование и приобретен-
ный ею в Москве опыт теперь помога-
ют спасать жизни людей. Что может 
быть полезней для нашего народа!

А мой двоюродный брат, врач-
нейрохирург Алишер Джахонгирович 
Маматкулов тоже учится в Москве, 
в аспирантуре, чтобы по окончании 
вернуться домой и лечить людей.

Я очень хочу, чтобы все люди не бо-
лели, жили долго и счастливо. Мое 
детское желание победить смерть 
так и осталось во мне на всю жизнь. 
Каждый день я получаю от результа-
тов своей работы удовлетворение, 
потому что благодаря мне мои паци-
енты начинают радоваться и улыбать-
ся «во весь рот», а позитивные эмо-
ции, как известно, продлевают жизнь.

Фото из семейного архива

Очень хочу, чтобы все 
люди не болели, жили 
долго и счастливо. 
Мое детское желание 
победить смерть так  
и осталось во мне на всю 
жизнь. Каждый день я 
получаю от результатов 
своей работы 
удовлетворение, потому 
что благодаря мне мои 
пациенты начинают 
радоваться  
и улыбаться «во весь 
рот», а позитивные 
эмоции продлевают 
жизнь.

С племянницей

С мамой и невесткой
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ТРАДИЦИОННЫЕ ЖЕНСКИЕ ОБРАЗЫ 
РОССИИ ПРЕДСТАВИЛИ В МОСКВЕ
Традиционные женские образы народов России исторически самобытны 
и многообразны, они зримо отражают богатейшую культуру нашей 
страны. Один из главных этнокультурных символов —  женский 
народный костюм —  предмет гордости, выражение духовности 
и идентичности. С 1 по 14 ноября 2024 года в Совете Федерации ФС РФ 
прошла выставка «Традиционные женские образы России».

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Выставка 
«Традиционные 
женские образы 
России» представила 
этнографический 
«женский 
культурный код» 
восточнославянских, 
тюркских, финно-
угорских, самодийских, 
монгольских  
и кавказских народов.

пыт предков рекомендо-
вал женщине придержи-
ваться определенной цве-
товой гаммы в одежде, 

использовать детали костюма и укра-
шения, подчеркивающие ее семей-
ный и социальный статус. При этом 
исторически общей чертой для жен-
щин всех народов России являлось 

отсутствие традиции закрывать лицо, 
что подтверждается многими истори-
ческими фактами (в частности, архив-
ной фотографией участниц Первого 
Всероссийского съезда мусульманок 
в Казани 1917 г.). Лишь в редких слу-
чаях, например, во время свадебной 
церемонии, лицо невесты времен-
но закрывалось фатой, покрывалом 

с наголовными украшениями либо 
большой нарядной шалью.

Выставка «Традиционные женские 
образы России» представила этно-
графический «женский культурный 
код» восточнославянских, тюркских, 
финно-угорских, самодийских, мон-
гольских и кавказских народов. Экс-
позиция объединила исторические 

О
Патимат Гаммадова,

заместитель 
главного редактора по культуре 

журнала «СН», Заслуженный 
работник культуры 

Республики Дагестан

Русская. Ярославская область.
Конец XIХ в.

Бурятка. Иркутская губерния.
1905 г.

Первый Всероссийский съезд мусульманок в Казани. Апрель 1917 г.

реконструкции народных костюмов 
экспозиционно-выставочного проекта 
Музея антропологии и этнографии им. 
Петра Великого (Кунсткамера) РАН 
«Многонародная Россия» (рук. А. В. Го-
ловнёв), созданного при поддержке 
ПАО «Газпром», проекта «Традицион-
ный костюм народов Казанского По-
волжья второй половины XIX —  пер-
вой половины XX в.», реализованного 
по инициативе Ассамблеи народов Та-
тарстана и Дома дружбы народов Та-
тарстана совместно с Министерством 

Ногайский женский костюм

Чеченский женский костюм

Организаторы выставки: Институт этнологии и антропологии им. Н. Н. Миклухо-Маклая РАН; Российский го-
сударственный университет им. А. Н. Косыгина; Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунстка-
мера) РАН и Фонд поддержки исламской культуры, науки и образования при поддержке Совета при президен-
те Российской Федерации по межнациональным отношениям, Совета при президенте Российской Федерации 
по взаимодействию с религиозными объединениями, Совета при президенте Российской Федерации по разви-
тию гражданского общества и правам человека, Ассамблеи народов России.

культуры Республики Татарстан при 
поддержке главы (раиса) Республи-
ки Татарстан Р. Н. Минниханова (на-
уч. рук. Е. Г. Гущина), и экспонаты из 
частной коллекции заслуженного ра-
ботника культуры Республики Даге-
стан П. Гаммадовой

Выставка —  еще одна возможность 
убедиться в уникальности культуры 
России, самодостаточной страны-ци-
вилизации, сумевшей вобрать в себя 
и бережно сохранить традиции живу-
щих на ее земле народов. 

Скинируйте код, 
чтобы узнать 

о выставке «Традиционные женские 
образы России» больше

На открытии выставки с сыном Абдулом. Свадебный костюм невесты 
с. Балхар, в этом костюме я выходила замуж
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 «БЕЛАЯ ЮРТА» ПОСРЕДИ МОСКВЫ
II Всероссийский межнациональный фестиваль «Белая Юрта», 
посвященный Году семьи, прошел в Москве 16 ноября 2024 года. Белая 
юрта у тюркских народов символизирует счастливый семейный очаг, 
гостеприимство, чистые помыслы, радушие и дружбу.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

О рганизатор фестиваля —  
АНО Башкирский куль-
турный центр «Ак тирмэ», 
директор Гульсина Батыр-

шина, руководитель башкирского 
фольклорного коллектива «Ак тирмэ».

Соорганизаторы и партнеры:
• Комиссия по этнокультурному 

развитию Совета по делам 
национальностей при 
Правительстве Москвы

• Журнал «Союз 
национальностей»

• Московский дом 
национальностей

• Всероссийский Конгресс 
узбеков, узбекистанцев

• Творческое объединение 
«Северный Колорит» 
Республика Саха (Якутия)

• Клуб люберецких городских 
поэтов,, Старый кот»

• РОО «Таджикский культурный 
центр»

• АНО Центр Межнационального 
Сотрудничества «Сокровища 
Этники»

• Студия «Анны Абакумовой»
• «Дворец культуры» 

г. Жуковский
• Региональная общественная 

организация «Общество 
чувашской культуры»

Цели:
• укрепление культурного 

взаимодействия народов, 
проживающих на территории 
Российской Федерации;

• формирование уважения 
и интереса к богатому 
многообразию культур 
и национальных традиций,

• к историческому наследию 
и культурным ценностям;

• сохранение преемственности 
и популяризация народного 
искусства.

Задачи:
• патриотическое 

и нравственное  
воспитание подрастающего 
поколения через  
народные традиции 
добрососедства 
и гостеприимства;

• выявление талантливых 
исполнителей  
и творческих коллективов, 
занимающихся народным 
творчеством;

• знакомство с культурным 
богатством, традициями 
и обычаями через 
захватывающую, яркую 
музыкальную программу;

Участники
В фестивале участвовали предста-

вители более 20 национально-культур-
ных автономий и землячеств, участ-
ники приехали из Санкт-Петербурга, 
Казани, Уфы и Республики Саха (Яку-
тия). 





ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВАГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Президент России Владимир Путин 
предложил объявить 2025 год 
Годом защитника Отечества

«В следующем году мы будем отмечать 80-летие 
Великой Победы. В связи с этим предлагаю 
объявить 2025 год Годом защитника Отечества. 
В честь наших героев и участников специальной 
военной операции сегодня и в память о подвигах 
всех наших предков, сражавшихся в разные 
исторические периоды за Родину. Во славу наших 
отцов, дедов, прадедов, сокрушивших нацизм», — 
сказал Путин.

20252025




